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SECRETARIO 

Garantizan abasto de flores en festejo del Día de Muertos La Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural informó que está garantizado el abasto de flores de cempasúchil, crisantemo, 
terciopelo y nube, las cuales adornarán panteones, altares y sitios públicos en todo el país con 
motivo de la celebración del Día de Muertos, los próximos 1 y 2 de noviembre. 
El titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, destacó que la floricultura nacional 
tiene gran potencial y, también, representa a México en el mundo, por lo que hay que preservar 
su producción y comercialización. Ovaciones, P 6 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91478809 
https://laoctava.com/podcasts/2021/10/29/abasto-suficiente-de-flores-de-cempasuchil 
https://lineapolitica.com/?s=Garantizado+abasto+de+flores+para+celebración+de+Día+de+Muertos%3A+
Agricultura 

https://acustiknoticias.com/2021/10/secretaria-de-agricultura-garantiza-el-abasto-de-flores-para-

celebracion-de-dia-de-muertos/ 
https://www.razon.com.mx/mexico/garantizado-abasto-flores-celebracion-dia-muertos-agricultura-
457589 
http://origin-www.milenio.com/politica/sader-garantiza-abasto-flores-celebracion-muertos 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sader-habra-suficiente-produccion-de-flores-para-dia-de-
muertos 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2017377.sader-garantiza-abasto-de-flores-para-
celebracion-del-dia-de-muertos.html 
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/10/29/garantizado-abasto-de-flores-para-celebracion-
de-dia-de-muertos-sader-349103.html 
https://enfoquenoticias.com.mx/noticias/garantizado-abasto-de-flores-para-celebraci-n-de-d-de-muertos-
sader 
https://www.tallapolitica.com.mx/garantizado-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-de-muertos-
agricultura/ 
https://mexico.quadratin.com.mx/garantizado-abasto-de-flores-para-celebrar-dia-de-muertos-agricultura/ 
http://sectorprimario.mx/agricultura/garantizan-el-abasto-de-flores-para-la-tradicional-celebracion-de-
dia-de-muertos/ 
https://arzatenoticias.com/index.php/2021/10/29/garantiza-sader-abasto-de-flores-para-dia-de-muertos/ 
https://encuentrodemichoacan.com/garantizado-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-de-muertos-
agricultura/ 
https://newsreportmx.com/2021/10/29/garantizado-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-de-muertos-
agricultura/ 
https://www.elmanana.com/suficiente-produccion-de-flores-para-dia-de-muertos/5445282 
https://www.xevt.com/nacional/garantiza-sader-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-de-
muertos/180033 
http://www.angulo7.com.mx/2021/10/29/siembra-de-cempasuchil-en-2-mil-hectareas-para-dia-de-
muertos/ 
https://www.caudalinformativo.com/2021/10/29/garantizado-abasto-de-flores-para-dia-de-muertos-
agricultura/ 
https://adnportal.mx/garantizado-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-de-muertos-agricultura/ 
https://www.notimx.mx/2021/10/garantizado-abasto-de-flores-para.html  
https://oncenoticias.digital/economia/sader-garantiza-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-de-
muertos/  
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/garantizado-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-de-
muertos-agricultura/  
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https://enfoquenoticias.com.mx/noticias/garantizado-abasto-de-flores-para-celebraci-n-de-d-de-muertos-sader
https://www.tallapolitica.com.mx/garantizado-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-de-muertos-agricultura/
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http://reportebj.info/nacional/garantizado-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-de-muertos-
agricultura/  
http://nspuebla.com/nacion/garantizado-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-de-muertos-
agricultura/  
https://hojaderutadigital.mx/garantizado-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-de-muertos-
agricultura/  
https://889noticias.mx/noticias/esta-garantizado-el-abasto-de-flores-de-cempasuchil-para-el-dia-de-
muertos-sader/  
https://www.voragine.com.mx/2021/10/29/garantiza-agricultura-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-
de-muertos/  
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/garantizado-abasto-de-flores-para-dia-de-muertos/  
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/?p=261515  
https://coneme.com.mx/2021/10/garantizado-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-de-muertos/  
https://mexiconuevaera.com/nacional/agropecuario/2021/10/29/garantizado-abasto-de-flores-para-
celebracion-de-dia-de-muertos  
https://imagenmedianoticias.mx/garantizado-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-de-muertos-
agricultura/  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/garantizan-abasto-de-flor-de-cempasuchil-para-dia-de-
muertos/1344687  
https://argonmexico.com/2021/10/29/garantizado-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-de-muertos/  
https://cxunews.com/2021/10/29/garantizado-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-de-muertos/  
http://periodicosupremo.com.mx/2021/10/29/sader-garantiza-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-
de-muertos/  
https://www.infonor.com.mx/articulo/entry/garantizado-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-de-
muertos  
https://arribaelcampo.com.mx/garantizado-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-de-muertos-
agricultura/  
https://tlaxcala.quadratin.com.mx/nacional/garantizado-abasto-de-flores-para-celebrar-dia-de-muertos-
agricultura/  
https://www.tallapolitica.com.mx/garantizado-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-de-muertos-
agricultura/  
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/sader-garantiza-abasto-de-flores-para-celebraci%C3%B3n-
de-d%C3%ADa-de-muertos/ar-AAQ6Lil  
https://es-us.noticias.yahoo.com/suficiente-producci%C3%B3n-flores-d%C3%ADa-muertos-
143210569.html  
https://pulsoslp.com.mx/valores/habra-suficiente-produccion-de-flores-para-dia-de-muertos/1390693  
https://es-la.facebook.com/ZacatelcoradioZRST/posts/1814774545385088  
https://www.contrareplica.mx/nota-Garantizado-abasto-de-flores-para-celebracion-de-Dia-de-Muertos-
Agricultura-2021291052  
https://lineapolitica.com/garantizado-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-de-muertos-agricultura/  
https://siete24.mx/mexico/nacional/mexico-espera-colocar-70-millones-de-pesos-en-flores-este-puente/ 
https://efekto10.com/garantizado-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-de-muertos-agricultura/  
https://elcapitalino.mx/nacion/cempasuchil-garantizado-para-dia-de-muertos-en-todo-mexico/  
https://laoctava.com/podcasts/2021/10/29/abasto-suficiente-de-flores-de-cempasuchil  
https://vanguardia.com.mx/noticias/nacional/garantizado-abasto-de-flores-para-celebracion-de-dia-de-
muertos-BD1050322  
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Publican decreto de extinción del Fondo de Empresas Expropiadas del Sector 
Azucarero 
Publican decreto de extinción del Fondo de Empresas Expropiadas del Sector Azucarero La 
Sader y Hacienda colaborarán para realizar el proceso de manera eficiente El presidente 
Andrés Manuel López Obrador publicó en el Diario Oficial de la Federación el decreto para la 
extinción del Fondo de Empresas Expropiadas del Sector Azucarero (Feesa). 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) cubrirá con cargo a su presupuesto 
el costo total de la extinción del fideicomiso. La Jornada, p.3 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91477858 

 
Destaca SHCP previsiones por Covid-19 y mega obras en PEF 2022 
La subsecretaria de Egresos de la SHCP, Victoria Rodríguez Ceja, destacó las previsiones 
que tiene el proyecto de PEF 2022 por eventualidades derivadas del virus SARS-CoV-2 y las 
inversiones que se harán a los proyectos de alto impacto. En la presentación que hizo ante los 
diputados integrantes de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, la funcionaria sostuvo 
que el compromiso del Ejecutivo Federal es fortalecer el sistema nacional de salud y consolidar 
las bases para la recuperación económica. La Sader y entidades coordinadas, se le han 
asignado 53 mil 89 millones de pesos para autosuficiencia alimentaria e impulso al campo 
https://www.24-horas.mx/2021/10/29/destaca-shcp-previsiones-por-covid-19-y-mega-obras-en-pef-2022/ 

 
Retrovisor / La ASF y los papeles contra la corrupción / Ivonne Melgar 
Y es que el reporte de la ASF documenta la opacidad con la que Sedena compra uniformes y 
levanta obras públicas, en total desapego a la normatividad vigente, saltándose la Ley General 
de Contabilidad Gubernamental, sin control ni transparencia en sus inventarios ni una 
comprobación pública de sus movimientos financieros en su rol de constructor. 
Y más grave son el desorden y la falta de comprobación en el reparto de fertilizantes por mil 
300 millones de pesos en la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91478938 

 

TWITTER 

@vmva 1950 
En el 55° Congreso Nacional de Avicultura 2021 de la @UNAvicultores 
reconocimos el trabajo de quienes integran esta importante cadena productiva, que pese a la 
pandemia, ampliaron producción, abastecieron demanda y crearon nuevas líneas de 
negocio. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1453832515928666113?ref_src=twsrc%5Egoogle%7Ctwcamp%5Eser
p%7Ctwgr%5Etweet 

AGRICULTURA 

 
Entrevista a Tatiana Clouthier, secretaria de Economía, sobre la realización de El Buen 
Fin 

SECRETARÍA 

https://www.24-horas.mx/2021/10/29/destaca-shcp-previsiones-por-covid-19-y-mega-obras-en-pef-2022/
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Tatiana Clouthier, secretaria de Economía, comentó que El Buen Fin es una gran oportunidad 
para realizar compras de navidad o de viajes porque será un buen momento para tomar ofertas 
con mejores precios. 
- Detalló que es importante que se tomen los protocolos necesarios de sanidad para el 
evento. 
- Mencionó que hay personas a las que se les adelante el pago para que puedan comprar 
en este evento y también será posible hacer las compras en línea. 
- Subrayó que Concanaco anunció que no observa falta de inventario para cubrir la venta 
de los productos. 
- Indicó que Profeco dará acompañamiento a los consumidores en sus compras para que 
se haga de forma adecuada. 
- Mencionó que México inició una consulta para resolver algunas diferencias con EU 
sobre el T-MEC y Canadá ha dado acompañamiento al país además de que será iniciado un 
panel en caso de que no se logre el acuerdo. 
- Detalló que Conapesca y Sagarpa hicieron trabajos cuando EU pidió una revisión en 
cuanto a la protección de la tortuga; además de que también hubo revisiones en el mercado 
de camarón y se trata de un mercado importante. 
- Detalló que el titular de la Sader Víctor Villalobos le explicó que no fue encontrada 
ninguna enfermedad en la cebolla que se ha exportado a EU pero están abiertos todos los 
procesos. 
- Indicó que hay más de 130 mil establecimientos participando en El Buen Fin. 
Enfoque Noticias 3ra Emisión (100.1 Mhz. FM) 18:15 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91474153  

 
Avanza la Sader en Campaña contra Plagas de los Cítricos 
La Campaña contra Plagas de los Cítricos, implementada por el Gobierno Federal en las 
zonas citrícolas de Baja California, presentó al cierre del mes de octubre un avance del 79 
por ciento, así lo dio a conocer Juan Manuel Martínez Núñez, representante de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural en el Estado. Comentó que de acuerdo a lo reportado por el 
Comité Estatal de Sanidad Vegetal (CESV), operadores de dicha campaña, al día de hoy, se 
lleva un avance de mil 067 hectáreas muestreadas acumuladas, la mayoría de ellas, situadas 
en los campos agrícolas de los municipios de Mexicali y Ensenada, principales zonas 
productoras de cítricos en Baja California. 
https://www.elvigia.net/el-valle/2021/10/30/avanza-la-sader-en-campana-contra-plagas-de-los-citricos-
380594.html 

 
Hacienda: la senda del crecimiento sigue firme 
En materia de empleo, indicó que el mercado laboral esta próximo a recuperar el nivel do 
ocupador) y la participación laboral previos a la pandemia, ya que, en los primeros nueve 
meses del año, 2.6 millones de personas regresaron a la Población Económicamente Activa, 
de los que 2.3 millones se incorporaron al mercado laboral. 
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Asimismo, el empleo en el sector agropecuario logro en septiembre una recuperación de 
106.3% del nivel de marzo de 2020, mientras que el sector industrial y el sector terciario 99.4 
y 97,2% de sus niveles piepandemia. 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91478803 

 
Generar nuevas estrategias para desarrollo rural: López Sánchez 
En la Sexagésima Octava legislatura impulsaremos políticas publicasen materia rural, 
tomando como base la consuIta ciudadana, para no improvisar leyes ni que vaya en contra 
de la ciudadanía, sostuvo la diputada Cecilia López Sánchez durante el acto protocolario de 
Instalación de la Comisión de Desarrollo Rural en el Congreso del Estado. 
Con el trabajo conjunto con las dependencias federales, estatales y municipales, destacó la 
legisladora López Sánchez, contribuiremos al mejoramiento del presupuesto para el campo; 
estableciendo nuevas estrategias de intervención para el fortalecimiento de las y los 
productores del campo. Oye Chiapas, p 2,  
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91477512 

 
Manufactura reduce 70% tercerización de personal 
El personal subcontratado por establecimientos ligados al programa de la Industria 
Manufacturera, Maquiladora y de Servicios de Exportación (IMMEX) ascendió a 159 mil 
trabajadores a finales de agosto pasado, cifra 70% inferior a los529 mil reportados en abril de 
este año, cuando se publicó la reforma para eliminar el outsourcing en el país, revelan datos 
del sector publicados por el Inegi. En particular, en los establecimientos vinculados a los servicios, 
donde se llevan a cabo actividades relativas a la agricultura, pesca y comercio, el empleo disminuyó 
1.4%. El Universal, P 16,  
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91478357 

 

GANADERÍA 

Desarrollo Rural de Coahuila beneficia a productores 
Productores de ganado caprino de San Buenaventura fueron beneficiados con programas e 
incentivos que el Gobierno de Coahuila mantiene para repoblar los hatos de carne chica. El 
profesor José Luis Flores Mendez hizo personalmente la entrega de Sementales Caprinos a 
productores y cheques de recría caprina expedidos por la Secretaría de Desarrollo Rural de 
Coahuila a su cargo. Con estos apoyos el Gobernador Miguel Ángel Riquelme Solís garantiza 
a los productores del campo su respaldo para seguir fortaleciendo el sector primario. 
https://eltiempomonclova.mx/noticia/2021/desarrollo-rural-de-coahuila-beneficia-a-productores.html 

 
 
 

PESCA | ACUACULTURA 

Muerte de tortugas, por redes de pesca 

https://eltiempomonclova.mx/noticia/2021/desarrollo-rural-de-coahuila-beneficia-a-productores.html
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Luego de la muerte de 300 tortugas golf inas en la playa de Morro Ayutla, el grupo de trabajo 
de tortugas marinas del Consejo Estatal de Humedales Costeros de Oaxaca (CEHCO) informó 
que el uso de redes de pesca agalleras fue la posible causa de la mortandad de los ejemplares. 
Los primeros indicios mostraran que los animales murieron ahogados por una larga inmersión; 
señalaron que para evitar otro suceso se debe promover la pesca sustentable. El Universal, P 
10 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91478500 
https://imparcialoaxaca.mx/costa/584779/redes-pesqueras-ocasionan-muerte-de-300-tortugas/ 

 

ENFERMEDADES | PLAGAS  
Gente como uno / Alerta por contaminación en frutas y verduras / Mónica Garza 
Alerta por contaminación en frutas y verduras 
"Brote de salmonela atribuido a cebollas importadas de México", decían los titulares de los 
diarios estadounidenses el miércoles pasado, cuando autoridades de salud de aquel país 
alertaron del brote de salmonelosis que afectó a más de 650 personas en más de 35 estados, 
donde 129 ciudadanos fueron hospitalizados. 
Las autoridades en México, a través del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria, iniciaron la investigación del producto proveniente de Chihuahua, para 
determinar si existe o no una responsabilidad de parte de la producción en México. La Razón, 
p,15 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91478518 

 

ABASTO/PRECIOS 

Corta economía recuperación en tercer trimestre 
Reporta el Inegi baja de 0.2% (orla economía recuperación en tercer trimestre Ganancias 
históricas de los bancos en enero-septiembre. 
Por su parte, las actividades primarias, que se refieren a la agricultura, ganadería y pesca, sólo 
crecieron 0.5 por ciento respecto del tercer trimestre del año pasado.). 
El dato de la estimación oportuna del producto interno bruto (PIB) del periodo de referencia se 
explicó por la contracción de 0.6 por ciento en las actividades terciarias, que se refieren al 
comercio y servicios, las cuales contribuyen con dos terceras partes del valor de la economía, 
mientras las actividades primarias y secundarias lograron un avance de 0.7 por ciento cada 
una. La Jornada, P 32 

http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91477819 

 

COVID-19 
Ya se cumplió con vacunación a todos:  
CAMPECHE, CAMP. - El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que ya se cumplió 
el compromiso de vacunar contra el Covid-19 a los mexicanos mayores de 18 años al menos 
con una dosis. Hay una buena noticia, ya se cumplió con el compromiso de aplicar cuando 
menos una dosis a todos los mexicanos, mujeres y hombres mayores de 18 años, ya 
avanzamos mucho. En su conferencia de prensa, en las instalaciones de la Tercera Región 
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Naval Militar, el titular del Ejecutivo dijo que hay ciudadanos mayores de edad que no se han 
inmunizado, pero comienza a cambiar de opinión. 
https://www.expreso.com.mx/seccion/mexico/365018-ya-se-cumplio-con-vacunacion-a-todos-amlo.html 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
Viaja delegación discreta de mexicanos a Glasgow 
Para Martha Delgado será la segunda ocasión que acude a una COR ya que encabezó la 
delegación mexicana en la anterior conferencia climática, celebrada en diciembre de 2019 en 
Madrid, España, en la que también participaron representantes del Instituto Nacional de 
Ecología y Cambio Climático; así como de las secretarias de Agricultura y Desarrollo Rural, 
de Energía, de Marina y de Hacienda y Crédito Público SHCP1, como parte de la 
representación oficial. La Prensa, p, 21 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91478438 

 

PRESIDENCIA 

Recuperación económica, y cambio climático, temas claves en cumbre del G 20 
Con una ambiciosa agenda que abarcará desde las consecuencias y respuestas al Covid-19, 
la recuperación económica tras la pandemia, el cambio climático, las migraciones, el combate 
a la corrupción, entre otros temas, este fin de semana se desarrollará en Roma, Italia, la 
Cumbre de Líderes del G-20.  
La agenda de la presidencia también busca abordar los avances contra el cambio climático, la 
protección de la biodiversidad, la consolidación de una agricultura sustentable y resiliente para 
la seguridad alimentaria, así como propiciar la reducción de las brechas digitales, la 
revitalización del turismo y del transporte y la revisión de los procesos de los gobiernos en el 
combate a la corrupción. La Jornada, P 9 
http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91477906 

 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Conmemora DIF Morelos día mundial de la alimentación 
Representantes del DIF Nacional, autoridades estatales y municipales asistieron a una serie 
de actividades realizadas por el organismo en la entidad. Para Natália Rezende Moreira, 
presidenta del Sistema DIF Morelos, es de suma importancia trabajar por la erradicación del 
hambre en la entidad, acercando alimentos ricos y saludables a la población en situación de 
vulnerabilidad. 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/192474-conmemora-dif-morelos-dia-mundial-de-la-
alimentacion.html 
  

http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=91477906
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Actuar ya contra el cambio climático, clamor mundial

Ordena la SG detectar 
y cesar a funcionarios 
ligados a delincuencia

Envía ofi cio a mandos de dependencias federales y estatales

● Alude a vínculos 
con quienes son 
juzgados aquí o
en el extranjero

● Su complicidad 
puso en riesgo a las 
instituciones, señala 
en el documento

● “Durante años” 
permitieron que en 
el país avanzaran 
crimen y corrupción

● Busca romper la 
red que aún sirve
a García Luna, 
dicen autoridades

▲ Volver a encarrilar los esfuerzos del mundo para limitar el 
calentamiento global, demandó el secretario general de la ONU, 
António Guterres, a los ministros de Finanzas y Salud de las 20 
economías más poderosas del mundo reunidos ayer en Roma. Existe 
un “grave riesgo” de que la COP26, que empieza mañana en Glasgow, 
Escocia, no obtenga el resultado esperado; “no es demasiado tarde, 

pero debemos actuar ahora”, subrayó. El G-20 se comprometió a 
tomar medidas para garantizar que 70 por ciento de la población 
mundial esté vacunada contra el Covid-19 a mediados de 2022. En la 
imagen, protesta en Nueva York para exigir a la Reserva Federal que 
deje de fi nanciar los combustibles fósiles. Foto Afp
                  AGENCIAS, ARMANDO G. TEJEDA Y JARED LAURELES / P 8, 9 Y 22

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA / P 11

Neoliberales 
alentaron DH y 
feminismo para 
tapar el saqueo: 
López Obrador
● “Ecologismo y protección 
de animales, de los nuevos 
derechos que promovieron”

● En ese periodo se dejó
de hablar de explotación, 
opresión y racismo, expone

● Opositores al Tren Maya 
recibían dinero de EU y de 
Claudio X. González, afirma

● ¿Falta de ingresos fiscales 
no viola las garantías de los 
pobres?, revira a Zaldívar

LAURA POY Y GEORGINA
SALDIERNA / P 3

Ofrece el INM 
mil 500 tarjetas 
humanitarias a 
los migrantes
● Beneficiará a mujeres, 
niños y personas con 
alguna discapacidad

● Propone a hombres que 
viajan solos llevarlos a 
otros estados a trabajar

E. HENRÍQUEZ Y F. CAMACHO / P 10

Devuelve Italia 
otras tres piezas 
prehispánicas
a México
REYES MARTÍNEZ / CULTURA

ESTA NOCHE NO 
OLVIDE ATRASAR 

UNA HORA SU RELOJ



www.jornada.com.mx
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Rayuela
Allá por febrero, un ex 
presidente vaticinaba 
que serían necesarios 

–así lo escribió– 134 años 
para vacunar contra el 

Covid a la mayoría
de los mexicanos.

Adivine de quién se trata. 
Acertó: Felipe Calderón.

“Meta cumplida” en la 
vacunación anti-Covid, 
celebra López-Gatell

Almas emergen del Mictlán para fi estas del Día de Muertos

▲ La víspera de la noche de Todos los Santos, las brujas del mercado 
de Sonora (imagen) preparan a las almas terrenales para recibir a 
las del inframundo que emergen del Mictlán desde el 28 de octubre 
hasta el 2 de noviembre. Mientras, la Ciudad de México las espera con 

megaofrenda en el Zócalo, desfi le de calaveras y otras actividades, de 
este domingo al martes, y los panteones de todo el país se preparan 
para la fi esta. Foto Luis Castillo      J. SALINAS, C. FIGUEROA, S. OCAMPO, A. 
ALEGRÍA Y REDACCIÓN / P 27, 29 Y CULTURA

OPINIÓN:  Ilán Semo 17  ●  Plácido Morales Vázquez 17  ●  Miguel Concha 18  ● Gustavo Leal F. 18  ●  Gustavo Gordillo 21  ●  Juan Arturo Brennan 4a  

COLUMNAS: Los de Abajo/ Gloria Muñoz Ramírez 16  ●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 20

● CDMX es líder 
mundial, con al 
menos una dosis a 
los mayores de 18

● En el país, 60.1 
millones de adultos 
tienen el esquema 
completo, dice la Ssa 

● Acataremos fallos 
sobre adolescentes, 
pero todavía no son 
defi nitivos: AMLO

● Autoriza EU 
inmunizar con 
Pfi zer a niños de 
cinco a 11 años

LAURA POY, GEORGINA SALDIERNA, ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO Y AGENCIAS/ P 6, 7 Y 28

7 502228 390008 A. ALEGRÍA Y J. GUTIÉRREZ / P 19 Y 20

Corta economía 
recuperación en 
tercer trimestre
● Ganancias históricas de los 
bancos en enero-septiembre

Reporta el Inegi baja de 0.2%

JESSICA XANTOMILA / P 13

Queda integrada 
comisión para la 
verdad y la justicia
● Participaron en la selección 
ONU-DH y familias de víctimas

Indagará la guerra sucia

JESSICA XANTOMILA / P 15

Avala INE boleta 
para revocación 
de mandato
● Con argucias cierra la puerta 
a la ciudadanía, acusa Morena

Incluye “pérdida de confi anza”
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DIARIO
Periodismo con carácter

NACIONAL

MAYAKOBA, 
DE ÉLITE
PARTICIPARÁN  
11 DEL TOP 25
EDUARDO ESPINOSA - PAGS. 30 Y 31

EDICIÓN
FIN DE SEMANA Hoy en

Cinco Días: 

Portugal 
pone 

ejemplo en la 
recuperación

Laberinto: 

Matos 
Moctezuma: 
el sentido 
de la muerte

SIEMPRE EN 
REINVENCIÓN
DIEGO TORRES, 
POR EL GRAMMY
Antes de partir a Las Vegas, 
el argentino habla sobre su 
música y los tacos al pastor
ADRIANA JIMÉNEZ RIVERA - PAGS. 20 Y 21

En cuanto sea posible, fin 
al Quédate en México: EU

Migración. Mayorkas explica que el programa impuesto por el gobierno de Trump 
redujo cruces, “pero sus costos humanos son sustanciales y no pueden justificarse”

ESCRIBEN HOY

Xavier Velasco
Al líder de la lista Forbes 
no le gusta la gasolina P. 3

Irene Vallejo
El placer ancestral de tener 
un cofre propio LABERINTO

Arturo Pérez-Reverte
Las novelas se gestan con 

vida y lecturas P. 26

ADYR CORRAL, CIUDAD DE MÉXICO

 Eurodiputados niegan que 
perciban  “hostilidad” y esperan 
que México respete inversiones 
privadas en energéticos. PAG. 15

Separa la Unión 
Europea acuerdo 
comercial de la 
reforma eléctrica

ADYR CORRAL, CIUDAD DE MÉXICO

 Alejandro Mayorkas, se-
cretario de Seguridad Nacional 
de EU, comunicó a las agencias 
involucradas en migración que se 
pondrá fin “tan pronto como sea 

posible” al programa Quédate en 
México, porque si bien esa inicia-
tiva del gobierno de Trump redu-
jo los cruces, “sus costos huma-
nos son sustanciales y no pueden 
justificarse”. PAGS. 6 Y 7

Cumbre climática
Canículas en un cuarto de 
la población, la amenaza
R. SIMMONDS Y S. VUAGNAT/AFP - PAG. 4

Crece la economía digital
Teme Harari que este país 
acabe de “colonia de datos”
SEBASTIÁN DÍAZ MORA - PAG. 17

Día de Muertos. Con disfraz rumbo a la reactivación
Las actividades relativas al Día de Muertos marcarán el inicio de la reactivación económica con el puente en puerta y las altas expectativas 
de empresarios de los ramos restaurantero, hotelero y de esparcimiento, además de la venta de flores de la época. El gobierno dio por con-
cluida la meta de vacunación mientras que en la capital ya se preparan los actos en las versiones Coco y Bond. JORGE CARBALLO  PAGS. 8, 28 Y 29

HORARIO DE 

INVIERNO
No olvides 
atrasar tu 
reloj una 
hora este 
domingo



























 



¿QUÉ FESTEJARON ayer Andrés Manuel López
Obrador y Hugo LópezGatell con un letrero que
decía "¡Meta Cumplida!" si la población de mayores
de 18 años con el esquema completo de vacunación
Covid19 llega solo al 81 por ciento... oficialmente?
¿Y CÓMO es que echan la campanas al vuelo si
la vacunación para personas de entre 12 y 17 «ños
no tiene para cuándo comenzar y hasta el mismísimo
secretario de Salud, Jorge Alcocer, arguye que él
no vacunaría a sus nietos?

MÁS AÚN cuando en EU y la Unión Europea
se trabaja en la vacunación de niños de S a 11 años
y la aplicación de terceras dosis de refuerzo.
Queda claro que en la 4T las metas gubernamentales
"se cumplen por decreto y no con base en los datos
que arroja la terca realidad.

VAYA situación imposible en la que el gobierno
federal ha colocado al CIDE, pues, además
de tener intervenido a ese centro de estudios,
lo están estrangulando financieramente.

CUENTAN que la SHCP, que encabeza Rogelio
Remires de la O, no les ha liberado el presupuesto
para el pago de clases y otras prestaciones por lo
que se están acumulando deudas con sus trabajadores
y colaboradores.

PARA COLMO, todos los proyectos que se hacen
con financiamiento extemo están parados por nuevas

"disposiciones administrativas", por lo que tampoco
se les ha pagado a quienes participan en ellos.

¿SERÁ CIERTO que hay consigna para provocar
un conflicto laboral y darle el tiro de gracia a ese centro
de investigación y docencia que le resulta incómodo
al inquilino de Palacio Nacional? Es pregunta
que aprieta... y ahorca.

• • •

QUÉ contrasentido, mientras la miscelánea fiscal
para el 2022 aprobada por Morena y sus aliados
les cierra la llave a las aportaciones voluntarias para
las organizaciones de la sociedad civil, en el gobierno
delaCDMX están obligando a sus empleados
a donar a la Cruz Roja.
CIRCULA en grupos de WhatsApp un texto detallando
que todos aquellos que cobren más de 14 mil pesos
mensuales, incluso si lo hacen por honorarios,
deben hacer su aportación voluntariamente a fuerza
y presentar el comprobante correspondiente.

LO MÍNIMO a donar son 700 pesos, pero en el caso
de coordinadores generales y homólogos, tienen
que depositar 7 mil pesos en una cuenta de banco o
directamente en el portal de la Cruz Roja Mexicana.
INCLUSO dan un mail con la terminación finanzas.
cdmx.gob.mx para escribir si es que tienen dudas.
A ver si alguien les pregunta si la secretaria Luz
Elena González y su jefa, Claudia Sheinbaum,
están enteradas de esa "colecta".
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El mejor premio

Esta serr recibí dosrr es
que son el mejor premio para
un escritor por una labor de años.

El joven Leovigildo narró en re
unión de amigos algo que le su
cedió, un episodio como de tele

novela: "Alguien llamó anoche a la
puerta de mi departamento. Cuando
la abrí no había nadie, pero en el piso

/ estaba un canastillo con una bebé. La
recogí, y me voy a quedar con ella, pues
la niña se me parece mucha Estoy se
guro de que soy su padre. Mañana voy
a registrarla". Preguntó uno: "Y ¿cómo
le vas a poner?". Respondió el feliz
papá: "Se llamará Luisa Matilde Rosa
Josefina Fernanda Ludivina Melinda
Laura Inés". Se sorprendió otro: "¿Por
qué tantos nombres?". Explicó Leovi
gildo: "Cualquiera de ellas puede ser
la madre"... Don Usurino Matatías, el

;f hombre más avaro en la comarca, re
prendió con acritud a su hijo: "¡Eres
un descuidado! Tu bisabuelo usó por
años el pantalón que llevas. Lo usó
también tu abuelo durante toda su
juventud; lo usé yo a lo laigo de la mía
¡Y tenías que ser tú el que le hiciera un
agujero en el fondillo!"... La secretaria
que recientemente había contratado
don Algón era dueña de exuberantes y
llamativas formas. Cuando lucía suéter
ceñido y ajustada falda podían apre
ciarse a simple vista las cuatro razones
por las cuales el salaz ejecutivo le ha
bía dado el empleo. Una mañana don

Algón revisóla carta que le había dic
tado a la preciosa chica, y en seguida
la felicitó: "Va usted mejorando no
tablemente su trabajo, señorita Bue
nastás. Encontré sólo cinco faltas de
ortografía. Veamos ahora el segundo
renglón"... Esta semana recibí un men
saje Mejor dicho, dos. Los transcribo
en seguida con permiso de su autora.
"Don Armando: Soy la señora Martha
Morante, y quiero darle las gracias
porque usted, sin saberla fe dio mucha
alegría a mi papá, a quien le encantaba
leer sus columnas y comprar sus libros.
Él se fue al Cielo hace unos años, y has
ta ahora estoy desalojando su cuarto,
pues no me había sentido fuerte para
hacerla Murió el 7 de octubre de 2012.
Han pasado 9 años, y el vacío que dejó
es demasiado grande, pero tengo que
aprender a dejarlo ir. Me sorprendí
al encontrar que mi papi recortaba
muchos de sus artículos. Hallé bolsas
y bolsas llenas de ellos. Tenía también
sus libros, y están todos subrayados en
las frases que le gustaban. Recordé que
cuando usted hablaba de su perra, Te
rry, mi padre se emocionaba al recor
dar al perro de su niñez. Me da pena
decirle, don Armando, que tendré que
deshacerme de esos recortes. Es una
lástima, porque representan la alegría
de mi papá y el trabajo dé usted, pero

no tengo opción. Le envío mi agradeci
miento. Dios lo bendiga. PD. Mi padre
se llamaba Mariano, igual que el suyo".
El segundo mensaje, recibido al día
siguiente del primero, dice así: "Señor
Catón: Le aviso que mi hijo, que tam
bién se llama Mariano, no quiso que ti
rarayo los recortes de mi papi, o sea sus
columnas, así que las guardaré junto
con los recuerdos de mi padre. Mil gra
cias otra vez. Dios lo bendiga. Martha
Morante". Hablo ahora yo. Quiero ex
presar, con mi agradecimiento, una
sencilla reflexión: mensajes como és
tos son el mejor premio que puede
recibir un escritor por su labor de años.
Muchas gracias, señora doña Martha.
Y gracias también a su hijo Mariano,
cuyo nombre el de mi padre me ha
bría gustado llevar, pues soy mañano...
Don Poseidón se molestó porque pa
saba ya la medianoche y su hija Glafira
seguía pelando la pava con su novio.
("Pelar la pava" era una expresión es
pañola muy en uso en el siglo antepa
sado y principios del pasado. Signifi
caba estar de palique dos enamorados.
Nadie se alarme "palique" es charla,
plática). El severo genitor le dijo a su
hija: "Glafira: ya es tiempo de ir a la ca
ma". Intervino el galancete "Lo mismo
le digo yo todas las noches, señor, perc
no quiere"... FIN.
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La revista Iter publicó recientemente
un artículo de Malbéne que ha sido objeto
de polémica. Algunos de sus colegas
teólogos han llegado al extremo de tildar
a ese texto de herejía. En él dice el maestro
lovaniense:

"Me cuesta mucho trabajo creer en
el infierno. Pienso que un castigo por
toda la eternidad sería contradicción de

la bondad divina. Creo que la misericordia
de Dios es mayor que su justicia, y que
su amor alcanza a todas las criaturas.

Me atrevo a asegurar que eso del infierno
es invención humana para inspirar
temor a los fieles y venderles luego
la esperanza de la salvación. Las únicas
llamas que el Señor ha creado para el
hombre son las de su encendido corazón.

'Dioses amor'. Todo lo demás que de él
se diga es palabrería vana. En esas tres
palabras caben todas las digresiones
de los teólogos. Y ese infinito amor
anula por sí mismo la idea del infierno.
Por eso me resisto a creer en él. Si creyera
en la condenación eterna dejaría un poco
de creer en Dios".

Estas palabras de Malbéne han suscitado
discusión. Por mi parte no sé decir si
en ellas hay algo de heterodoxia o mucho
de ortodoxia.

¡Hasta mañana!...
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La extradición de García Luna

i La Cancillería mexicana solicitó a EU
extraditar a García Luna por la vía de
¡a *detención provisional" y no de una

t , "p 'Ación forrr ¿Cuál fue la razón?

El caso de Genaro García Luna es
tá moviéndose al mismo tiempo
en dos aguas, ambas en Estados

Unidos. Por una parte, esta semana en
el juzgado de Nueva York donde se le
acusó de traficar toneladas de cocaína
cuando era funcionario se decidió
que en un año más comenzará el juicio.
Probablemente, la selección del jurado
empezará el 24 dé octubre de 2022, si
los abogados del exsecretario de Segu
ridad Pública logran revisar a tiempo
un millón de documentos que hay has
ta ahora en el expediente neoyorquino
del caso.

Al mismo tiempo, otra cronología
está corriendo fuera del radar de la
prensa El 25 de jimio pasado, la Can
cillería mexicana solicitó formalmente
a Estados Unidos la extradición a Mé
xico de García Luna, por los delitos de
asociación delictuosa y de uso indebi
do de atribuciones y facultades. La so
licitud se envió como una nota diplo
mática a través de la embajada de Mé
xico en Washington al Departamento
de Estado de Estados Unidos.

Poco después, el Departamento de
Estado la envió a la Oficina de Asuntos
Internacionales del Departamento de
Justicia, que debe considerar los moti
vos de México y valorar si procede una
nueva aprehensión, solo formal porque
ya está detenido, para extradición.

Si esta parte fuera aprobada, segui
ría que los fiscales estadounidenses lo
presentaran ante un juez; este determi
naría si quedaba libre de ese caso o se
le envía a México.

Hasta ahora, casi todas las partes
de este procedimiento siguen pendien
tes. México optó por solicitar la extra
dición del exsecretario de Seguridad
del calderonato por esta vía, conocida
como "detención provisional" y no por
otra, la "petición formal", que incluiría
que los fiscales de Estados Unidos ela
boraran una demanda para solicitar la
extradición, basándose en el expedien
te con acusaciones y pruebas contra
García Luna, que México elaboró.

¿Por qué México ha solicitado la
extradición por esta vía, más como ne
gociación diplomática que como coo
peración entré'fiscalías? Porque él'
expediente contra el exsecretario en la
Fiscalía federal no es lasuficientemenaj
te robusto como para convencer a los
fiscales estadounidenses, me dijeron
para esta columna fuentes de alto nivel
en el gobierno obradorista.

Desde el otoño de 2019, la Fiscalía
General y la Unidad de Inteligencia
Financiera han investigado a García
Luna Cada una por su parte, ha acopia
do indicios que se encáminan a un mis
mo objetivo: trazar la ruta del dinero y
averiguar cómo García Luna se gastó
más de 250 millones de dólares su
cios que obtuvo, dicen las acusaciones,
de sobornos de los traficantes y de co
rrupción política en los gobiernos de
"Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique
Peña Nieta

Hace unas semanas, frustrada por
la inacción de la Fiscalía, la Unidad de
Inteligencia Financiera presentó una
demanda civil en Miami para tratar

de que se devuelva a México parte del
usufructo de propiedades que se com
praron allí usando un intrincado es
quema corporativo que buscó ocultar
que García Luna vivía como millonario,
con sueldo de servidor público. En
Miami, la próxima audiencia para el
caso civil está planeada para el 3 de
noviembre.

Mientras, en Washington, la peti
ción diplomática de extradición a Mé
xico transcurrirá su camino burocráti
co, en los meses cuando la defensa del
exfúncionario se prepara para el juicia
Si finalmente Estados Unidos niega la
> sdlicitud de extradición, México deí
bera enterarse por los reportes desde
Nueva York de cuáles son las pruebas»,
qué dicen las grabaciones que los fis
cales usaron para acusar a García Luna,
qué testigos han conseguido que hablen
sobré él.

Una segunda fecha tentativa de
juicio en Nueva York será que inicie
en la primera semana de 2023, con la
selección del jurado. Luego seguirían
otras siete semanas de pruebas, graba
ciones, testigos y una decisión ftnaL Para
marzo de 2023, cuando es más proba
ble que sepamos en qué termina este
caso, la arena política en México estará
calentándose, antes de las elecciones
presidenciales de 2024. Ocurra la ex
tradición o no, el caso será usado como
herramienta política ¿Por qué México
no acopió pruebas para hacer una soli
citud cíe extradición más sólida? Quizá
es que, otra vez, la Fiscalía General
estaba ocupada con otros asuntos.
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¿Y el encargado de Salud?
::::: Ayer en Campeche brilló por su ausencia
el secretario de Salud federal, Joige Alco

cer Varela. Se ausentó en

| el anuncio que dio el go
I bierno de que se cumplió
3 con la meta de vacunar
I contra Covid19 a casi la to
| talidad de la población me

^xicana mayor de 18 años.
Nos detallan que a muchos
extrañó que el secretario
encargado de la política de

Jorge Alcocer salud de México no estu
Varela viera, pese'a que sí asistió

el subsecretario Hugo Ló
pezGatell. ¿Será que esta ausencia se debió
a ciertas fricciones en la relación entre el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor y el doctor Alcocer? Por otro lado, quizá
prefirió evitar las preguntas incómodas que
a su subordinado, LópezGatell, le gusta res
ponder, no siempre con éxito.

Velan armas en el Senado
::::: En el Senado de la República se preparan
para comenzar con los pleitos y debates le
vantados de tono. El primero será por la en
trega de la Medalla Belisario Domínguez 2020
al personal médico que atiende la pandemia
del Covid y la insistencia de un grupo de se
nadoras de Morena para que el subsecretario
Hugo LópezGatell reciba la presea, pese a
los cientos de miles de fallecidos acumulados
en el país y atribuidos a su estrategia El otro
tema candente, la "reina de las discusiones"
como la calificó Ricardo Monreal, será la
Reforma Energética allá por la primera sema
na de diciembre, como vaticinó el zacatecano.
Los senadores fieles a Palacio Nacional bus
can aprobarla antes del 15 de diciembre. ¿Será
el fin de la civilidad entre legisladores?
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Ebrard. muy ocupado
::::: Hoy inicia la reunión del G20, donde en
representación de México asistirá el canciller
Marcelo Ebrard. El propio secretario informó

que la primera sesión estará
Q dedicada a economía y sa

% i lud globales, en la cual, dijo,
"plantearé reconocimiento
universal de las vacunas res
paldadas por la OMS. Tam
bién sostendré reuniones bi
laterales con l@s Ministros
de Relaciones Exteriores de
China, Sudáfricay Argenti

Marcelo na". Lo que al funcionario le
Ebrard faltó mencionar es que el fin
« • n¿ de semana también se reu
niíáconlk i fnpáfómacfe Holanda, el pri
mer ministro de Países Bajos, y los cancilleres
de Brasil e Italia. Alguien no va a festejar Ha
lloween ni Día efe Muertos este fin de semana.

::::: Animados por el reciente fallo de la Su
prema Corte de Justicia, que les dio la razón
al invalidar la prisión preventiva oficiosa por
delitos fiscales, senadores del Bloque de Con
tención amenazan con interponer un recurso
de inconstitucionalidad contra el Paquete Fis
cal recientemente aprobado por la cámara al
ta. Los legisladores de oposición exploran esa
posibilidad para evitar que se concrete el pro
pósito del gobierno y de Morena de limitar la
deducción de donativos, con lo que se podría
afectar a organizaciones de la sociedad civil.
Por lo pronto, el equipo de abogados de las
bancadas opositoras tendrá que ponerse a tra
bajar para tener lista la argumentación que
tendrán que presentar ante la Corte, para lo
cual cuentan con un plazo de 40 días.
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Evidencia Vaticano a Gobmtore
por presunta visita al Pana
::::: Quien dejó a más de uno con la duda en
Nuevo León, nos platican, fue el gobernador
Samuel García Sepúlveda (MC), luego de
presumir que él y su esposa Mariana Rodrí

guez Cantú habían sido in
. S vitados al Vaticano a ver al

^ mismísimo papa Francisco
tS por la noble acción de doña

fchJB Mariana, de cortarse el pe
I lo en solidaridad con un ni

ño con leucemia. Sin em
bargo, nos relatan que el

IHHR departamento de Comuni
Samuei García cación Social de la Ciudad
y Mariana R. del Vaticano negó que se

haya extendido dicha invi
tación a don Samuel y aclaró que pueden ir
a las audiencias públicas gratuitas de cada
miércoles, pero no tendrán un encuentro pri
vado con el Sumo Pontífice. Como dicen por
allá: "Ahora sí te la bañaste, compadre".

Prende aborto pasiones en BC
::::: Nos comparten que, en Baja California,
"las cosas se pusieron de a peso" con la discu
sión en el Legislativo sobre la despenalización
del aborto, pero no sólo en la sesión virtual.

Nos relatan que, durante la
acalorada sesión virtual, la
diputada local Amintha
Briceño Cinco (PAN) llamó
la atención al seguir la dis
cusión desde su camioneta
y, cuando exponía algún le
gislador a favor del aborto,
mostraba un muñeco de fe

Amintha to. Sin embargo, nos dicen
Briceño Cinco. que lamentablemente tam

bién hubo intimidaciones
por parte de grupos provida contra legis la
dores que estaban a favor de la despenaliza
ción, como el caso de la diputada Ale}andra
Ang Hernández (Morena), a quien vandali
zaron su oficina con pintura roja y pegando
imágenes de abortos. ¡Qué pasados!
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No dejaron ni las sillas, según
::::: Nos cuentan que, en Tabasco, no ha pasa
do un mes de que asumieron los nuevos al
caldes y ya comenzaron a sacar los trapitos al
sol de sus antecesores. Nos detallan que el

presidente municipal de Ta
cotalpa, Rieló Arcos Pérez

que fue tal el
cometió en

municipio que enfrenta
problemas para pagar sa

larios y aguinaldos de fin de
año; además, acusó que los
funcionarios municipales

Ricki Arcos encabezados por
Pérez Tomltis Domínguez Pé

rez (Morena) se llevaron to
do, hasta las sillas, pues encontraron oficinas
totalmente vacías e incluso convertidas en
ruinas; aunque algunos aseguran que ahora
habrá que esperar si don Ricki presenta de
nuncia o sólo quería hacer un poco de show.

la "oveja negra" de la alcaldía
::::: Quien parece será su talón de Aquiles
del alcalde de San Luis Potosí, Enrique
Galludo Ceballos (PAN), nos comentan,
es su director de Ecología, Maximino
Jasso Padrón, pues a pesar de llevar po
co en el cargo, lo único que ha sumado
son quejas. Nos platican que en los pasi
llos del ayuntamiento se dice que a don
Maximino se le subieron los humos y ha
desdeñado la queja más recurrente de la
ciudadanía, como es atender la limpieza
de tiraderos de basura que proliferan por
toda la ciudad y que varios ciudadanos
han denunciado hasta el cansancio, y fue
uno de los compromisos de campaña de
don Enrique, por lo que varios aseguran
que podría ser el punto flaco de su admi
nistración. ¡Zas!

Fecha: 30/10/2021

Página: 11

Area cm2: 231

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 24,324

Página 11 de 11

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Bye bye a partidos políticos en
la Ciudad de México
::::: Le contamos que el Instituto Electoral
de la Ciudad de México (IECM) definió la
pérdida del registro del partido Equidad,

Libertad y Género (Elige)
cuya titular es Mariana

Morán— que se creó ape
ñas hace un año, buscó
acercarse a las víctimas
del colapso de la Línea 12
del Metro y participó en la
elección del 6 de junio, fe
cha en que no alcanzó 3%
requerido de la votación.
Nos cuentan que segura
mente seguirán el mismo

camino Fuerza por México, Redes Sociales
Progresistas y Encuentro Solidario, que a
nivel nacional están en proceso de liquida
ción. De los 11 partidos políticos que había,
ahora la lista se reducirá a ocho. Y además
le platicamos que el Partido del Trabajo,
que tampoco logró la votación requerida a
nivel local, pero se salvó a nivel nacional,
no tendrá financiamiento público, pero sí
presencia en el Consejo General del IECM.

Se le complica escenarlo a
Higinio Martínez
::::: Nos detallan que el senador de Morena
Higinio Martínez Miranda no sólo debe
enfocar sus esfuerzos en pelear la posibilidad

de la gubernatura con Enri
que Vargas del Villar,
coordinador de los diputa
dos del PAN en el Congreso
mexiquense, pues ambos
aspiran a ser candidatos pa
ra la elección en 2023, ¿por
qué?, pues nos comentan
qué don Higinio parece que
ha perdido de vista que al
interior del partido también
están presentes Delfina

Gómez Átvarez, secretaria de Educación fe
deral, y Horacio Duarte Olivares, quienes
siguen sonando en la lista para abánderar por
el partido rumbo a las elecciones de goberna
dor, así que no la tiene fácil, y nos señalan
que deberá también poner ojo al interior de
Morena para lograr su propósito.

Confía IP que violencia no
apague reactivación económica
::::: Empresarios de la Cámara Nacional de
Comercio y Servicios del Valle de Toluca
(CanacoServytur), cuyo presidente es Jor

ge Luis Pedraza Nava
rrete, confiaron en que no
haya repercusiones para la
reactivación de la econo
mía y turismo, por los re
cientes ataques en contra
de policías de investiga
ción de la Fiscalía General
de Justicia mexiquense y
de la Secretaría de Seguri
dad en la zona sur de la
entidad. Nos apuntan que

los dueños de negocios de los municipios
de Ixtapan de la Sal, Valle de Bravo o Mali
nalco apuestan a que el fin de semana lar
go por el Día de Muertos sea un gran em
pujón para recuperarse de las afectaciones
que dejó la pandemia por Covid19.
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¿Para qué "cuca" el Presidente?
Cuando alguien logra salir

de algo que lo afectó mu
cho, por enfermedad u

otra circunstancia extrema, la pri
mera reacción es: ¿por qué a mí? Es
hasta tiempo después que se com
prende que esa no es la pregunta
correcta sino: ¿para qué a mí?
Usando parte de esa lógica, de

bemos preguntarnos ¿para qué
"cuca" el Presidente? ¿Para qué
provoca a la UNAM? ¿Para que es
pecula con lo de Iván Reyes Arcate,
excolaboradorde GarcíaLuna, que
se confesó culpable de narcotráfi
co, y que según el Presidente nin

gún medio difundió esa noticia?
¿Para que "cuca" al hombre más
rico de México, asegurando que
podría modificarse la concesión
de Telmex sabiendo, supongo, que
es facultad de otros, que además ya
decidieron prorrogarla? ¿Para qué
lo hace el Presidente?
Según el diccionario, el signifi

cado de "cucar" es "provocar a una
persona o un animal por diver
sión" (estuvo "cucando" al perro
hasta que lo mordió, ejemplifica).
¿Es por mera diversión que lo

hace o se trata de mensajes que
solamente conoce él y los desti

narios? De ser así, ¿Por qué lle
varlo a la esfera pública?

En el caso de la UNAM, de la que
él y sus hijos mayores son exalum
nos, ¿para que la "cuca'? ¿Real
mente quiere desatar un conflicto
con una comunidad histórica
mente sensible por sucesos de

otros tiempos que no se olvidan?
¿Son tan graves los agravios en

su contra que vale la pena correr
el riesgo? Parecería que no.
En el caso de lo del excolabo

rador de García Luna, ni cómo
ayudarlo. Está probadísimo que es
falso que no se difundiera esa no
ticia. ¡Vaya! Llegaron al extremo es
ta semana de que la ToiQUEMA
DA Mediática, quien tiene la fun
ción de desmentir, mintió al afir
mar sobre el tema que "llama la
atención que se guarde silencio o
apenas se comenta una noticia de
interés del pueblo de México".
Y en el caso de lo del ingeniero

y Telmex, ¿para qué lo "cuca"?
¿Para intentar tapar que con el

compromiso de pagar la repara
ción de la Línea 12 del Metro se
le va a tratar judicialmente con
justicia y GRACIA, disminuyen
do la responsabilidad de la
muertede26personasydejarsin
transporte a millones de perso
nas durante más de un año?

Son apenas unos ejemplos re
cientes de esa insidia presidencial
de estar "cucando". Seguramente
tiene un objetivo, todo en él lo tie
ne. Solo esperemos que con el des
gaste y la edad, no haya perdido el
"toque" y deje un tiradero.

Monitor republicano
La secretaria de Energía, Ro

cío Nahle, tiene empaque de pre
candidato presidencial.
Su participación en el progra

ma "Tercer Grado", de Televisa,

dejó ver que domina su tema.
Logró argumentar, con sus
"otros datos" frente a incisivos y
certeros cuestionamientos, sin
el histrionismo de la nata poli

tica que todo lo enturbia.
Si mintió, solamente la podrían

refutar o desmentir expertos y co
nocedores de la industria que lle
varan años trabajando en ella.
Pero si la Reforma Eléctrica se

aprueba, como quiere el Presi
dente, sin cambiarle una coma,
se debe mirar distinto a la inge
niera química de 57 años de
edad, originaria de Zacatecas,
con lazos profundos con Vera
cruz, que trabajó en los comple
jos petroquímicos de Pajaritos, la
Cangrejera y Morelos, de Pemex,
y en Industrias Resistol.
Diputadafederalysenadoracon

licencia es de los llamados "duros"
de la 4T. Ya vimos por qué.
Es una opción más para el Pre

sidente si no cuaja la empalagosa
posibilidad de la Jefa de Gobierno,
si acaban por descarrilar al Can
ciller, y si su amigo entrañable si
gue contemplando, solo eso, el
acontecer nacional. Por lo visto, la
continuidad cuatroteísta estaría
garantizada con una ortodoxia
que dejaría poco espacio para las
concesiones salvo las procedentes
de "La Chingada".

anardae@gmail.com
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Contrapropuesta de Reforma
Eléctrica
Al paso que vamos, el pa

norama para la propues
ta de Reforma Eléctrica

del presidente López Obrador se le
complica cada vez más. Ni la de
fensa a ultranza del mandatario y
suscolaboradoreseideólogos,nila
intensa operación ordenada en
medios y redes sociales a favor de
la propuesta presidencial promo
viendo el tema de la "soberanía
energética", está logrando que el
modelo estatizador,' que devolve
ría un control casi monopólico a la
CFE, entusiasme y convenza no
sólo a los mexicanos sino a los

mercados y ahora tampoco al go
bierno de los Estados Unidos que
cuestiona los efectos negativos

que traería la propuesta lopezo
bradorista en un aumento de las
emisiones contaminantes de Mé
xico y también un incremento de
tarifas eléctricas.

Y SI EN VEZ DE DARLE MÁS
CONTROL A CFE, ¿LA REFOR
MAMOS?

Desde este espacio se plantean
y sugieren a los diputados y sena
dores de la oposición algunas re
formas como contrapropuestas a
la reforma constitucional de Ló
pez Obrador enfocadas a: 1) mejo
rar el servicio, 2) garantizar mayor
eficiencia, 3) acabar con cobros ex
cesivos, 4) hacer justicia a los es
tados que aportan sus recursos na

turales y 5) popularizar las ener
gías limpias y baratas.
REFORMA para que ningún

hogar y ningún negocio en el
país sea víctima de cobros exce
sivos en su recibo de luz, no pa
gue un centavo y su servicio no
pueda ser cancelado por la CFE
mientras se resuelve su queja.
REFORMA para establecer un

programa de indemnizaciones a
usuarios de la CFE (hogares y ne
gocios) que sean víctimas de apa
gones atribuidos a la ineficiencia
de la empresa, al mal estado de la
infraestructura y a la acción pere
zosa de la empresa para atenderlos
y resolverlos de inmediato.
REFORMA para otoigar tarifas

preferenciales de luz a aquellos es
tados de la República donde la CFE
extrae recursos naturales o provo
que una alta contaminación por la
operación de sus centrales.
REFORMA para que un por

centaje de los millonarios recur
sos destinados a subsidios de luz
sean destinados a subsidiar la
adquisición e instalación de mi
llones de paneles solares.
REFORMA para que un por

centaje de los excedentes petro
leros se destinen al presupuesto
de la CFE para invertirlos en
plantas de energías renovables
por todo el país en coinversión
con estados y municipios.
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REFORMA para que CFE im
plemente un programa emer
gente para eliminar los llamados
"diablitos" de luz que se calculan
en 75 mil en toda la República y
que generan pérdidas por 25 mil
millones de pesos anuales.
REFORMA para crear un pro

grama de regularización de pago
y reestructuración de deudas de
luz con entidades del Gobierno
Federales, estados y municipios
deudores que se calcula en 64
mil millones de pesos.
REFORMA para crear el Om

budsman de la Luz, un defensor
de los usuarios de energía eléctri
ca tanto de CFE como de empre
sas privadas que sea autónomo,
nombrado por el Senado y que
cuente con todos los dientes para
proteger a los usuarios de abusos
y arbitrariedades, y que sus reso
luciones tengan peso moral y
puedan ser vinculantes.
Todo lo anterior se sustenta en la

premisa de que los mexicanos no
están tan entusiasmados de regre
sar al monopolio de la CFE, pero sí
apoyarían reformas que mejoren el
servicio y acaben con cobros exce
sivos. ¿Qué le conviene más al país

y a los mexicanos? ¿Una empresa
estatal casi monopólica y muy so
berana pero ineficiente, costosa,
quebrada y que genere energía lim 
pia mientras mantiene su tradición
de abusos y prepotencia para la po
blación y sus usuarios? o una em
presa reformada y eficiente que
atienda los reclamos de sus usua
rios, genereyapoyekgenerariónde
energía limpias, autofinanciable y
financieramente sanaycompetitiva
en un mercado eléctrico controlado
y regido por el Estado mexicano. ...
Los dados mandan Serpiente Do
ble. Semana de Altibajos. •
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La UNAM, el neoliberalismo,
los ex rectores y el Presidente.
Coincido con el ex rector de

la UNAM (19992007),
Juan Ramón de la Fuente,

que hace unos días, en entrevista
con EL UNIVERSAL dijo que la
Universidad es un espacioendonde
se pueden analizar y debatir todas
las ideas y todos los puntos de vista,
incluida, por supuesto, la crítica.
Esto manifestó el embajador de

México ante la ONU: "El Presiden
te, que es egresado de la UNAM
nos ha invitado a polemizar; ha
gámoslo sin hacerle el juego a
quienes sólo buscan el escándalo
público". Se trata, agregó, del pun
to de vista del Presidente pero
también de un exalumno de la Fa
cultad de Ciencias Políticas y So
ciales, que es válido y que desde
luego tiene todo el derecho a ser
expresado y escuchado.
Luego: "El espíritu crítico for

ma parte de la naturaleza de la
Universidad. De hecho, revisar
periódicamente, con ojo crítico y
autocrítico, lo que hacemos o de
jamos de hacer los universitarios
es una práctica frecuente que no
debe abandonarse. Y el pensa
miento crítico, el derecho a la crí
tica y la tolerancia a las opiniones
diferentes, son valores propios de

la vida universitaria que se deben
preservar y alimentar".
Después: "La libertad de cátedra

es una fortaleza que forma parte de
la diversidad institucional Unidad
en la diversidad, es lo que significa
la palabra "universidad". La esencia
de la universidad es precisamente la
universalidad del pensamiento, por
lo queesydebe seguir siendoel foro
donde caben y se debaten todas las
ideologías y las posiciones políticas.
Y es en ese sentido que la libertad
de cátedra es primordial."
Reitero: coincido con todo lo di

cho por De la Fuente. Tolerancia,
libertad, inclusión pero... quien
participe en esos debates entre los
universitarios me parece que debe
ceñirse a una argumentación que
esté sustentada en datos duros, en
razonamientos que tengan el res
paldo de hechos.
Un destacado hombre universi

tario, que ha estado bastante cerca
del Presidente a lo largo de los úl
timos años, me dijo hace un par de
días: "En esto está mal informado el
Presidente, está mal aconsejado".
Pues ojalá lo vayaaveraPalacio

Nacional (ojalá lo reciba) y él le
pueda dar un panorama objetivo,
equilibrado, y sustentado en he

chos de lo que sucede en la UNAM
porque he platicado estos días con
muchos universitarios y las expre
siones del Presidente no cayeron
bien a quienes durante años han
luchado desde la izquierda, desde
posiciones progresistas y liberales,
para que la Universidad se man
tenga a la vanguardia, tal como
hoy lo está. ¿A quién en la izquier
da lepuede gustar quelediganque
se derechizó, que se "hamburgue
só", que sirve a élites neoliberales
y conservadoras, que ya no tiene
convicciones sociales?
El Presidente no debe mentir al

¡niciar un debate. Mancha la in
vestidura presidencial cada vez
que hace eso, como lo hicieron
muchísimas veces los priistas y los
panistas que estuvieron en Los Pi
nos. Andrés Manuel López Obra
dor dijo una y otra vez que la
UNAM nunca cuestionó ni criticó
la época neoliberaL Es falso. Como
bien redactó el colegaDaniel Fran
cisco, que entrevistó al secretario

general de la Universidad, Leonar
do Lomelí (https://bit.ly/3EqWoyI),
la UNAM fue una de las primeras
instituciones que advirtió sobre el
cambio de rumbo de la economía
mexicana y acerca de las implica

ciones del modelo neoliberal para
México. Y eso se respalda con da
tos duros: hay un amplio reperto
rio de publicaciones, unos 120 li
bros sobre el tema, que analizan el
neoliberalismo, y no solo eso, son
textos que también plantean alter
nativas a los problemas que ha ge
nerado el neoliberalismo, tal como
lo señaló Lomelí Vanegas.
A nadie conviene un enfren

tamiento entre el Presidente y la
UNAM A nadie. Ojalá en la 4T
dejen a los universitarios conti
nuar con su vida autónoma sin
injerencias desde el poder. Y oja
lá que cualquier debate que haya
en lo sucesivo sea a partir de he
chos, de datos duros, y no de des
calificaciones provenientes del
dogma. La verdad... •
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1 Esfuerzo extra. La jefa de Gobierno, Claudia
•Sheinbaum, acusó que algunos alcaldes capita

linos no han querido participar en las reuniones de
seguridad, aunque esté marcado en la ley, pero esa,
advirtió, "es su propia responsabilidad". A mediados
de noviembre visitará a cada una de las demarcacio

nes, para instalar los gabinetes de seguridad que se
coordinarán con el mando único, que dirige Ornar
García Harfuch, secretario de Seguridad Ciudada
na. Cifras recientes: el robo en el Metro, autobuses y
microbuses cayó 70% y, en homicidios, la reducción
alcanza 34 por ciento. De acuerdo cotí el Inegi, la per
cepción de inseguridad se redujo en Un 27 por ciento.
Imagínense si, además, todos los cllCcllCÍ0S pusieran el
mismo empeño.

2 Ecuación acertada. Rumbo a la gubernatura de
•Hidalgo en las elecciones de 2022, Morena se

mantiene a la cabeza en cuanto a intención de voto
con 40.9 por ciento. Ésas son buenás noticias para el
partido en el poder, que tiene en Francisco Xavier
Berganza, precandidato en las preferencias electora
les para postularlo a gobernador. El ahora presidente
de la Junta de Gobierno del Congreso estatal ha gana
do experiencia y, lo más importante, se ha echado a
la bolsa a los morenistas. Y, ante las cifras de algunas
casas encuestadoras, Berganza le lleva ventaja a sus
compañeros de partido. Al parecer, a Morena le cua
dran los números para adjudicarse otro estado a su
lista. Habrá que ver si está a la altura del reto.

3 Sin tiempo que perder. La Secretaría de Gober
nación informó que los cinco expertos que con

formarán el grupo de trabajo de la Comisión por la
Verdad y la Justicia de la Guerra Sucia son: Eugenia
Allier Montaño, Abel Barrera Hernández, David de
Jesús Fernández Dávalos, Aleida García Aguirre y
Carlos Alonso Pérez Ricart. El subsecretario de De

rechos Humanos, Población y Migración de la Segob,
Alejandro Encinas, anunció que no sólo reunieron el
perfil, sino la formación, la vocación y la convicción
para emprender esta tarea. La meta es "investigar
este lamentable episodio de la historia del país", dijo
Encinas. Hay interés por la justicia, así sea tardía. No
desaprovechen la oportunidad.

4 Saqueo. De acuerdo con un Proyecto de Resolu
ción del INE, se pidió "congelar" las cuentas del

Partido Fuerza por México, por uso indebido de re
cursos públicos. Fundado por el senador y sindicalis
ta Pedro Haces Barba y dirigido por el diputado local
Gerardo Islas, perdió el registro en junio pasado al no
alcanzar el mínimo de votación del 3% para continuar
en la vida pública, pero siguió exprimiendo recursos
de sus cuentas bancarias hasta el 30 de septiembre,
según documentos oficiales. El INE dará cinco días a
FxM para que regrese 33 millones de pesos y, de no
hacerlo, se acusará a los líderes de ese partido de deli
tos electorales, que pueden alcanzar hasta nueve años
de prisión. Aquí se llevaron hasta al perico.

5 Cuenta regresiva. Le quedan horas a Jaime
•Bonilla al frente del gobierno de Baja California,

luego de dos años como mandatario y trata de aprove
charlas al máximo. Se empeña en limpiar su imagen,
pero el tiempo se le acaba. En una visita a Campeche,
donde el presidente Andrés Manuel López Obrador
habló del plan de vacunación en la entidad. Señaló
que en Baja California lo primero que se hizo fue con
vencer a la población de que se aplicara la vacuna, ya
que mucha gente tenía temor cuando se hablaba de
que era una "vacuna experimental". Y dijo, "llegamos
a la inmunidad de rebaño desde julio", cosa que pocos
le creen. Mañana 31 de octubre culminará una época
que quedará grabada en el olvido.
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Naciones Unidas
y la educación
Al término de la Segunda Guerra Mundial, en un esfuerzo
por la recuperación de la paz y seguridad en el orbe, 51
Estados se comprometieron a fomentar las relaciones de
amistad, a promover el progreso individual y colectivo, así
como a difundir y ejercer los derechos humanos.

Al signar la Carta de las Naciones Unidas —entró en vigor
el 24 de octubre de 1945— surgió a la vida jurídica interna
cional la Organización de las Naciones Unidas y ahora, en la
conmemoración de sus primeros 76 años de su fundación,
la ONU se integra por 193 Estados.

La Organización de las Naciones Unidas para la Edu
cación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) sostiene una visión
humanista de la educación; ha organizado a lo largo de su
existencia diversos tratados y convenciones internacionales
que incitan a reconocer a la educación como un derecho
humano pleno, que constituye a su vez la garantía de ejer
cicio de otros más.

Significa que el derecho hu
mano a la educación es una pre
rrogativa habilitante de más y
mayores reconocimientos legales
universales, con la intención de
brindarle a las personas dignidad
para disfrutar la vida y la libertad.

Existen a su vez —por el con
trario— organismos mundiales
de corte financiero, como el Ban
co Mundial, el Fondo Monetario
Internacional y la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo Económicos, en los
que predomina una visión instrumental de la educación.

Las visiones son muy diferentes. La perspectiva de la
Unesco establece en el centro a la superación y mejora
miento de la persona como parte integral de la sociedad, lo
que, en palabras del doctorjorge Fernández Ruiz, constituye
la república universal del saber.

Por su parte, djesde el enfoque instrumental economicis

ta, se considera a la educación sólo como un componente
del desarrollo económico; un elemento importante, pero
enfocado a generar factores útiles para su incorporación al
trabajo y generación de riqueza.
La postura anterior ha tenido efectos adversos en el

proyecto educativo de nuestro país, pues desde las crisis
económicas de los años ochenta, los organismos financie
ros internacionales le impusieron al gobierno mexicano —
como una medida de reducción del gasto público— que
en materia educativa se concentrara la inversión sólo en la
instrucción básica y se dejara lá educación superior al fi
nanciamiento de las instituciones privadas y de las familias.

Esta medida de carácter neoliberal no se ha visto inte
rrumpida, pues desde entonces los presupuestos para la
educación superior son inerciales y año con año apenas
rebasan los niveles de inflación.

En el año de 1917, México estableció en su norma su
prema a la educación como un derecho social y le impuso
al Estado la obligación de su impartición general. Con la
reforma constitucional del 15 de mayo del 2019, en la que
se determina la gratuidad en materia educativa obligatoria
desde la etapa preescolar hasta la educación superior, se
volvió a poner a la punta en materia educativa en el orbe.

Esta última reforma jurídica va de acuerdo a los loables
fines de las Naciones Unidas, sin embargo, necesita de po
líticas públicas y de la dotación de importantes recursos
financieros para hacerla realidad.

Una verdadera acción en contra de las medidas neolibe
rales está en romper el cerco establecido hace cuatro déca
das y en volver a invertir en crear más proyectos educativos
para la educación superior de los mexicanos.

La educación sirve a las personas para entender al mun
do, pero la educación superior les dota de herramientas
para cambiarlo. ,

Como Corolario, la frase del exrector de la Universidad
de Harvard Derek Curtís Bok: "Si usted cree que la educa
ción es cara, pruebe con la ignorancia".

En 1917, México
estableció
en su norma

suprema a la
educación como
un derecho
social.
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Por Carla Erika Ureña

El derecho al libre desarrollo de la perso
nalidad es un tema que ha tenido especial
relevancia en México en los últimos años, en
tendiéndose a éste como el derecho humano
que tiene toda persona a que ni el Estado ni
otros particulares interfieran en las decisiones
que tome para su vida; esto es, el derecho de
toda persona a la autodeterminación individual
y a la elección y materialización, de manera li
bre, de un proyecto vital, sin más limitaciones
que los derechos de terceros y el orden cons
titucional vigente. Ha sido de tal
importancia la preocupación por
establecer la protección constitu
cional expresa a este derecho en
nuestro país a partir de los tra
tados internacionales de los que
el Estado mexicano forma parte,
que en 2018, la senadora por el
PRD, Leonor Loyola Cervantes,
presentó una iniciativa ante el
Senado para incluir en el artículo
lfi de la Constitución el derecho
a la autodeterminación y al libre
desarrollo de la personalidad;
así mismo y a nombre de la fracción parla
mentaria del Partido del Trabajo, la senadora
Geovanna del Carmen Bañuelos de la Torre
retomó esta discusión y presentó otra iniciativa
para el mismo fin en febrero de 2020.

Resulta particularmente significativo que,
en ambos casos, hayan sido mujeres quienes
hayan presentado tales iniciativas, en un país
donde ha sido, principalmente, el sector feme
nino de la población, como grupo vulnerable,
el que frecuentemente vea violentado este de
echo humano, en detrimento del derecho a
la igualdad de género y la dignidad humana.
Resulta aún más significativo que a la fecha de
redacción del presente texto, ninguna de las
dos iniciativas haya prosperado hasta mate
rializarse como un derecho humano protegido
por la Constitución y el Estado mexicanos. Pero
si hombres y mujeres en general vamos per
diendo una batalla en cuanto al libre desarro
llo de la personalidad en el Poder Legislativo,
las mujeres hemos ganado batallas en la lucha

colectiva por el pleno reconocimiento y respe
to a nuestros derechos en los que la Suprema
Corte de justicia de la Nación (SCJN), con un
desempeño ético y objetivo en su carácter de
órgano garante del orden constitucional, ha
jugado, sin proponérselo, el papel de aliada a
favor de la libertad de las mujeres mexicanas.

El 7 de septiembre pasado, la SCJN sentó
un importante precedente que allana el ca
mino no sólo para la legalización del aborto,
sino también para el reconocimiento del dere
cho humano a la autodeterminación y al libre
desarrollo de la personalidad de las mujeres,

al resolver por unanimidad que
la penalización del aborto es
inconstitucional. Y tan sólo 22
días después, la Primera Sala de
la Corte resolvió, también por
unanimidad, la invalidez de las
condiciones que limitan el libre
desarrollo de la personalidad im
puestas en un convenio de divor
cio a uno de los cónyuges (en el
caso particular de una mujer) a
fin de conservar el usufructo, es
decir, el disfrute de un inmueble.

Estableció un precedente de
especial relevancia, la Primera Sala declaró in
constitucionales las condiciones que, habiendo
sido impuestas por el cónyuge divorciante a
la solicitante del amparo en el Convenio pre
sentado ante un Juzgado Familiar de Primera
Instancia para la disolución del vínculo matri
monial, constituían claras violaciones a los de
rechos humanos de la mujer divorciada, pues
de realizarse, imponían a ésta la condición de
permanecer en el que fue domicilio conyugal
exclusivamente con los hijos procreados du
rante el matrimonio y siempre y cuando no re
cibiera visitas masculinas ni volviera a casarse.

No estamos cerca aún de la erradicación de
la violencia de género, hay que decirlo. Pero si
de algo podemos estar seguras las mujeres, es
que, en este camino rumbo a la igualdad de
género y el respeto y reconocimiento pleno de
nuestros derechos, la SCJN está demostrando
ser una digna depositarla de nuestra confianza
como ciudadanas y grupo vulnerable.

Twitter: @CañaEUrenaA

La SCIN sentó

un importante
precedente
que allana el
camino para
la legalización
del aborto.
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A lo largo de la historia reciente muchos
políticos han hablado sobre popularidad.
De hecho, varios gobiernos represores han
sostenido sus regímenes con base en dicho
concepto. Quién sabe cuándo empezó, pero
incluso en Roma se justificó la dictadura de
los emperadores por el apoyo "del pueblo".
La receta era pan y circo. ¿Suena conocido?

Lo cierto es que la popularidad, incluso
la que no se inventa y está basada en datos,
suele ser una falsa ilusión sobre una verda
dera gestión de gobierno. La historia nos ha
enseñado que se trata de algo subjetivo y
manipulable, ajeno a la demo
cracia, eficacia y eficiencia en
las tareas públicas. Lo popular
suele estar peleado con el bien
común por el simple hecho
que las decisiones difíciles no
se toman en consenso con los
afectados.

Es más, tristemente, la rea
lidad demuestra que las per
sonas que, en una evolución
del síndrome de Estocolmo,
apoyan a quienes oprimen y
coartan los derechos, son los
que sufren las peores conse
cuencias. Les dan su apoyo
a sus captores por miedos y
complejos.
Pero no vayamos muy le

jos. Según la medición men
sual realizada por la consultora
Mitofsky para El Economista, a
septiembre de 2021, el presidente Andrés
Manuel López Obrador goza de 63% de
aprobación promedio entre los ciudadanos
mexicanos. Ésa es la cifra que se presume
todos los días desde el púlpito oficial.
Es más, Jesús Ramírez Cuevas, uno

de los ideólogos del régimen y coordina
dor general de Comunicación Social de la
Presidencia de la República, se jactó que el
periódico inglés The Financial Times, que
retomando un estudio de la empresa Mor
ning Consult Political —cuyas cifras con
trastan con encuestas serias—, colocó al
presidente López Obrador como el segundo

mandatario más popular en el mundo, des
pués del de India.
Pero la narración es engañosa. Si bien

Oraculus dice que, en su tercer año de go
bierno, el mandatario mexicano llegó con
un 62% de aprobación, la cifra es menor al
64% con el que llegó Felipe Calderón a la
mitad de su sexenio. La diferencia es que
el tabasqueño trae el doble de muertos a
cuestas.

Por eso cuando nuestras autoridades,
incluso existiendo un exceso de mortalidad
de 300 mil personas y 100 mil fallecidos en

lo que va del sexenio, víctimas
de la violencia, presumen un
—falso— logro, que es tener un
"gran apoyo del pueblo", están
pisando arenas movedizas.
En el fondo nadie —algu

nos aplaudidores sí— pueden
justificar el desastre real del
gobierno federal. Desabasto
de medicinas, violencia, eco
nomía colapsada. Hoy esta
mos frente a la peor tragedia
nacional en décadas. Basta ver
las cifras.

Finalmente, es claro que na
die puede sobrevivir con espe
jismos, como es la popularidad,
y tarde o temprano la realidad
termina imponiéndose.
Que el día de los difuntos

que pronto conmemoramos,
sea un recordatorio de que todo

lo que empieza, tarde o temprano, tiene un
fin. El régimen de López Obrador no es la
excepción. El tema es cómo vamos a llegar
a ese México que buscará reconstruirse en
tres años.

Presumen un —

falso— logro,
que es tener un
"gran apoyo del
pueblo", están
pisando arenas
movedizas.

63
POR CIENTO
es la aprobación que tiene
el Presidente de México,
de acuerdo con Mitofsky.

O
'Maestro en Administración Pública

por la Universidad de Harvard
y profesor en la Universidad

Panamericana.

Twitter: @ralexandermp
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La Cuenta Pública 2020, que el titular de la Auditoría Superior
de la Federación (ASF), David Colmenares, entregó a la Co
misión de Vigilancia de la Cámara de Diputados este jueves,
constituye una oportunidad para el relanzamiento del com
bate institucional de la corrupción, más allá de consignas y
voluntarismos.

Y, es que las alertas que la ASF lanzó con la primera entrega,
el 30 de junio, quedaron sepultadas por el ruido mediático que
desataron los cálculos prospectivos sobre el costo futuro de la
cancelación del Aeropuerto de Texcoco.

El desafortunado manejo que la ASF hizo del tema cuan
do éste molestó al presidente López Obrador abrió un frente
desgastante entre diputados de Morena y el PT
que pedían la cabeza de quien había osado pro
yectar cantidades diferentes a las oficiales y los
de la oposición que le reclamaron a Colmenares
preservar la autonomía de la fiscalización.

Para fortuna de nuestra todavía pendiente pla
taforma anticorrupción, las diferencias narrativas
en torno al enterrado Texcoco quedaron atrás.
Es una buena noticia, después de que esa

guerrita de humo, saliva, filias y fobias estuvo a
punto de llevar la sangre al río, ante la tentación
de algunos obsequiosos de cortarle la cabeza al
auditor especial de desempeño, Agustín Caso
Raphael, autor de los incómodos cálculos.

Y todo porque nos hemos conformado con la condena me
diática, el señalamiento de presuntos culpables que rara vez
son juzgados, el olvido de las redes de poder que prohijaron a
los corruptos, la exageración de las observaciones que las au
ditorías conllevan y el uso partidista y faccioso de las mismas.

Dándole la vuelta a la página del capítulo Texcoco, a partir
de ahora, auditores, autoridades, legisladores y medios de co
municación tenemos la oportunidad de emprender una lectura
mesurada, responsable y consistente de los 12 mil 252 millo
nes de pesos que los gobiernos estatales y las dependencias
federales deberán solventar en los próximos cuatros meses,
así como de las recomendaciones que la ASF comparte para
evitar la fuga hormiga del erario.

Ese monto es el resultado de 625 auditorías que dan cuenta
de incumplimiento de tareas, pagos no justificados, comproba
ción pendiente de gastos, compras, pagos y obras, entre otras
irregularidades que podrían derivar en un daño patrimonial a
las instituciones analizadas o a la hacienda pública.

Por eso, la entrega del segundo informe de la Cuenta Pú
blica 2020 se convirtió en un acto de respaldo a la ASF, en el
que las bancadas le solicitaron al auditor Colmenares firmeza
en su encargo.

Es una petición de consecuencias políticas relevantes por
que el documento se presenta en la antesala de la discusión
del presupuesto de egresos y el hecho de que el gasto fede
ralizado concentre observaciones por 10 mil 48 millones de
pesos, con cifras muy altas en Sonora (2 mil 339 millones por
comprobar). Campeche (mil 41 millones), Sinaloa (958 millo
nes) y Michoacán (709 millones), abona en los argumentos
gubernamentales de que en las entidades falta orden y sobra
despilfarro, la retórica que desde 2018 viene acompañando los
recortes draconianos a los fondos estatales.

Es ante esa visión que la diputada Imelda Pérez Segura
(Morena) le dijo al auditor Colmenares que "hace falta ha

cer efectivas y vinculantes las sanciones" de las
irregularidades expuestas. Y Gerardo Fernández
Noroña (PT) habló de profundizar sus tareas, evi
tando que los responsables de los desfalcos esta
tales queden impunes.

Pero aun cuando falta la tercera y última entre
ga de la Cuenta Pública 2020, en febrero próximo,
con las pendientes auditorías del gasto en salud
y en las obras sexenales, este segundo informe
también le da municiones a la oposición que, en
voz de los diputados Rubén Moreira (PRI), Arturo
Rodríguez Rivera (PAN), Luis E. Cházaro (PRD)
y Mario Rodríguez Carrillo (MC), se pronunció

por una rendición de cuentas autónoma y sin sometimientos
a ningún poder.

Y es que el reporte de la ASF documenta la opacidad con
la que Sedeña compra uniformes y levanta obras públicas, en
total desapego a la normatividad vigente, saltándose la Ley
General de Contabilidad Gubernamental, sin control ni trans
parencia en sus inventarios ni una comprobación pública de
sus movimientos financieros en su rol de constructor.

Tampoco son menores las irregularidades por más de 103
millones de pesos en los programas para discapacitados e hijos
de madres trabajadoras de la Secretaría de Bienestar, donde la
ASF detectó beneficiarios inexistentes y apoyos a fallecidos. Ni
las fallas en adjudicaciones directas por arriba de 4 millones
de pesos en las escuelas regionales de béisbol.

Y más grave son el desorden y la falta de comprobación en
el reparto de fertilizantes por mil 300 millones de pesos en la
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural.
Así que en medio de la estridencia de los pleitos que tanta

tinta desatan alrededor del Congreso, los diputados recibieron
este jueves un documento que vale oro, tanto para la decla
rada causa número uno de la 4T como para el desafío de la
oposición de ser un contrapeso a favor de todos, incluso de
un gobierno que todavía tiene muchas escaleras qué barrer.

La oposición se
pronunció por
una rendición
de cuentas

autónoma y sin
sometimientos a

ningún poder.
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Gracias al canal del Congreso pudimos ver a
una disminuida, vacilante y triste figura en
carnada en el secretario de Salud de nombre
Jorge Alcocer Várela. La presentación de re
sultados ante los diputados sobre la pandemia
de Covid 19 difícilmente puede ser entendida
si carecemos de la virtud de la compasión y
agregamos una tonelada de forzada empatia.

Los datos, siempre los datos presentados,
ofrecen una distancia considerable con la
realidad. Después de 19 meses, nos dijo que
la pandemia está bajo control y para ello ha
bla de muertos, "cada vez menos", como si se
tratara de neumáticos o botellas

de vino. En ningún momento se
percibe que habla de seres hu
manos, cada uno con su histo
ria y cada uno con su cauda de
familiares, amigos y destinos
truncados.
El funcionario utiliza la pa

labra de forma pragmática, no
construye una narrativa que re
quiera de la adhesión de los de
más. Su palabra no convence,
suena hueca, y más cuando trata
superficialmente los fallecimien
tos. Tomemos como ejemplo, los
del cuerpo de salud. Como si de
antemano supiéramos que su sa
crificio era inevitable.

Contrariamente a lo que dice
el secretario, Steve Cockburn,
director de Justicia Económica
y Social de Amnistía Interna
cional, señala que las cifras de fallecimien
tos probablemente son muy inferiores a las
reales, ya que no toman en cuenta a las per
sonas que mueren en sus casas sin haberles
hecho la prueba ni haber sido diagnosticados
con Covid 19 y sólo fueron catalogados como
defunciones sospechosas. Es decir, sólo se
contabilizan oficialmente a las muertes por
Covid 19 a quienes fueron confirmados con

pruebas de laboratorio. A ello habría que agre
gar que los certificados de defunción gene
ralmente fueron y siguen llenándose con un
causal de muerte que bien puede ser influenza
o problemas pulmonares.

Más allá de lo que dice el secretario de
Salud federal, la prestigiosa revista británi
ca The Lancet indica que sólo en el renglón
de fallecimientos entre médicos, enfermeras,
camilleros y encargados de limpieza, nuestro
país se encumbra en el nada honroso primer
lugar con mil 320 personas que carecieron
del debido equipo sanitario y de un adecua
do protocolo de protección.

México queda así por encima de los falle
cimientos de equipo de salud de Estados Uni
dos (con tres veces más población), de Reino
Unido, Brasil, Rusia, India, Sudáfrica, Italia,

Perú y España. Estos datos ha
blan de 97 mil 632 trabajadores
de salud que contrajeron.el virus
y donde se hace hincapié en que
el personal de limpieza ha sido
el más vulnerable. No se olvide

las numerosas ocasiones en que
médicos y enfermeras salieron a
manifestarse portando mantas en
donde pedían insumos adecua
dos. Cuántos tuvieron que com
prar sus guantes, cubrebocas,
batas e, incluso, medicamentos
para poder atender a enfermos.

A este panorama los especia
listas añaden que los tratamien
tos ante enfermedades crónicas
fueron interrumpidos al convertir
a diversos hospitales como Nu
trición, Cancerología o Cardio
logía en "hospitales Covid". Y si
esto pasó con personal de salud,

es mucho mayor el número de fallecimientos
entre la población en general.
A los más de 300 mil reconocidos como

oficiales, el modelo Centinela calcula que
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la epidemia es ocho veces mayor que lo
reportado.

No hay nada de lo que las autoridades de
Salud puedan sentirse satisfechas. ¿Qué hacer
ante la necesidad de tomar decisiones a fin de
salvaguardar la existencia colectiva?

Ser un buen zapatero remendón no es ga

rantía para saber gobernar: para ello hay que
saber pensar, discernir y obrar rectamente con
eficiencia y humildad.

Después de
19 meses, el

funcionario de
Salud federal

dijo que la
pandemia estaba
bajo control.

Jorge Carlos Alcocer
Varela, secretario de
Salud federal.
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Es necesario que el Instituto Nacional de Be
llas Artes y Literatura (INBAL), que encabeza
Lucina Jiménez, intervenga y revise de ma
nera urgente la situación del mural La guerra
y la Paz, del artista Gilberto Aceves Navarro
(19312019), el cual registra daños como ra
yones, grafitis, humedad y varillas incrusta
das para sostener una lona. Sin embargo, el
mayor riesgo es la posibilidad de que éste
sea borrado, dado que la propiedad en la que
el artista plasmó el mural se encuentra en
venta desde hace varios días.

La casa, ubicada en eje 1 Norte Antonio
Alzate y avenida Santa María
La Ribera, en la Ciudad de Mé
xico, tiene un precio cercano a
los 25 millones de pesos y has
ta el momento se desconoce si
existe alguna garantía de que
la obra, pintada por Aceves
Navarro en 1996, no sea des
truida. Dicha pieza sólo tiene
una discreta placa a un cos
tado, colocada por la alcaldía
Cuauhtémoc, en la cual se lee con dificultad
esta información.

Sabemos que la obra de Aceves
Navarro integrante de la Academia de las
Artes (2003), Premio Nacional de Ciencias
y Artes (2003), ganador de la Medalla Be
llas Artes (2011), de la Medalla de la UNAM
por sus 40 años de servicios académi
cos y llamado El Ciclón Veloz por Alberto
Gironella no tiene declaratoria de

protección.
Sin embargo, el INBAL debe asumir la res

ponsabilidad de preservarla, ya que es una
pieza única de arte público, y no lamentar en
el futuro que cuando llegue el nuevo propie
tario, decida sustituirla por una capa de pin
tura blanca o, peor aún, demoler una parte
para construir un balcón o tirar todo el muro.
Se esperaría que Jiménez, bajo la ins

trucción de Alejandra Frausto, secretaria
de Cultura federal, se vista de frac y busque
la forma de conservar la obra, pues no ten
go conocimiento de que don Gilberto haya
realizado más murales de este tipo. Ade
más, tiene al Cencropam, "con los mejores

expertos en restauración de obra mueble e
inmueble en México", con capacidad para re
tirar cemento de óleos novohispanos en mi
nutos, tal como sucedió el lunes pasado en la
bodega del Museo Nacional de Arte (Munal).

Estoy seguro de que, en este caso, las fun
cionarías agotarán todas las posibilidades
para que ia pieza permanezca en su sitio. Y.
si no lo consiguieran, establecerán algún tipo
de acuerdo con el actual propietario para
que el Cencropam elabore un proyecto ur
gente que les permita aplicar la técnica stra
ppo, es decir, el retiro o arranque del mural,

y trasladarlo a un sitio donde se
pueda exponer sin problema, tal
como ya se ha hecho con obras
de José Chávez Morado u otros
artistas.

Ojalá que las autoridades
no esperen a que se consume
la venta para iniciar los acer
camientos o dejen el tema ala
voluntad del futuro comprador,
pues ya hemos visto que ésta no

se ajusta a los deseos de los artistas y mucho
menos de los funcionarios.

Cierro con un paréntesis sobre el Munal:
ayer, el Sindicato Alterno de Trabajadores del
INBAL (SATINBAL) colocó una manta en el
exterior del museo y envió un comunicado
a Frausto, en el que solicita "información
verídica y precisa sobre la colocación de la
velaría retráctil (lona)" en la azotea del recin
to, luego de la filtración de cemento líquido
a su bodega y la salpicadura de cinco obras
(Excélsior, 26/10/2021).

Es una solicitud justa.
Sólo añadiría que el INBAL debe hacer

público el dictamen del director responsable
de obra (DRO), en el que se aclaren razones,
causas y responsables, pues a diferencia de
quienes opinan que es un tema de sensa
cionalismo o un simple conflicto entre tra
bajadores y la directora Carmen Gaitán, el
hecho tiene que investigarse con seriedad y
se deben disipar todas las dudas.
No se trata de un accidente en una pa

pelería, sino de negligencia en un inmueble
histórico.

La casa donde
se ubica la obra

está en eje 1
Norte y Santa
María la Ribera.
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ECCEMA

(Continúa de ayer)
R. Con gusto. Después de consultar con un dermatólogo pro
fesional evite lo siguiente:
9. USAR ROPA QUE PICA. Mantenga la piel cubierta con fibras
naturales, como el algodón.
10. NO USAR GUANTES. Protéjase las manos del frío con forros
de seda o algodón debajo de sus guantes o manoplas favoritos.
11. DORMIR BAJO COBIJAS PESADAS. Cambie las fundas pesa
das por ligeras, mantas transpirables para evitar la sudoración
y la picazón.
12. ENFOCARSE EN RASCAR. Mantenga las manos ocupadas
jugando con una piedra de preocupación, una pelota antiestrés
u otro elemento.

13. ACELERANDO SU PLAN DE CUIDADO. Siga exactamente
el plan de atención de su médico y pida ayuda si no puede
controlar un brote de eccema.

14. NO ESTAR PREPARADO PARA LA LLAMA. Mantenga un
cajón de ropa para remojar y sellar, y otros suministros listos
para los brotes de eccema.
15. NO HABLAR CON EL PERSONAL ESCOLAR. Eduque a los
maestros, al personal y a los estudiantes sobre el eccema; no
es contagioso. Proporcione crema hidratante para que su hijo
la use en la escuela para la picazón.

MUSEO BAJO EL MAR/AMALIO CHINO BAES

Don Alfredo, conociendo su gusto por él, tuvimos la explora
ción, quiero enviarle un grato recuerdo de una visita al Museo
Atlántico en Lanzarote, en Las Palmas, que tuve oportunidad
de visitar. Ojalá lo pueda publicar para otros lectores.

R. Este museo cuenta con más de 300 esculturas del artista,
buceador y naturalista Jason deCaires Taylor, y las piezas pre
sentan de todo, desde hombres jugando en un balancín hasta
Atlas llevando el mundo al hombro, hasta un giro humano de
más de 200 figuras de tamaño natural. Las esculturas están

hechas de hormigón de alta densidad y pH neutro para que
no representen una amenaza ecológica para los ecosistemas
marinos y en un giro muy bienvenido vimos cómo varias de las
piezas han sido colonizadas extensamente por la fauna local.
Se puede entrar, aun sin experiencia de buceo, con una clase
de capacitación. Único y bello. Gracias.

CURSIVO/NATANN DANIEL BRECT
Sr. La Mont, a que ustedyya nadie más usa cursivo para es,
cribir, o me equivoco?, pregunto, ¿hay alguien que aún escriba
en cursivo y ya para qué sirve?

R. Don Natann, de acuerdo, y hemos visto cómo el cursivo se
ha utilizado cada vez menos desde fines del siglo pasado o sea
desde que las computadoras se convirtieron en algo nuevo. La
gente no escribe tanto a mano y, hasta donde sé, muy pocas
escuelas primarias enseñan caligrafía.
Entonces, ¿todavía se usa la cursiva? Entre otras, y por expe
riencia propia de "aquí a mi derecha" y su servidor, la escritura
nos ayuda a recordar, no sólo la cursiva. Desde la época de
la escuela hasta recientemente cuando tomamos seis meses
de francés (el último semestre fue el de Gramática Francesa
Avanzada) escribir con pluma (o lápiz) refuerza los conceptos
del lenguaje y ayuda al cerebro a recordar.
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Respirar hondo, vivir

El contacto con la naturaleza mejora la salud humana
Universidad de Illinois

Mi querido viejo: seguramente tú, como muchos otros ami
gos y compañeros tuyos, has lamentado la falta de contactc
humano en las actividades recreativas o deportivas, debido
a las restricciones que nos ha ocasionado un malhadado
virus.

Por eso, ahora que pasa el tiempo y que, aunque el vi
rus sigue ahí, los cubrebocas, las vacunas y las distancias,,
adecuadas nos permiten regresar a alguna de nuestras
actividades fundamentales para nuestra salud, sentimos
nuevamente la alegría de activar los músculos, de respirar
hondo, de volver a sentir que el cuerpo está vivo y vibrante,
con unos años más encima, pero con el mismo entusiasmo
que hace 10 o 20 años.

Por un lado, está la actividad que por muchos años fue
mi adicción: la caminata; caminar, correr o pasear por el
bosque es una experiencia por demás gratificante, porque
no podemos negar que en todos lados hay lugares hermo
sos, parques, jardines, el bosque de Chapultepec con el es
pacio de El Sope, el Bosque de Tlalpan, los circuitos de mi
universidad, allá en la Ciudad Universitaria y tantos más,
Y es que, hace unos días, cuando la mañanita estaba

fresca, había llovido la noche anterior, el aire era transpa
rente y el aroma de las flores y los generosos árboles invita

ban a caminar, a soñar, a cantar, un simple paseo, sin correr,
sin prisas, fui y me reencontré a los amigos del Bosque de
Tlalpan, que han formado una comunidad amable y volví
a saludar a los queridos viejos de siempre, unos trotando,
otros caminando, solos, en pareja, en grupo o con sus hijos,
respirando hondo para vivir más.
Pero, por otro lado, hace poco me reencontré con el

agua; en mi juventud fui enamorado de la natación y ahora
la vuelvo a disfrutar; media hora de brazadas me proporcio
na un inmenso placer, me ordena los huesos, me fortalece
los músculos, me protege el corazón y me hace muy feliz.

Un estudio de la Universidad de Illinois, en cientos de
queridos viejos de más de 65 años, mostró que, quien sufre
una enfermedad o un accidente o las personas que tie
nen enfermedades crónicas, como diabetes, hipertensión
arterial, enfermedades autoinmunes como artritis, asma y
demás, mejoran con cualquier clase de ejercicio, camina
ta, natación, lo que sea, pero, además, mejora la atención,
disminuyen los "olvidos" y las equivocaciones y eso lo com
pruebo todas las mañanas cuando veo caras sonrientes y
miradas alegres, ya sea en el bosque o en la alberca.

Hace unos días un amigo me preguntó: ¿por qué haces
ejercicio, quieres vivir 100 años?, y le respondí: —no ami
go, no quiero "durar" muchos años, sino vivir plenamente
cada día que la vida me conceda, intento vivir tan sano
como sea posible, conozco mis limitaciones y acepto la
ayuda de los medicamentos que suplen mis carencias,
como bien, hago ejercicio, trato de tener equilibrio emocio
nal y amo a la compañera de mi vida como hace 35 años...''
y, gracias a eso, cada día vivo plenamente, ¿cuántos años
viviré?, no lo sé, pero cada mañana me propongo vivir bien
y de buenas.
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Guerrero tiene declaradas dos alertas de Vio
lencia de Género: una por el incremento de di
ferentes tipos de violencias contra mujeres (22
de junio de 2017) en ocho municipios: Acapul
co de Juárez, Ayüffee los Libres, Chilpancingo
de los Bravo, Coyuca de Catalán, Iguala de la
Independencia, José Azueta, OmetepecyTlapa
de Comonfort; y otra por Agravio Comparado
(5 de junio de 2020).

Para la primera declaratoria es importan
te tomar en cuenta los datos del Subsistema
Automatizado de Lesiones y Causas de Vio
lencia (Sinais) de la Secretaría de
Salud estatal: entre los años 2016
y 2019 se registraron un total de
35 mil 949 casos de mujeres que
sufrieron lesiones de diferente
grado por violencia física. Aun
que más de 50% se registró como
"accidentales" se deduce que la
gran mayoría se registró de esta
forma porque las mujeres prefie
ren no denunciar formalmente a
sus victimarios.

La declaratoria por Agravio
Comparado fue requerida por:
Obvio Guerrero, AC; Justicia, Derechos Hu
manos y Género, AC, con el acompañamiento
de las organizaciones que integran el Observa
torio Ciudadano Nacional de Feminicidio, por
(...) "existir un ordenamiento jun'dico vigente y
una política que, en su conjunto, trasgreden los
derechos humanos de las mujeres (...) guerre
renses por regulaciones restrictivas que obs
taculizan el acceso a servicios de salud para la
interrupción legal del embarazo, situación que
ha implicado al criminalización del aborto".

En concreto, se solicitó al gobierno esta
tal un programa específico que atendiera esta
problemática y al Poder Legislativo, que re
formara "el artículo 159 del Código Penal (...),
eliminando la fracción I, para que quede ar
monizado con el cumplimiento a los artículos
10 Bis, 13 y 13 Bis, y 32 de la Ley General de

Salud, Ley General de Víctimas y la NOM046
SSA22005". La administración estatal anterior
concluyó su mandato el 15 de octubre y el últi
mo informe de la Conavim, evidencia que no
cumplió con las exigencias de la declaratoria.
Sobre los legisladores, se puede leer en el mis
mo documento, que no reformaron conforme
a la petición en la declaratoria, sino por el con
trario, que sí presentaron una iniciativa para
reformar el Código Penal, pero para endurecer
la norma en contra de las mujeres violadas.

Por desgracia para las mujeres de Guerre
ro, no sólo el Código Penal contiene artículos
que lesionan sus derechos, también el Códi
go Civil. Por ejemplo, con respecto al matri
monio infantil, el Código Civil federal prohibe
el matrimonio a menores de 18 años, que era

una forma de disfrazar la venta o
matrimonio forzado. En ese con
texto, el artículo 417 del Código
Civil local también establece que
es impedimento para celebrar el
contrato de matrimonio: "La fal
ta de edad requerida por la ley",
pero el artículo 36 establece que:
"El matrimonio del menor pro
duce su emancipación: aunque
el vínculo se extinga, el menor
no recaerá en la patria potestad".
Y, también, el artículo 431 seña
la: "El varón y la mujer casados,

menores de edad, tendrán la administración
de sus bienes, en los términos del artículo que
precede, pero necesitarán autorización judicial
para enajenarlos, gravarlos o hipotecarlos y un
tutor para sus negocios judiciales".
Las consecuencias de no armonizar las

normas están a la vista. Seguimos enterándo
nos por los medios de comunicación de casos
de venta de niñas de las comunidades indíge
nas, aunque la Ley Número 701 De Recono
cimiento, Derechos y Cultura de los Pueblos y
Comunidades Indígenas establece en el segun
do párrafo del artículo 65 Bis que: "En el caso
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de ser menor de edad, por ningún motivo se
permitirán enlaces matrimoniales, de confor
midad con lo establecido en el artículo 417 del
Código Civil del Estado (...)".

Ante la evidencia, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador deberá reconocer que el
problema no es sólo mediático, sino uno es

tructural que requiere atención porque las ni
ñas indígenas que denuncian son víctimas y se
les debe procurar justicia de forma inmediata.

Palpis mujeres
de Guerrero

el Código Penal
y el Civil tienen
artículos que
lesionan sus
derechos.
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El comal le dijo a la olla
• Qué curioso que esto ocurra entre el mismo perfil
de personajes; más audaz que sucede en quien se ha
sabido camuflar.

"El imbécil de Jair Bolsonaro en Brasil. ¡Imbécil! Paya
so. Ayer dijo una estupidez típica de alguien de derecha
desprestigiado, no querido por su pueblo. Que se la pasa
metiéndose con Venezuela (...) dijo que las vacunas contra
el coronavirus, al ponérsela provocaba sida..", lo expresó
Nicolás Maduro hace unos días sobre sí, el presidente bra
sileño, luego de que éste se lanzó una vez más, y de qué
forma, contra la vacunación contra covid19.
"El presidente Jair Bolsonaro y yo nos hemos hecho

grandes amigos en los últimos años. Él lucha duro y ama
a la gente de Brasil, al igual que yo lo hago por la gente de
Estados Unidos..." expresó nada menos que DonaldTrump,
en defensa a lo afirmado por el mandatario venezolano.

"Como a él le tocó desde el principio estar informan
do, a nuestros adversarios les molestó muchísimo. Querían
o pensaban que iban a poder ningunear al encargado de
informar sobre la pandemia y no pudieron. ¿Se acuerdan
cuántos especialistas había sobre ^mmm
epidemias, conductores, analis
tas políticos y todo? (...) Entonces,
como Hugo LópezGatell supo
informar con claridad y esto lo
decidimos con el doctor Jorge
Alcocer, incluso desde el prin
cipio, yo hasta lo recomendé en
una reunión del grupo de los 20,
del G20, de que los políticos le
dejáramos a los expertos el ma
nejo de la pandemia, que no
éramos todólogos, sabelotodo,
y que los especialistas se hicie
ran cargo, y salimos adelante (...)
Entonces, me preguntas que si
estoy satisfecho. Claro que sí...",
aseguró el presidente Andrés
Manuel López Obrador, al que
sólo en dos ocasiones lo hemos
visto portar cubrebocas, sobre el
funcionario que con casi 300 mil

fallecimientos oficiales y más de
veinte meses de pandemia, no
ha reconocido un solo error en la estrategia implementada
para enfrentar la emergencia sanitaria.
¿Ellos nunca se equivocan, pero, incluso se atreven a ver
cpmo suyo el logro de una vacunación que no habría sido
posible sin la intervención de la Secretaría de Relaciones
Exteriores. . . '*

El comal le dijo a la olla. Qué tiempos para protegerse
ejitre ellos, pero también para simular dar lecciones. Qué
curioso que esto ocurra entre el mismo perfil de personajes;
más audaz que sucede en quien se ha sabido camuflar, se
gün el partido en el poder. Lo escuchamos hace unos días:
"Sí me pica un poquito, como están jugando con mi bio
grafía —respondió al panista Juan Carlos Maturino—, voy
a hacer un poco grosero porque me siento un poco como
legislador y yo he sido más legislador que ustedes. Miren,
la caída del sistema fue un amasiato entre el PAN y Salinas
de Gortari... ¡Claro! ¡Así fue, un amasiato entre Salinas de
Gortari y el PAN!"... ajá, es Manuel Bartlett siendo ¿irónico?
Uno de los funcionarios favoritos de esta administración,
en un intento por borrar un pasado de la historia que lo
perseguirá toda la vida. Ya sólo falta a Noroña criticando
a un país como Israel, que avanzó, como pocos, en la va
cunación... o a Nueva Zelanda, que operó como nadie su
estrategia contra la pandemia.

Esto es también muestra de la urgencia por la renovación
de nuestros cuadros y del peligro de no lograrlo, ¿en manos
de ellos estamos?

El comal le dijo
a la olla.

Qué tiempos
para protegerse
entre ellos,
pero también
para simular
ciar lecciones.

Consulte más textos
de la autora al escanear
elQR.
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Aburto, la CNDH
y López Obrador

Iñaki Blanco fue coordinador de asesores de Luis Raül
González Pérez, el ültimo fiscal especial del caso Colosio. Se
metió a fondo a indagar quién es Mario Aburto. Le tocó coor
dinar su biografía. Vertió en documentos lo que recogió en
cerca de 800 entrevistas y declaraciones de personas que per
tenecían a su ámbito familiar, laboral, sentimental y amistoso.

Describe al asesino de Colosio como un sujeto perspicaz,
paranoide y fantasioso, que cometió el magnicidio para co
brar famay notoriedad. Asegura que Aburto buscó, a través de
un hecho que, según él, cambiaría el rumbo del país, resolver
un conflicto interno y pasar a la historia. "Eso fue lo que conclu
yeron los criminólogos, los sicólogos, los siquiatras", puntualiza.

A Blanco no le parece que el trabajo que se hizo deba ser
minimizado o soslayado. No entiende la petición de la CNDH
de reabrir el caso por torturas a Aburto. Tampoco los señala
mientos de que hubo múltiples omisiones, ocultamientos, ac
ciones que descalifican la investigación que se hizo.

"Preocupa que no se haga un análisis puntual de lo que
ocurrió; que no se tenga presente que el beneficio de libertad
anticipada no pasa por encima del transcurso del tiempo, que
lo de su traslado (a un penal cercano a donde vive su familia)
no es obligatorio, porque es un interno que requiere medidas
de seguridad especiales", subraya.

Le llama la atención que el caso resucite 27 años después.
Está convencido de que detrás hay motivaciones de carácter
político, más que jurídicas o legales.
¿Cuáles? El golpeteo a los neoliberales, a la "ma

fia en el poder", a los conservadores, al PRI que postuló
a Luis Donaldo. "No sé a qué está jugando la CNDH", confiesa.
* Rosa Icela Rodríguez, titular de la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana, puso en su lugar a la CNDH. Des
mintió que Aburto esté incomunicado y enfermo.

"Tiene la oportunidad de comunicarse con su familia. Está
en buen estado de salud y estamos revisando con los jurídi
cos de la Secretaría cuál será la respuesta a la recomendación

que ha hecho la Comisión Nacional de Derechos Humanos",
dijo en la mañanera del jueves pasado.

El presidente López Obrador abonó a la "motivación po
lítica" de la que habla Iñaki Blanco. Asumió un compromiso:

"Si la familia del señor Aburto —y él mismo— tienen algo
que decir sobre su proceso, que signifique otra versión sobre
los hechos, y si puede expresar, probar, que fue torturado,
que está amenazado, el Estado mexicano lo protegería", dijo.
* José Alfredo Ravelo murió en Mérida el pasado tres de
agosto, luego de ser detenido y presuntamente violado y gol
peado por policías municipales. Tenía apenas 23 años.

La FGR atrajo el caso. Investigó. Casi tres meses después
concluyó que el joven falleció por neumonía y que no fue
víctima de abuso sexual. Hizo pública la investigación, que
aún está en fase preliminar no conclusiva, asegura la Comi
sión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV).

Este organismo ya hizo un "extrañamiento" a la FGR por
las precipitadas declaraciones que exoneran a los policías
municipales involucrados y asegura que el joven murió de
neumonía y que no fue abusado sexualmente.

La CEAV reclamó, incluso, la falta de sensibilidad en la
forma en la que, sin previo aviso a la familia, la FGR dio a
conocer sus conclusiones. "La familia de José Eduardo, al
igual que cualquier persona que se acerca a una Fiscalía en
busca de justicia, merece un trato digno y prioritario en el
acceso a la información", subraya.

Y exhorta a los chicos de Gertz a enunciar qué acciones
penales va a realizar en contra de la Fiscalía General del estado
de Yucatán, por la probable alteración de evidencias por parte
de los funcionarios ministeriales.

"Tanto la tortura como la alteración de evidencias consti
tuyen delitos, impiden el esclarecimiento de los hechos y son
obstáculos para el acceso a la justicia", puntualiza.
* Va el top ten de los alcaldes, según la última encues
ta de Massive Caller. La mejor evaluada es la morenis
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ta Geraldine Ponce, de Tepic. Anda en 71.3 de aprobación, a
seis semanas de haber asumido el cargo.

Le siguen el panista de la ciudad de Chihuahua, Marco
Antonio Bonilla; el emecista de Monterrey, Luis Donaldo
Colosio; el panista de Querétaro, Luis Bernardo Nava y, otro
panista de Tampico, José Antonio Nader.

Santiago Taboada, PAN, de la alcaldía Benito Juárez,
CDMX; Miguel Treviño, independiente, de San Pedro Gar
za García, NL; Leonardo Montañez, PAN, de Aguascalien
tes; Renán Barrera, PAN, de Mérida, y Alejandro Gutiérrez,
de León. Nótese que no aparece Claudia Sheinbaum, More
na, de la CDMX, quien aspira a la Presidencia de la República.
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Rayuela
Allá por febrero, un ex
presidente vaticinaba
que serían necesarios
así lo escribió 134 años

para vacunar contra el
Covid a la mayoría
de los mexicanos.

Adivine de quién se trata.
Acertó: Felipe Calderón.
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LOS DE ABAJO

Urge ejecutar
sentencia para
comunidad coca
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ
LUEGO DE 21 años de

lucha organizada, la
comunidad coca de
Mezcala, Jalisco, logró
que el Tribunal Superior

Agrario ratificara la sentencia
favorable que ordena que el inva
sor Guillermo Moreno Ibarra le
devuelva sus tierras.

LO QUE SIGUE, que no es poco,
es que se turne el expediente al
tribunal unitario en Guadalajara
para instruir la ejecución. Ese se
rá el momento culminante de una
lucha que le ha costado represión,
órdenes de aprehensión, encarce
lamiento y todo tipo de amenazas
a esta comunidad de la riviera del
lago de Chapala que se propuso
no permitir la invasión de lo que
les pertenece.

AQUÍ YA SE sueña con todas las
posibilidades comunitarias que se
pueden realizar en el predio aún
invadido. "Ese espacio volverá a
ser de uso común y se tiene un
proyecto de una universidad de
uso comunitario", anunciaron las
autoridades comunales, quienes
ya planean una Universidad de
la Tierra.

EL EMPRESARIO TAPATÍO ha
realizado todo tipo de trampas
para no devolver las tierras que
de un día para otro amanecieron

cercadas. "Ahora esperamos que
entienda que esto ya se acabó",
advierte la comunidad coca.

LA SENTENCIA ES un "mensaje
de esperanza de que la luchas bien
llevadas son al final efectivas",
dijo el abogado de la comunidad
Rubén Ávila Tena. Más de dos
décadas de lucha lo demuestran,
pues aquí no sólo se ha jugado la
parte jurídica, sino que, literal, se
han puesto el alma y el cuerpo.

LA HISTORIA SE remonta
a 1999, cuando el empresario
Guillermo Moreno invadió nueve
hectáreas de una zona boscosa de
tierras comunales, a las que luego
sumó otras tres, y luego, con la
complicidad de las autoridades en
turno, se apoderó de más de 20
hectáreas del cerro El Pandillo,
que mejor nombre no podía tener,
pues Guillermo Moreno tenía
años disfrutando de una mansión
con la mejor vista al lago más
grande de México, para cuya cons
trucción destruyó, sin pudor, el
bosque que se le atravesó, ahuyen
tando a la fauna de la región.

VIENE EL CAMINO de la cons
trucción comunitaria, de los
planes autónomos y colectivos, de
un posible y merecido respiro a la
orilla del lago. Falta y urge la fecha
de la ejecución de la sentencia.
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ROZONES
• ¿Gestionando aviadurías?
Nos cuentan que un diputado morenista por la CDMX, Fernando Mercado, reelecto en
el Congreso capitalino presentó un punto de acuerdo para que se establezcan mesas de
trabajo con personal de contratos y de honorarios para "evitar despidos masivos" en La
Magdalena Contreras. Sin embargo, algunos conocedores del tema, nos hacen ver que en
dicha solicitud se están obviando varios datos: Para empezar que fue la anterior adminis
tración, de la morenista Patricia Ortiz, la que dio debaja a 577 personas el 20 de septiem
bre debido a que habían finalizado sus contratos. A eso habría que agregar el hallazgo de
que del total de trabajadores, a alrededor de 300 ni los conocían en las áreas en las qué
estaban supuestamente adscritos. Con esos datos, la petición legislativa corre el riesgo de
convertirse en gestión de aviadurías. Uf.

• Datos de vacunación en el Edomex
Con la novedad de que en materia de vacunación entre las entidades con mayor pobla
ción en el país, el Estado de México, con 17 millones de habitantes, es de los que mejores
avances tienen. Fue el gobernador Alfredo Del Mazo quien ayer dio un reporte sobre el
adelanto de inoculación hasta el momento. Y de acuerdo con los datos, 81 por ciento de los
mayores de 18 años ya tienen dos dosis aplicadas. De este universo, ya todos los mayores
de 30 años tiene dos, y los de 18 a 29 años cuando menos una. Sin embargo, anunció que al
final de noviembre, particularmente el día 28, se estará terminando con todos los mayores
de 18 con sus dos vacunas. En un breve mensaje en redes sociales, el mandatario estatal
no dejó de agradecer al Gobierno federal, a los gobiernos municipales, al sector salud del
Estado de México y centralmente alas vacunadoras. Esto, dijo, "nos permite sentirnos más
animados, más optimistas que vamos por buen rumbo". Por cierto que la entidad la próxi
ma semana se mantendrá en semáforo yérde y con procesos de reactivación económica.

•Fuerza por México y la lana
Nos comentan que en el Partido Fuerza por México, del que ya se decretó su desaparición
por no alcanzar la votación mínima de tres por ciento, no va a poder eerrar la cortina por
el momento, y no precisamente para bien de ese instituto, ligado a Pedro Haces. Yes que
el Instituto Nacional Electoral decidió abrir una investigación para ver si hubo conductas
irregulares en el pago de 33.9 millones de pesos a supuestos proveedores. Y no sólo eso,
porque resulta que el árbitro electoral ordenó a su presidente Gerardo Islas, a su secretaria
general, Lucía Arzaruz y a su secretario de Administración, Enrique Gutiérrez devolver
en un plazo de cinco días la cantidad referida de la que no debió disponer sin autorización
del interventor. Ayer se advirtió además que de no cumplir con esa determinación enton
ces lo que procederá será presentar denuncias por delitos electorales en su contra. Qué mal
está acabando ese partido, nos dicen.

• Intercambio en Campeche
Más de uno levantó la ceja cuando escuchó las expresiones que hizo la nueva gobernadora
de Campeche, Layda Sansores, sobre el Presidente. "Hoy es la primera vez que lo veo aquí
como Presidente y yo como gobernadora No puedo evitar la emoción. Sabes que siempre
para nosotros fuiste el guía, el líder, les digo; el libro, el poema, el que siempre marca la
ruta y vamos a seguir cumpliendo con tu ley no mentir, no robar, Siempre la verdad". El
mandatario no las dejó pasar, pues al final de la conferencia mañanera que ayer tuvo sede
en Campeche, se refirió al recuento de votos que ordenó el TEPJF y dijo: "Cuando dicen:
'Van a contar los votos en Campeche'. ¡Ay, nanita!, sí me preocupó... Y no saben el gusto...
No mencionaba yo nada, nada, nada, no hablé nada, pero por dentro estaba: i'Híjole!, se
van a atrever (a revocar el resultado). Bueno, ¿y qué resultó? Cuentan los votos, yo creo que
hasta sacaste más votos, porque los campechanos son mucha pieza", le dijo a Sansores,

• Quintana Roo, inoculación y confianza
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Así que el único gobernador de oposición invitado a la conferencia mañanera de ayer en la
que se destacaron los resultados en la campaña nacional de vacunación fue el de Quintana
Roo, Carlos Joaquín González. Y es que su entidad ha cubierto ya con esquema de vacu
nación completo a 954 mil 162 ciudadanos, que equivalen al 81 por ciento del total. Y si se
considera la cobertura con al menos una sola dosis entonces el porcentaje crece a 97 por
ciento. En la entidad cuya economía se basa centralmente en el turismo se habían perdido
empleos como consecuencia del cierre del 97 por Ciento de los hoteles, sin embargo, con
la vacunación se avanza en la recuperación de seguridad y de confianza. Esta representa
además un detonador del plan "Reactivemos Quintana Roo", con el que se ha dado una
recuperación gradual, ordenada y responsable. Y lleva muy buen ritmo, nos comentan.

• PRI con el ojo en.... las elecciones
Donde no salen aún del entuerto de la Reforma Eléctrica, peroya se alistan para las próxi
mas elecciones de 2022 es en el PRI. Y es que Alejandro Moreno Cárdenas designó al
exgobernador de Querétaro, José Calzada Rovirosa, como representante de ese partido
ante el Consejo General del Instituto Nacional Electoral. Apenas el 6 de octubre pasado, Ali
to Moreno había integrado al senador Jorge Carlos Ramírez Marín como el representante
tricolor ante el INE, en lugar de Rubén Moreira, quien se fue a la Cámara de Diputados.
Pero Calzada Rovirosa, quien es senador suplente de Carlos Aceves del Olmo, tiene fama
de operador, pues fue dirigente del Consejo Nacional del Movimiento Territorial del PRI,
durante la campaña presidencial, José Antonio Meade. Esto último no sé sabe ¡si para
bien o para mal!
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Alerta por contaminación
en frutas y verduras
rote de salmonela atribuido a cebollas importa"B:das de México", decían los titulares de los diarios
1 estadounidenses el miércoles pasado, cuando

autoridades de salud de aquel país alertaron del brote de
salmonelosis que afectó a más de 650 personas en más de
35 estados, donde 129 ciudadanos fueron hospitalizados.

Las autoridades en México, a tra
vés del Servicio Nacional de Sanidad,
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria,
iniciaron la investigación del producto
proveniente de Chihuahua, para deter
minar si existe o no una responsabilidad
de parte de la producción en México.
La nota vista en portales de la

Unión Americana causó escozor en

muchos, sobre todo porque práctica
mente al mismo tiempo, el Observato
rio Nacional Ciudadano publicaba su
informe sobre los plaguicidas ilegales
en México. Un negocio ilícito que al
canzó un valor de más de 200 millones

de dólares en 2020.

Se trata de sustancias que ingresan
al país clandestinamente y que ponen
en peligro la salud de quienes consu
mimos los productos que han sido tra
tados con ellas.

Los "plaguicidas pirata" son aque
llos que se transportan en envases
originales, que en realidad están relle
nados con plaguicidas que son "hechi
zos", que contienen ingredientes dañi
nos y que además son almacenados de
forma riesgosa.

De acuerdo al informe publicado en

México el martes pasado, las alertas de
importación por contaminación quí
mica se concentran en los estados con

actividad de exportación como Puebla,
Baja California, Chihuahua, Sinaloa,
Nuevo León y Tamaulipas.

Esto representa un muy duro golpe
a la industria agrícola, sumando el
problemón de la contaminación en los
mantos acuíferos y al medio ambien
te en general, lo que provoca que los
campos sean menos productivos, justo
ahora que es cuando más se les necesita.

Pero además, estamos hablando de
un asunto de seguridad pública grave,
porque se ha documentado evidencia
de control de la delincuencia organiza
da en comunidades donde se obliga a
trabajadores a utilizar dichos produc
tos apócrifos.

El documento desarrollado por el
ONC, denuncia amenazas, lavado de
dinero, robo, contrabando, delitos
contra la propiedad industrial, fraude
y falsificación de documentos.
"Es un tipo de ilegalidad que genera

una enorme cadena de corrupción, pero
finalmente lo más importante es que a
ti y a mí nos envenena; envenena a las

personas que trabajan en el campo,
aquellos que están en situación más
vulnerable, como los jornaleros, los
migrantes que trabajan la tierra'^ me
dijo Francisco Rivas, director general
del Observatorio Nacional Ciudadano,
días antes de publicar el informe.

El nopal, chile jalapeño, cilantro,
tuna, chile serrano, papaya y ejote,
son los productos que concentran el
54% de las alertas de contaminación
química. Se trata de alimentos que
consumimos en casa todos los días, y
en muchos casos representan el único

alimento posible de pagar, consideran
do que los mismos productos de origen
orgánico que son los únicos que es
tarían libres de dichas sustancias con

taminantes, llegan a ser hasta 337%
más caros, según lo reportó la Procura
duría Federal del Consumidor en 2020.

Por ejemplo, un producto que cues
ta 10.42 pesos, puede elevarse hasta
45.50 pesos si es de origen orgánico,
haciendo prácticamente imposible su
adquisición en una despensa popular,
que ante lo denunciado, mantiene en
tonces a sus consumidores en condi

ción de riesgo sanitario.
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"Nosotros hicimos más de 100 solici

tudes de transparencia a diferentes ins
tituciones, solicitamos entrevistas con
todas ellas y la verdad sólo un par de
ellas dieron respuesta... Y no hablamos
sólo de la Secretaría del Medio Ambien

te, sino de áreas específicas, del tema de
salud, de propiedad intelectual, de con
trol aduanero, y la verdad ahí es donde
encontramos que casi nadie está ha

ciendo nada", me dijo Francisco Rivas.
En esta durísima denuncia, el Ob

servatorio Nacional Ciudadano señala

que desde el inicio de la administración
del Presidente Andrés Manuel López
Obrador, se cayeron los decomisos y
aseguramientos, y la Comisión Federal
para la Protección contra Riesgos Sani
tarios (Cofepris) responsable de com
batir este tipo de acciones ha claudi
cado en su función y para muestra el
siguiente comparativo:

En 2016 se aseguraron 26 mil 108
toneladas de producto; en 2017,41 mil

88o y en 2018, 3 mil 438. Para 2019 la
cifra disminuyó a 298.1 y en 2020 a
108.3 toneladas.

¿Falta de voluntad? ¿Otro agujero en
las estrategias de seguridad? ¿Relaciones
internacionales comerciales deficien

tes?... Quizá sea un poco de todo, pero
junto genera un diagnóstico peligroso:
La salud de los mexicanos presenta una
nueva fuga, posiblemente en sus pro
ductos alimenticios más básicos...

ACTIVISTAS de

Greenpeace exi
gen la prohibición
de plaguicidas
altamente peli
grosos. en 2017.
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Pensar a México más allá de la polarización
LA MAYORÍA de quienes extrañan al México de antes de 2018, quisieran que acabara la polarización, pero rara vez toman en cuenta las
contradicciones que ya desde entonces existían entre nosotros. Quisieran que volviéramos a tener una sociedad repleta de desigualdades
México es un país atravesado por hon

das diferencias: hay millonarios y
mendigos, burgueses y proletarios,

chilangos y provincianos, mestizos e indios,
güeros y prietos, ateos y creyentes, machistas
y feministas, conservadores y progresistas,
izquierdistas y derechistas, etc. Hasta hace
poco, estas divisiones no se habían manifes
tado en una polarización política como la que
vivimos hoy en día. Y es que las diferencias,
por extremas que sean, no derivan automáti
camente en una polarización; es preciso que
aparezcan condiciones específicas que de
sencadenen el proceso.

En México, como todos sabemos, la
polarización actual ha sido impulsada
por un poderoso agente político: An
drés Manuel López Obrador.

Se puede decir que nuestra polari
zación está conformada por dos gru
pos enfrentados por su actitud ante
la figura del Presidente. A los simpa
tizantes a ultranza de Andrés Manuel

López Obrador los han llamado chairos.
A sus detractores a ultranza los han

llamado fifís. Todo el espacio público,
desde las pláticas de sobremesa hasta
los debates parlamentarios, se ha con
vertido en campo de batalla entre chai
ros y fifís. Como si fuera un tsunami
invisible, la polarización inunda todos
los resquicios del alma nacional. Cada
vez es más difícil permanecer neutral.

El fifí odia a los chairos y el chairo
odia a los fifís. El antagonismo es ab
soluto: no permite medias tintas ni
concesiones ni excepciones. La polari
zación se ha convertido en una especie

de guerra civil fría. Todavía no es una
guerra en sentido estricto, pero, por
desgracia, ya están dadas las condicio
nes para ese nivel de confrontación.
Es importante aclarar que no es

tamos ante un enfrentamiento típico
entre proletarios y burgueses. Nuestra
polarización no es una lucha de clases
en el sentido marxista. Sin embargo,
habría que conceder que abundan
los burgueses entre los fifís y abun
dan los proletarios entre los chairos.
Tampoco estamos ante una polariza
ción entre izquierdistas y derechistas,
aunque, de nuevo, podríamos señalar
que hay más derechistas entre los fifís
y más izquierdistas entre los chairos.
Lo mismo podría decirse de otras de
nuestras divisiones políticas, eco

nómicas y culturales, aunque no de
todas, ya que hay algunas de ellas que
no se han acomodado dentro de la po
larización actual.

Observo que la mayoría de quienes
extrañan al México de antes de 2018,
quisieran que acabara la polarización,
pero rara vez toman en cuenta las con
tradicciones que ya desde entonces
existían entre nosotros. Es decir, quisie
ran que volviéramos a tener una socie
dad repleta de desigualdades, pero sin
el enfrentamiento entre chairos Y fifis.
Quizá suponen que, si Andrés Manuel
López Obrador saliera definitivamente
del escenario político, las cosas volve
rían a ser como antes: no habría fifís ni
chairos, aunque todavía hubiera enor
mes diferencias entre ricos y pobres,
izquierdistas y derechistas, mestizos
e indios, conservadores y progresistas,
etc. Quienes piensan así olvidan que
la agudización de las contradicciones

preparó el terreno para la polarización.
Para superarla tendremos que atender

esas contradicciones de manera más

eficiente, pero, sobre todo, más justa.
Me temo que la polarización entre

los fifís y los chairos irá más allá de
2024, cuando López Obrador deje la
presidencia. Los fifís y los chairos han
adquirido una identidad a partir de su
lucha política, ideológica y cultural. Se
han definido a sí mismos por el odio
que sienten por su oponente y, a su vez,
por el odio que reciben de su oponente.
Es probable y deseable por encima de
todas las cosas que la guerra civil fría
no se haga caliente, pero me parece
improbable que los ejércitos que ahora
están encontrados frente a frente se

dispersen como por arte de magia.
Es evidente que la polarización es

un peligro para nuestra democracia.
Por eso, no me extraña leer las encues
tas que revelan que la mayor parte de
los mexicanos no apoya ese sistema
político. Aunque no lo confiesen, los
fifís quisieran que los chairos no vota
ran y los chairos quisieran que los fifís
tampoco lo hicieran. Ninguno de los
dos grupos de extremistas acepta la
voluntad soberana del grupo opositor.
Nuestra polarización es un caldo de
cultivo de la antidemocracia.

Para que México pueda salvarse
tendremos que hacer un esfuerzo
enorme para pensar y actuar por
fuera de la polarización, es decir, dejar
de pensar y actuar como chairos o fifis
para pensar y actuar con rigor, res
ponsabilidad y sensatez como mexi
canos comprometidos con la democra
cia genuina.

La polarización es un peligro
para nuestra democracia. Por

eso, no me extraña leer las
encuestas que revelan que la
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mayor parte de los mexicanos
no apoya ese sistema político.
Aunque no lo confiesen, los
fifís quisieran que los chairos
no votaran y los chairos que
los fifís tampoco lo hicieran.

Ninguno de los dos grupos de
extremistas acepta la voluntad
soberana del grupo opositor

Es importante aclarar que no
estamos ante un enfrenta

miento típico entre proletarios
y burgueses. Nuestra polariza
ción no es una lucha de clases
en el sentido marxista. Sin

embargo, habría que conceder
que abundan los burgueses
entre los fifís y abundan los
proletarios entre los chairos.
Tampoco estamos ante una
polarización entre izquierdistas
y derechistas

SIMPATIZANTES
de AMLO discuten
con miembros de

FRENA, en 2020.
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La revista Plural y la Nueva Izquierda
UNO DE SUS FOCOS iniciales fue la crítica a las tecnocracias capitalistas, que aparece en varias de las primeras mesas redondas. La
resistencia a la racionalidad instrumental de las sociedades industriales había sido una de las obsesiones del hippismo y la contracultura
Las asociaciones fáciles llevan, a veces, a

identificar la revista Plural con Octavio

Paz y a Paz mismo, únicamente, con la
crítica a los socialismos reales de Europa del
Este en la Guerra Fría. El desplazamiento de
Paz hacia el liberalismo, entre los años 70 y
90, fue progresivo y zigzagueante. Cuando
ese desplazamiento comenzó, justo en los
años de Plural, el poeta y la revista estaban
más cerca de las tesis de Postdata (1970) que
de las de El ogro filantrópico (1979).
En muchos sentidos, Plural fue

una revista de la Nueva Izquierda.
Uno de sus focos iniciales fue la críti

ca a las tecnocracias capitalistas, tema
que aparece en varias de las primeras
mesas redondas. La resistencia a la ra
cionalidad instrumental de las socie

dades industriales había sido, duran
te los años 60, una de las obsesiones
del hippismo y la contracultura, tal y
como expuso Theodore Roszak en The
Making of a Counter Culture (1968).
Esa resistencia tuvo ecos en Plural

desde el número cuarto, de enero de
1972, con el dossier sobre "la crisis de
las sociedades industriales".
Ahí intervinieron el socialista fran

cés Michel Rocard, que todavía milita
ba en el Parti Socialiste Unifié (PSU), el
marxista Roger Garaudy, que acababa
de abandonar el Partido Comunista
tras la invasión soviética a Checoslova

quia, y los economistas John Kenneth
Galbraith y Michel Albert. Galbraith,
canadiense, autor de los famosos en
sayos La sociedad opulenta (1958) y
El nuevo Estado industrial (1967,) se
opuso a la guerra de Vietnam y a la po

lítica exterior de Richard Nixon.

El tono de aquella mesa redonda
giró alrededor del rechazo al instru
mentalismo de las economías capita
listas avanzadas. La política econó
mica tecnocrática relegaba derechos
sociales y acentuaba la disparidad en
el ingreso, dentro de las naciones y
en la comunidad internacional. A ese
número siguieron otros, como el de
abril de 1971, sobre "la sobrevivencia
de la especie humana", con Luis Villo
ro, Tomás Segovia, Edmundo Flores
y Margarita Chávez de Caso, o el de
septiembre de 1972, sobre cuestiones
demográficas, coordinado por Víctor
L. Urquidi, que adoptaron la misma
línea crítica.

No sólo Urquidi o Galbraith, tam
bién autores como el economista bra

sileño Celso Furtado, figura central
de la CEPAL y la Teoría de la Depen
dencia, estuvo presente en Plural. Su
defensa de "economías con responsa
bilidad social" apareció en un artículo
de julio de 1974 donde cuestionaba
tanto el "objetivismo" como el "ilu
sionismo" de la ciencia económica.

Una perspectiva parecida se lee en el
ensayo "El economista ante el poder"
(1973) de Galbraith, que cuestionaba
la creciente intervención de los inte

reses empresariales en la política.
Paul Goodman, gurú de la New

Left neoyorkina, partidario de la li
beración sexual y la despenalización
de las drogas, llegó a publicar en Plu
ral, antes de su muerte en 1972. En el
segundo número de la publicación,
Goodman alegó a favor del "desorden"
y la "confusión" en la esfera pública. Y
en el número 17 de 1973, Susan Sontag
le dedicó a Goodman un obituario ve

hemente, en el que celebraba el alien

to emancipador de pensadores como
Marcuse o McLuhan.

El interés de Paz en las utopías se
reflejó en uno de los primeros núme
ros de la revista, dedicado a Charles
Fourier. Las tesis de Fourier sobre el
"mundo industrial y societario", que
tanto llamaron la atención de escri

tores admirados por Paz, como André
Bretón y Michel Butor, renovaron su
atractivo en los años en que despega
ba la Nueva Izquierda estadounidense
y europea.

Bretón mismo y Antonin Artaud
estuvieron muy presentes en Plural
como herederos del vanguardismo
cultural del siglo XX. Cuando muchas
revistas culturales de la izquierda
latinoamericana derivaban hacia un

realismo social, cobijado por el mar
xismo soviético, Plural mantuvo una
valoración positiva de la vanguardia y
la experimentación, tanto en la litera
tura como en el arte.

Paul Goodman, gurú de la New
Left neoyorkina, partidario de
la liberación sexual y la despe
nalización de las drogas, llegó a
publicar en Plural, antes de su
muerte en 1972. En el segun
do número de la publicación,
Goodman alegó a favor del
'desorden" y la "confusión"
en la esfera pública. Y en el
número 17 de 1973, Susan

Sontag le dedicó a Goodman
un obituario vehemente

Bretón mismo y Antonin Ar
taud estuvieron muy presen
tes en Plural como herederos
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del vanguardismo cultural del
siglo XX. Cuando muchas re
vistas culturales de la izquierda
latinoamericana derivaban ha

cia un realismo social, cobijado
por el marxismo soviético,
Plural mantuvo una valoración

positiva de la vanguardia y la
experimentación, tanto en la
literatura como en el arte
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'SOBRELAMARCHA

Éxito y desgracia transforman

Carlos
Urdíales

urdialesfflprodigy.net. mx

Polarizar y contrastar han sido, son y
serán, medios para lograr la transfor

mación que persigue el Presidente López
Obrador.

Sacudir avisperos, tantos como pueda colgar en una maña
nera y apalear; clases medias, científicos, UNAM, nuevos dere
chos —feminismo, ambientalismo—, Suprema Corte, organismos
autónomos nacionales e internacionales; entusiasmo que nace
de lo que define como el periodo más atroz de saqueo llamado
neoliberalísmo.

Provoca discusión, gana enteros; el Papa Francisco, sin pro
ponérselo, alinea su llamado a la fraternidad y da dimensión al
discurso doméstico; no ser egoístas, materialistas, etcétera.

Algunas zarandeadas las pierde, otras las inaugura, adminis
tra a su tiempo, ritmo y compás. Lo de la UNAM es más que un
distractor, es declaración de intenciones, reclamo, aviso. Cada
provocación se ajusta a trazos más gruesos, más importantes.

Narrativa épica cuya versión oficial se redacta a diario. La
pandemia, ¿cuántos errores se enterraron con tiempo y olvido?
Muchos, demasiados.

Peste domada, exagerada... LópezGatell erró estrategia y
proyecciones. Murieron cientos de miles. Al final estamos de
fiesta, celebración con asideros en la meta cumplida, vacuna
mayoritaria. Y sí.

Campaña nacional que, efectivamente, roza las cifras que
se planteó en las fechas que se prometió. De reconocerse, no de
regatearse.

Pero igual debemos atender otras voces menos poderosas, de
menor alcance como la del Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi) que simultáneamente informó lisa y llanamen
te que en 2020 el Covid19 fue, oficialmente, la segunda causa
de muerte en el país.

Que la tendencia estadística brincó entre 2019 y 2020 de 747

mil 784, a un millón 86 mil 743. En el año pandémico las muertes
se incrementaron 43.7 por ciento, más de un millón de decesos;
338 mil 959 defunciones adicionales; fenómeno para los que lle
van la cuenta, tragedia para quienes lloran a sus muertos.

Comparado con los cinco años previos, el exceso de mortali
dad fue de 326 mil 691. Como primera causa —históricamente lo
han sido— las cardiopatías que, también se dispararon compara
das con el año anterior, llevan a hipótesis obligada; hubo muchos
muertos con actas de defunción imprecisas.

Por cada diez mil habitantes, la capital es donde mayor canti
dad de vidas se perdieron. El Covid19 mató a 200 mil 256 perso
nas, la diabetes fue la tercera causa; neumonía e influenza, cuyo
conteo se disparó más de 30 por ciento, lleva al mismo derrotero
teórico; muertos por Covid19 fueron etiquetados como víctimas
de otras enfermedades respiratorias.

Sin asumir nada, los incrementos fuera de proyección en
infartos, neumonía o influenza y la escalada global de 338 mil
muertes, pueden sumarse a los 200 mil 256 reconocidos hasta
diciembre del año pasado. Más de medio millón, tal como vatici
naban expertos y científicos.

Vamos a olvidar que, por número de pruebas de detección
aplicadas, México ocupa el sitio 166 a nivel global. Obviemos
todas las comparaciones —odiosas y parciales— que hacen los de
voz queda y quedémonos con la sonora palabra oficial que cuen
ta: "Somos ejemplo mundial en materia de salud".

¿Desabasto de medicamentos? No ahora, no durante la aper
tura impostergable de toda la necesidad económica latente entre
el pueblo.

Sí, es tiempo de reconocer que la campaña de vacunación fue
un aprendizaje sobre la marcha, que se mejoró y alcanzó cifras
diarias para presumir dentro y fuera.

La inexactitud del conteo fúnebre oficial permite que México
luzca en las tablas que miden y jerarquizan aciertos o desastres
nacionales, cifras de la Secretaría de Salud que no empatan con
las del Inegi —se quedan cortas por supuesto—, constituyen in
sumos idóneos para explicar el ánimo celebratorio.
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Éxito y tragedia son dos polos extremos, alto contraste que
aflora en la estrategia que busca debatir todo, competir entre ti
rios y troyanos por ver quién gana aceptación en el imaginario
colectivo.

La consulta popular para revocar —o no— el mandato de
AMLO será otra aduana que demostrará de qué lado cae la
buena percepción, del que la escribe con tinta fuerte a diario, o

los apuntes precisos, espaciados de otras fuentes que no pueden
con los otros datos.

OBVIEMOS todas

las comparaciones —
odiosas y parciales—
que hacen los de voz
queda y quedémo
nos con la sonora

palabra oficial que
cuenta: "Somos

ejemplo mundial en
materia de salud"
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Que son cinco los temas que figu
ran en la agenda que el canciller Marce
lo Ebrard empuj ará en la Cumbre del
G20 en Roma: el reconocimiento univer

sal de las vacunas aprobadas por la OMS,
apoyo a los países de ingresos medios,
facilitación de acceso afondos contra el

cambio climático, protección de bienes
culturales y reconocimiento a las causas
que provocan la migración. Al final la de
claración estará orientada a promover la
recuperación pospandemia

Que el presidente de la Comisión
de Salud del Senado, Américo Villa
rreal, se reunió hace unos días con el
director del Seguro Social, Zoé Roble
do, quien le pidió entregar ya la meda
lla Belisario Domínguez que se acordó
para el personal médico por su labor en
la pandemia. La propuesta, dicen legis
ladores, es que sea una mujer quien la
reciba por las diferencias generadas
ante la especie de que pudiera ser el

subsecretario Hugo López Gatell la
figura central.

Que el ex senador Roberto Gil
Zuarth perdió un segundo roundju
dicial contra la Unidad de Inteligencia
Financiera de Santiago Nieto Cas
tillo toda vez que el decimoctavo Tri
bunal Colegiado en Materia Adminis
trativa de Ciudad de México ratificó la
decisión de negarle el acceso a las in
vestigaciones que se realizan sobre sus
movimientos financieros.

Que en los pasillos del gobierno de
Guerrero, que ya encabeza Evelyn Sal
gado, se mencionaaRamónAlmonte
como eventual titular de la Fiscalía Ge
neral estatal, abogado que fue secreta
rio de Seguridad Pública en el gobierno
de Ángel Aguirre Rivero, diputado
federal de mayoría en la 60 Legislatura
por el PRD y maestro en laUniversidad
Autónoma de la entidad. A ver.
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Adiós, gasolinera
Para avanzar ya no es indispensable quemar, ni destruir, ni combustionar nada, y tampoco
excavar entre los fósiles

Unabuena razón para no sui
cidarse es la curiosidad por
el día que viene. ¿Qué ha

bría sido del progreso humanoy la preser
vación de la especie sin la anticipación de
ansiosos, ambiciosos e impacientes? Basta
con percibir cualquier discreto guiño del
mañana para temerse que el presente se
apolilla. Una suerte de pubertad emocio
nal que invalida los tiempos anteriores
para apostar su resto por el adelanto, y a la
larga por la supervivencia.

Difícilmente olvida uno la primera im
presión que le causó el encuentro con un
gran adelanto tecnológico. En mi caso,
confieso que escuchar por primera vez un
compact disc no sólo me produj o un enor
me entusiasmo, sino asimismo, al paso de
los días, una creciente intolerancia al rui
do producido por los acetatos el hiss, las
rayaduras, la erosión natural. Súbita
mente vi envejecer veinte años mi colec
ción de discos, o eso al menos pensé, car
comido por la comezón del mañana. Na
da que se compare, sin embargo, al primer
viaj e dentro de un auto eléctrico.
Verdad es que los discos LP volvieron,

pero entre eso y clamar por los tiempos
anteriores ala penicilina se interpone no
sólo la razón, sino el instinto de supervi
vencia. Una vez que el progreso nos hace
dar un paso hacia adelante, volver la vista
atrás es sentir repelús por lo que no hace
mucho parecía normal y de pronto resul
ta intragable como una CocaCola tibia.

La idea de viaj ar hacia el futuro puede ser
atractiva, siempre y cuando no haya bo
leto de regreso (¿pues quién querría vol
ver a las cavernas?). Estas y otras moder
nas reflexiones me hacían compañía en
el asiento trasero del Tesla 3 poco me
nos que un objeto rodante no identifica
do que avanzaba en mitad de un silencio
no menos asombroso que el del primer
cd, y en lugar de tablero tenía una gran
tableta electrónica donde se dibujaban
las siluetas de autos, motos y peatones
en torno nuestro.

Asomarse al mañana, ya decía, es con
vertir al presente en recuerdo. Lo supe
días después, cuando llené de gasolina
el espacioso tanque de nuestra camione
ta por algo más de mil seiscientos pesos.
"Si esto no es el pasado, yo soy Tutanka
món", refunfuñé, desde la frustración de
haber vuelto al ayer como quien dice al
hoy apolillado con la cabeza gacha. Al
tanto de que en otras latitudes (las carre
teras californianas, por ejemplo) Tesla
ha instalado estaciones de carga con pa
neles solares, totalmente gratuitas para
sus clientes, no pude ya evitar mirarme
en el retrovisor de mi SUV de seis cilin

dros con lo que me gustaba, hasta hace
unas semanas como un retazo de hom

bre de Tepexpan.
El futuro, no obstante, tiene prisa.

Trascendió hace unos días que Hertz, la
arrendadora de autos, ha hecho un pedi
do a Tesla de cien mil unidades. ¿Quién,
que haya decidido rentar un coche, resis
tirá la comezón de manej ar al fin un auto
eléctrico... sin gastar un centavo en ener

gía ni hacerle carantoñas al Armagedón?
¿Quién no querrá tener uno en su casa?
Había escrito, por cierto, "combustible"
en lugar de "energía", digamos que por
puro acto reflejo, pero evidentemente
esa expresión va en camino al desuso y
está cerca de ser una antigualla, aunque
por el momento el sentido común se nie
gue a hacerse cargo de que para avanzar
ya no es indispensable quemar, ni des
truir, ni combustionar nada, y tampoco
excavar entre los fósiles.
Más allá, sin embargo, de la opinión

que tenga uno al respecto, está claro que
el mundo va hacia allá. Esperar otra cosa
equivale a pedir a las manecillas del reloj
que cambien de sentido, empeño cando
roso que la Historia nunca se ha privado
de poner en ridículo. La energía solar, los
coches eléctricos y la carrera espacial son
las grandes apuestas de Elon Musk, pues
ocurre que al mandamás de Tesla, que hoy
por hoy es el número uno de la lista de For
bes, no le gusta la gasolina; tanto así que
encabeza una suerte de cruzada personal
por el futuro del género humano. Pero esa
ya es materia de otra columna.

En las carreteras
californianas,
Tesla ha instalado
estaciones de carga
con paneles solares,
totalmente gratuitas
para sus clientes
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Elon Musk, mandarais de Tesla. michele tantussi/reuters
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RICARDOPOLITICA ZOOM RAPHAEL

Familias jornaleras, la peor pobreza
Entre1990 y 2018, el gobierno federal tuvo un programa de ayuda para este sector, el PAJA; sin embargo, se desvirtuó con
el tiempo, pues durante la administración de Enrique Peña Nieto fue señalado corno el i eri telar y propenso a la corrupción.

Sin llamar la atención,
más de una vez al año

ocho millones y medio
de personas recorren
México. Acompañadas

por la discreción de su existencia
migran, trabaj an y regresan a sus
lugares de origen. Ni siquiera la
tremenda precariedad de sus vi
das logra darles protagonismo.
Para la inmensa mayoría no

existen, tampoco para un gobier
no que afirma haber puesto a los
pobres primero.
En época de cosecha, el bote

de chile verde se paga a 25 pe
sos y por la cubeta de manza
nas pueden obtenerse has
ta 40. Si ayudan la muj er y la
hij a adolescente, el niño y el
muchacho mayor, puede lle
gar a juntarse una decena de
cubetas en un solo día, quizá
un poco más, y entonces la
j ornada habrá valido la pena.
Son familias que trabajan

en el campo de manera itine
rante. Viajan en marzo, cuan
do hay que preparar la tierra y
luego sembrar. En esta época del
año la remuneración es peor. La
jornada laboral es larga y la re
muneración apenas si llega a los
180 pesos por día. En cambio, la
cosecha ofrece mejor ingreso.
Hay días en que se obtienen los

300 pesos y entonces hay que ce
lebrar antes de volver a casa.

El problema es que no todo
el año hay empleo. Las perso
nas exageran con la faena cuan
do hay trabajo para poder vivir
cuando no lo hay.
No hay tampoco horario ni lí

mite de edad en este oficio, sobre
todo cuando se paga a destaj o. Los
patrones que contratan, salvo ex
cepciones, no son responsables de
proporcionar vivienda, alimenta
ción, salud o escuelas. Las autori
dades municipales o las del esta
do igualmente se desentienden
de esta responsabilidad.
Conlosbotesylas cubetas car

gadas de fresas o pimientos hay
que sufragar esos otros gastos.
Pientar varias camas dentro del

galerón o las bodegas improvisa
das para dormir, pagarle al médi
co si llega a ocurrir un accidente o
comprar alimento enla tienda de
conveniencia más cercana.
Solo tres de cadacienpersonas

jornaleras cuentan con un con
trato escrito donde se definen

horarios, pago o prestaciones.
Esas hoj as de papel son un privi
legio desconocido parala inmen
sa mayoría: 24 por
ciento de estas familias
son indígenas y muy pocas de
entre ellas hablan castellano.

Aunque las cifras oficiales va
rían, es posible afirmar que en
México hay alrededor de 2 millo
nes y medio de jornaleros agríco
las. Pero esta aritmética dej a fue
ra a las familias que los acompa
ñan y que también participan en
las tareas del campo. En realidad,
se habla de una población de 8.5
millones de personas, algo así co
mo dos veces los habitantes que
tiene el estado de Oaxaca o seis
veces la del estado de Zacatecas.

El promedio de escolaridad
de estas personas ronda los seis
años. Las hijas y los hijos que
acompañan a sus padres en las
tareas agrícolas no superarán
ese nivel educativo. En los cam
pos solamente va a la escuela en
tre 14yl7por ciento de los meno
res de edad.

Si no hay clínica de salud cer
ca de los sembradíos ni vivienda
medianamente digna o alimen
tación aceptable, menos aún hay
salones de clase.

Las familias jornaleras vienen
del sur del país, donde no hay tra
baj o, y migran al norte, donde la
tierra cultivable es extensa y la
proximidad con el mercado de
Estados Unidos es una ventaja.
Son familias que abandonan

sus comunidades en Chiapas,
Oaxaca, Guerrero, Michoacány
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Veracruz para irse a trabajar a Ja
lisco, Guanajuato, Sinaloa, Sono
ra, Baja California, Baja Califor

nia Sur, Chihuahua,
Coahuilay Nuevo León.

Casi ninguno de los campos
donde estas familias van a labo

rar está formalmente registrado.
Se trata de propiedades exten
sas que igual pueden cultivar uva
que papa, lechuga o cebollas. Sus
dueños, salvo excepciones, ex
plotan a las personas j órnale ras
porque saben que la remunera
ción ofrecida, aunque miserable,
es mejor a la que esas familias po
drían obtener si se quedasen en
la Montaña de Guerrero o en las
costas de Oaxaca.

No es exagerado afirmar que
muchas de estas familias pade
cen condiciones igual de preca
rias a las de sus bisabuelos, an
tes de la Revolución. En ciertos

casos no hay diferencia entre
un peón acasillado del Porfiria
to y un trabaj ador itinerante del
campo en el presente. Las deudas
contraídas para pagar una sub
sistencia mínima suelen conver

tirse en una gruesa cadena que
atrapaatodalafamilia.
Entre 1990 y 2018 el gobierno

federal tuvo un programa de ayu
da para este sector, el Programa

de Apoyo a Trabajadores Jorna
leros Agrícolas (PAJA). En sus
mejores momentos ayudó a las
comunidades, tanto las de ori
gen como las contratantes, para
que se construyeran, entre otras
cosas, escuelas, centros de salud,
viviendas, dispensarios o tiendas
de alimento abajo costo. E1PAJA
también incluyó apoyo económi
co para j ornaleros.
Sin embargo, este programa se

desvirtuó con el tiempo. Duran
te la administración de Enrique
Peña Nieto fue señalado como

clientelar y propenso a la co
rrupción. Algunos de sus ope
radores intentaron manipular
los recursos del PAJA con pro
pósitos electorales.
Por este motivo, el gobier

no de Andrés Manuel López
Obrador optó por eliminar el
programa. A partir de enero
de 2019 las familias jornaleras
fueron expulsadas de todos los
padrones del bienestar. Esto fue
así porque la Cuarta Transforma
ción eliminó el PAJAy porque las
actuales reglas de operación son
incompatibles con las caracterís
ticas migratorias de las familias
jornaleras.

Para ser personabeneficiaria de
alguno de los programas sociales
del gobierno federal es requisito

indispensable residir de manera
permanente en una comunidad.
Los Servidores de la Nación,

responsables de verificar los pa
drones, visitan de tiempo en
tiempo las casas de las personas
beneficiarías y, en caso de no en
contrarlas reiteradamente, les
apartan del padrón respectivo.
La tragedia se presenta cuan

do las familias jornaleras pasan
largas temporadas fuera de su
comunidad.
Los voceros de la Cuarta Trans

formación afirman que los pro
gramas promovidos son universa
les; esto quiere decir que no exis
ten programas diseñados para un
grupo poblacional específico.
Por tanto —explican— iría en

contra de la filosofía lopezobra
dorista confeccionar una política
para atender a la más vulnerable
de las poblaciones: son 8 millo
nes y medio de personas las que
están en esta situación inmoral

y sin embargo son invisibles.

Las condiciones
de muchas de estas
son tan precarias
como las de sus
bisabuelos, antes de
la Revolución
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La forma coloquialsimple y en ocasiones prejuiciosa del lenguaje presidencial hace llegar
el mensaje con mayor efectividad, especialmente si se compara con la formalidad de la
comunicación política convencional. Lo disruptivo es lo de ahora

Hasta hace poco existía
la idea generalizada
de que al Presidente

López Obrador se le habría de reducir
su nivel de aceptación popular a par
tir de los magros resultados del ejerci
cio de su gobierno. La realidad es que la
evaluación del mandatario está desvin
culada de la eficacia o ineficacia de su
administración. Casi todos los estudios
coinciden en una calificación próxima
a 60 por ciento para el mandatario, y
una reprobación en los principales pla
nos del desempeño a su gobierno.

Las explicaciones se centran en el
protagonismo mediático, que fija los
términos de la agenda y crea polémica
que distrae del escru tinio sobre lo rele
vante. Algo hay de cierto, pero tal idea
es insuficiente para explicar el fenóme
no. Hay dos aspectos que se deben in
corporar: la forma de la comunicación
y la conexión que existe entre lo que
dice el Presidente y los valores, senti
mientos y emociones que imperan en
la sociedad.
Efectivamente, la forma coloquial,

simple y en ocasiones prejuiciosa del

lenguaje presidencial hace llegar el
mensaje con mayor efectividad, espe
cialmente sise compara con la forma
lidad de la comunicación política con
vencional. Lo disruptivo es lo de ahora.
El que el Presidente haya manteni

do un perfil de activista social después
de llegar a la Presidencia le ha permi
tido dar continuidad a la adhesión de

origen. El presidencialismo exacerba
do y el estatismo a contrapelo de la de
mocracia, tiene profundas raíces en el
imaginario colectivo.
El ejercicio del gobierno es de razo

nes; no así la comunicación. Lo emoti
vo cuenta, y mucho. Allí es donde están
las fortalezas discursivas del Presiden

te, particularmente por la polarización
en la que el pasado es repudiado am
pliamente.
Sin embargo, conviene preguntar:

¿Para qué sirve la popularidad? Sirve
para mucho, pero no para todo. Para
cualquier gobierno es mucho más fácil
actuar en medio del consenso o la acep
tación mayoritaria, que en el repudio.
La cuestión es que la política inevita
blemente debe pasar la prueba de los
votos. Ya se vio en la elección interme
dia. Puede haber amplia aceptación
presidencial, pero no necesariamen
te votos por su partido, precisamente
porque al votar lo que se evalúa no es
un proyecto político o una forma de go
bernar, sino una persona.

Lapopularidad sirve paramueho, pero no para todo. JESÚS QUINTANAR
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El conservador

y la UNAM

La escritura infínita. Con
versaciones con Carlos

Fuentes (UANL, 2021),
de Carlos Rubio Rosell, es un libro
para estos días de desasosiego. En
tre otras cosas, el escritor habla de
los "calabozos verbales" construidos
por el poder, con frecuencia no solo
aceptados sino replicados por sus se

guidores, sin importar si realmente
están o no de acuerdo con ellos, co
mo sucede con los embates contra la
UNAM emprendidos desde la presi
dencia de la República.
Atrapados en esa retórica, no son

poco los egresados de la UNAM, co
mo Claudia Sheinbaum, dispuestos a
unirse al coro de la descalificación con

tal de mantenerse en la gracia del pri
mer mandatario. Desde luego, la Uni
versidad debe mejorar en muchos as
pectos, corregir errores, pero con su
comunidad y sus re
glas, no por voluntad
de uno de los grandes
conservadores de es

te país, irrespetuoso
de las instituciones y
la vida democrática,
insensible o detractor ante cuestiones
como el aborto o el movimiento femi

nista, incapaz de pronunciarse abierta
mente contra usos y costumbres como
la venta de niñas en algunas comuni
dades de Guerrero, de comprenderla
importancia de las organizaciones de
la sociedad civil, de admitir otras ma
neras de ver el mundo sin incurrir en la
burla o el insulto.

De cara alsiglo XXI, Fuentes hablaba
de la urgencia de reconocernos "como
un país pluralista, multiétnico, con gru
pos sociales que viven en muy distintos
niveles no solo económicos, sino histó
ricos y c ulturales".
En la debida escala, la Universidad

es así: diversa, plural, con diferentes
clases sociales y posiciones ideológi
cas; en eso radica su riqueza, eso lo sa
ben todos, o casi todos. Debería saberlo
el Presidente, no solo como exalumno
sino también por el apoyo de tantos

universitarios a su go
bierno y la participa
ción de tantos otros
en su administración.
Pero, lo sabemos, la
gratitud no está entre
sus atributos.

Por otra parte, la acometida contra
la Universidad es una buena oportu
nidad para el debate de altura sobre el
futuro la educación pública como espa
cio para el conocimiento, la reflexión y
el diálogo y no como arena de intereses
sectarios.

Queridos cinco lectores, El Santo
Oficio lo colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén.

La Universidad es así:
diversa, plural, con

diferentes clases sociales
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La economía

nunca perdona
La demagogia puede funcionar duran

te algún tiempo y la retórica servir de
anestesia temporal para disfrazar las

durezas de la realidad pero no hay manera, ahí sí
que no, de dominar las implacables tormentas de
la economía.
Los factores que determinan el bienestar de la

población son prácticamente indomables para
quienes pretenden ignorar, a punta de ideologías y
doctrinas, los principios esenciales del capitalismo,
entendido éste no como un dogma propalado de
manera interesada por los ricos de este planeta si
no como una suerte de gran radiografía de impulsos
humanos tan comprobables como naturales.
El socialismo a ultranza pretende imponerle a

los individuos una nueva identidad, una idiosin
crasia en la que el lucro, como aspiración, no tiene
cabida y termina siendo algo pecaminoso, aparte
de condenable.

Se edifica así un sistema que prohibe la produc
ción privada de bienes y que pretende repartir la ri
queza umversalmente en abierto desafío al más ele
mental principio económico, a saber, que la riqueza
la generan personas reales llevadas, justamente, por
el deseo de poseer bienes y de atesorar patrimonios.

Latinoamérica, hoy día, es
un subcontinente contagiado
delvirusdelestatismoconfis
cator¡°: ei discurso populista
nose a a azuzar alas ma

sas sino que termina siendo,
en los hechos, una sistemáti
ca tarea de destrucción de ri
queza, emprendida en nom
bre del «pueblo» y dirigida a

limitar inversiones, negocios, proyectos y liberta

des económicas.
La primerísima acusación lanzada en contra de

los sectores productivos privados es que sus ganan
cias son excesivas, por no decir ilegítimas, y a partir
de ahí se levanta todo un entramado de restriccio

nesy estorbos para desalentar alos emprendedores.
Existen ya, en esta parte del mundo, tres regí

menes socialistas dictatoriales y la deriva anti
mercado de países como la Argentina y el Perú es
verdaderamente inquietante, por no hablar del po
pulismo boliviano.
El asunto es que ninguna de las naciones que han

tomado el camino del estatismo ha podido acrecen
tar el bienestar de sus pueblos. Por el contrario, la
miseria del pueblo cubano es escalofriante y el ré
gimen de la «revoluciónbolivariana» llevó ala mi
na total a Venezuela. Nohaymanerade ocultar este
fracaso se deriva directamente de desentenderse

de los principios fundamentales de la economíay de
colocar los credos socialistas por encima de la reali
dad misma de las cosas—pero justamente por ello es
que los populistas combaten el pensamiento crítico
y no toleran la oposición.
La economía no perdonay las consecuencias de

los malos manejos pueden serverdaderamente ca
tastróficas. Alos destructores, sinembargo, siempre
les quedará el recurso de la mentira, utilizado luego
de haber acallado todas las voces criticas. En eso sí
que son unos verdaderos expertos.

Los tactores Cjue
determinan el
Dienestar Cíe ta
rv^KInrnrvn enn

indomables
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La pistola de
Rubén Figueroa
El ingeniero Rubén Figueroa Figueroa surgió a la fama pública y
a la atención nacional como líder de camioneros; de transportistas.
Cabeza de lo que en la prensa se conocía como "el pulpo camionero".
Rudo, retador, hombre muy dado a proclamar a los cuatro vientos "yo
estoy listo a dar probanza de que me sobra testosterona", ideó regalar
al candidato presidencial Luis Echeverría un autobúsoficinadormito
rio. Transporte bien acondicionado para el vigoroso político que podía
encabezar mítines, reuniones, juntas hasta muy altas horas de la
noche. Cabeceaban o dormían sus auditorios y colaboradores. Él,
Echeverrá con tres o cuatro horas de sueño tenía.

Pues Don Rubén Figueroa Fi
gueroa sobrevivió a un se
cuestro en "algún lugar de
Guerrero" que organizó el re
belde Lucio Cabañas. Era ya
gobernador electo de su tie

rra. Guerrero. Tiempo de zozobra. Los gue
rrilleros alzados se apoderaron de la per
sona y el dinero de Jaime Castrejón Diez.
Rector de la Universidad de Guerrero. Co

leccionista de mariposas. Propietario he
redero de la embotelladora" Yoli". Gozaba

la franquicia de CocaCola.
Se cumplió un aniversario de la exis

tencia de la Siderúrgica Lázaro Cárdenas
Las Truchas . Don Armando Orive Alba
exsecretario de Recursos Hidráulicos en el

gobierno del Presidente Miguel Alemán
Valdés era más de 20 años después el
mandarrias de la acerera. Se montó una

gran exposición del desarrollo y éxito de la
siderúrgica que era ya fruto y orgullo del
echeverrismo. Celebración en grande. Don
Luis Echeverría jubiloso.

Ahí llegó Don Rubén Figueroa Figueroa.
De su indumentaria llamaba la atención la

finísima guayabera. Prenda hecha a medi
da. Le quedaba, que ni pintada. Tela de alta
calidad. Corte minucioso. Género obedien

te, flexible, elegante. Guayabera amplia,
cómoda. Tanto que casi ocultaba el bulto
del pistolón que el gobernador guerrerense
encajaba cerca de cuadril derecho.

Prohibido que un hombre armado se
acerque al Presidente de la República. Em
pistolados sus ayudantes. El "júnior", por
ejemplo. Círculo de hombres de felinos
movimientos y miradas, entrenados para
convertir en papilla a un sospechoso. Sus
ojos taladraban. Su habilidad para anular a

un hombre atemorizaba,
Pero a Rubén Figueroa Figueroa, no. Iba

por los pasillos de las oficinas y el anfitea
tro de la Lázaro Cárdenas Las Truchas co

mo "Pedro por su casa". La mirada insolen
te. El gesto soberbio. Su fama , todo hacía
su parte. Pasado un rato se unió al Presi
dente Echeverría. Y a Orive Alba.

Ya era nota observar a ese hombre con

la pistola en la cintura aproximarse, salu
dar, cambiar abrazos con el Presidente de
México. Holgada y libre la guayabera no
ocultó de todo el arma de fuego.

Ya estaban los reporteros frente a sus
máquinas. Sala de prensa en la productora
de acero. Precedido por su sonora carcaja
da llegó ahí el Presidente Luis Echeverría.
Con su poderoso vozarrón soltó:

"¿Cómo les va, señores? ¿Mucho traba
jo? Yo creo que en la vida no todo ha de ser
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trabajo. Vamonos a Acapulco. Allá los es
pero... Y se alejó a grandes zancadas y sus
inconfundibles carcajadas.

Reporteros de diarios, revistas, noti
ciarios de radio y televisión viajarían en
el autobús número ocho. Sobre el para
brisas la enorme cartulina; Estado Mayor
Presidencial. Número 8. Y arrancamos.
Ronroneo de motor. Conversación

animada. Intercambio de opiniones. Re
velación de ángulo de la información.
Muy experimentados los de periódicos
"grandes". Excélsior. El Universal. Nove
dades El Nacional. Hombres maduros sus

enviados. Su vanidad los cegaba. "Los del
infelizaje. Los del Tercer Mundo" llama
ban a los jóvenes, a los preguntones de la
radio y la televisión.

Del reposo, quizá del sueño, nos sacó
el retén militar. Rruscos soldados subie
ron a los autobuses. Desdeñaron los car

telones. Desoyeron voces de protesta.
Despreciaron identificaciones. Revisaron
equipos y equipajes. Ocurrió en tres oca
siones. La Villita fue uno de esos puntos.
Pasada la medianoche nos detuvimos.

Estábamos en IztapaZihuaranejo. Bajo
una enorme palapa.

"Señores periodistas por desgracia no
hay suficientes habitaciones para que
cada uno disponga de su propio aposen
to. Es necesario elijan a un compañero
produjo Mauro Jiménez Lazcano.

Y así ocurrió.

Despertamos y nos preparamos para
el desayuno. Fruta, huevos, café. Y en
esas que se levanta otra vez Mauro para
decimos:

"Señores periodistas: El Presidente de
México...

Tropel de informadores. Enguayabe
rados. Aptos. Listos. A unos pasos del res
taurante, con el gobernador Rubén Figue
roa Figueroa, al filo de la playa, mientras
pacíficas olas se extinguían a sus pies ca
minaba el Presidente Luis Echeverría.

Se les unió Enríquez Savignac. Comen
zaba Fonatur. Algo anunció el Presidente
quien dejó al IngenieroGobernador con
los reporteros.

Lo vi. De nuevo la guayabera amplia,
elegante, nuevecita. Y en el cuadril la
pavorosa, amenazante arma:

"Voy a entrevistarlo dije a mi cama
rógrafo. Cuando yo diga arma, pistola, re
volver, tu vas de su rostro al cuadril .
Cióse up de la pistolota.

Me presenté. Le pregunté:
"¿Cuál es el estado de cosas en

Guerrero, señor Gobernador;
"Paz y tranquilidad,. Paz, tranquilidad,

trabajo. Los de Guerrero ya entendimos
que si no trabajamos y nos empeñamos,
Guerrero no saldrá de su postración...

"¿Cómo consiguió usted tales condi
ciones de convivencia, gobernador?

"Con el diálogo, mi amigo. Con el diá
logo. Sigo el ejemplo de ese hombre ex
tendió su brazo Figueroa en dirección a
Echeverría que paseaba, se alejaba por la
playa El diálogo. No hay nada mejor que
el diálogo..
"Le pregunto esto porque anoche

mientras viajábamos hacia su estado
fuimos detenidos por soldados...

"¡Eso es cosa de Cuenca Díaz! A mi no
me diga nada. Pregúntele a Cuenca Díaz.

Y llegó el momento cumbre de la en
trevista. Todos, todos mis compañeros
seguían con vivo interés el intercambio.

Anotaban. Grababan.

"¿Y si Guerrero está en paz, tranquili
dad y entregado al trabajo, ¿Por qué
usted, el gobernador anda armado?

Casi alzó las manos Don Rubén. Como

si se rindiera. Replicó:
"¡Ah, no! Es que las cosas en Guerrero

no son así de sencillas. Aquí la gente se
mata de puerta a puerta. Sin más. Y yo no
voy a salir así nomás para que me den.
Eso no. Además que yo cargue mi pistola
no es nada nuevo. Cuando cumplí ocho
años mi abuelita me regaló mi primer pis
tola y me dijo. Toma, Rubencito. Para que
te defiendas. Si no, nadie te va a defender.

"Significa eso que quienes venimos a
Guerrero incluidos los reporteros que
acompañamos al presidente debemos
venir armados, Gobernador?

"De los demás yo no sé. Yo me cuido.
Y ya".

Se alejó y marchó hacia el Presidente
Don Rubén Figueroa Figueroa. La at
mósfera estaba muy caliente. Los re
porteros intercambiaron significativas
miradas. Sabían el peso de las palabras
del gobernador.

Fue Antonio Navarro Zarazúa quien
improvisó:

"Figueroa ya dijo: Para Razo..¡balazo.!

"¡Ah, no! Es que las cosas en
Guerrero no son así de sencillas.

Aquí la gente se mata de puerta a
puerta. Sin más. Y yo no voy a
salir así nomás para que me den.
Eso no. Además que yo cargue mi
pistola no es nada nuevo".
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Rubén Figueroa se dio a conocer como líder camionero
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Sheinbaum, los cambios
Ya le gusta el béisbol, se pone franelas e
inaugura canchas; coincide en que la
UNAM, su alma mater, es neoliberal; es
grosera con los alcaldes de oposición; se
suma al gabinete federal y sin razón ló
gica va a los estados a presumir sus lo
gros de acá; protege a Bartlett en los usos
de suelo que quiera cambiar...

No. Ésa no era la Claudia Sheinbaum
previa a las elecciones de julio pasado.
La anterior tenia un perfil más de esta
dista, menos rijoso, leal al proyecto al
que pertenece pero firme ante lo que ella
pensaba que tenía que ser diferente. Du
rante los meses más fuertes de la pande
mia fue la funcionaría que respondió
más con base en la ciencia, que sus pares
partidistas. Muchos capitalinos le deben
la vida.

Su perfil de entonces se prestaba
más para albergar la esperanza de que
estaría en mejor posición política para
tender puentes, no para dinamitarlos
todos los días.

Uno entiende que el dedazo presi
dencial puede ser abrumador y que
cualquier disidencia con el eje del poder
en México significaría un suicidio políti
co, pero labrar una imagen propia de
seriedad y congruencia no está neces
ariamente peleado con cuidar el último
tramo de su carrera política hacia la
Presidencia de la República.

La 4T tiene potencialmente todo para
seguir gobernando el siguiente sexenio;
los números así lo indican. La aproba
ción presidencial es atípicamente alta, lo
que prueba que la base de su proyecto
social tiene arraigo mayoritario entre la
gente.

¿Por qué no quedarse con lo bueno y
descartar aquello que sólo es producto
de las obsesiones del Presidente?, ¿por
qué volverse una copia al carbón tenien
do todo para ser una obra de arte propia?

Nadie le pide que rompa con su futuro
antecesor, sólo que cumpla aquello que
juró cuando tomó las riendas de la Ciu
dad de México de gobernar para todos y
mostrarse juiciosa.

+ +

EN EL USB...

._Si Manuel Bartlett ya empezó a soltar la
sopa, ahora que acabe. La caída del sis
tema de 1988 que siempre negó, ahora
resulta que, según él, fue un amasiato
Salinas/PAN...

...hay muchas preguntas sin respues
ta: ¿entonces, él siempre lo supo?, ¿sólo
fue un florero que asumió los costos po
líticos de la operación?, ¿su dignidad no
le dio para renunciar en el acto?, ¿su si
lencio de décadas fue por cobardía o
prudencia?

... aun sabiendo eso, ¿aceptó del PRI

salmista y neoliberal la titularidad de la
SEP y la gubernatura de Puebla?, ¿qué
día convocará a conferencia de prensa
para ofrecer pruebas de sus dichos y ex
plicar los detalles precisos de lo que pasó
ese año?...

**

... Concluyó la vacunación en la Ciu
dad de México, un proceso que paradóji
camente tuvo como principal obstáculo
a las autoridades federales de salud, pero
que en el balance final salió adelante y
culminó bien... la curva de contagios me
tropolitana es mejor incluso que la de al
gunas ciudades de Estados Unidos, don
de la desinformación cunde de manera
irracional...

disco duro oem (5> gm a il.com
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¡Ayuda urgente!
Afganistán está al borde de una de las
peores crisis humanitarias en el mundo:
más de la mitad de la población (22 mi
llones de los cerca de 38 millones de ha

bitantes de ese país asiático) se enfren
tará a una "aguda" escasez de alimentos
este invierno, y a lo que se suma el caos
por la toma del poder de los talibanes. La
crisis humanitaria en Afganistán ya su
pera a las de Yemen o Siria, advierte la
ONU.¿Y no que 'nada de lo humano nos
es ajeno, según dice la página de internet
de la UN? ¿y su organismo para la Ali
mentación y la Agricultura (FAO), apá?,
¿no va a intervenir? ¿O está de florero?

LE BON PEUPLE

Ante el encarecimiento de combustibles,
el gobierno francés dará, a partir de di
ciembre, un cheque de 100 euros a los
franceses que ganen menos de dos mil
euros al mes, a desempleados que bus
can trabajo, ya jubilados."Esla solución
más justa y eficaz", dijo lean Castex, pri
mer ministro francés, y los 38 millones
de beneficiarios de esta "indemnización

por inflación" no deberán realizar trámi
tes, sino que el pago será "en automáti
co".¡Uuy, los de 'On y va pour la France!'
(si existe) van a criticar al gobierno fran
cés, que esto es mero populismo... Y se
guro los van a anotar en una lista negra...

UNA SIMPLE MORTAL

La princesa Mako, nieta del emperador
de Japón, Akihito, renunció a su título
real para comprometerse con Kei Komu
ro, abogado colega en la Universidad.

"Casarnos es la única opción que he
mos elegido escuchando a nuestro cora
zón", afirmó Mako frente a los medios

después de contraer matrimonio en el
Hotel Grand Are Hotel Hanzomon, de
Tokio.

Una verdadera princesa que renuncia
a su título nobiliario por amor, y aquí en
México tenemos una simple primera da
ma estatal que se disfraza de princesa de
Disney y luego adopta poses de la Prin
cesa de Gales y acepta que le digan 'Lady
Di...' Qué cosas...

MI5TERI0S POR RESOLVER

1.E1 expresidente Felipe Calderón, quien
socráticamente no sabía absolutamente

nada de que sus tres hombres fuertes —
Iván Reyes Arzate, Luis Cárdenas Palo
mino, Genaro García Luna—, tenían
nexos con el narcotráfico...

2. El "asesino solitario", Mario Abur
to, recluido desde 1994 como el único
asesino confeso de Luis Donaldo el 23 de

marzo de ese año en Lomas Taurinas,
Tijuana

3. Entonces, ¿sí o no hubo "amasiato"
entre AN y Carlos Salinas? Dijera la se
ñorita Laura: ¡que pase el desgraciado
(que está en Dublín)...!
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SUBE V BAJA

I Ma. Fernanda Medina
| Estudiante

La joven egresada de la Facultad de
Ciencias Políticas y Sociales es una
de las cuatro representantes de los
jóvenes para asistir a la COP26 a
realizarse en Glasgow.

OI Montserrat Caballero
I Aícaidesa de Tijuana

En la explanada de El Chaparral,,
donde está el campamento con más
de mil migrantes que buscan llegar
a EU, las autoridades de Tijuana los
cercaron sin previo aviso.
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Lozoya, obligado a cantar
y a aportar las pruebas

Emilio Lozoya Austin está
obligado a hablar.

A cantar, a soltar la sopa,
a acusar, a señalar, a implicar, a
revelar, a incriminar, a soplar...
a traicionar, a continuar como 
chivatón.

Sí, pero con pruebas.
El próximo miércoles, después

del fin de semana largo por el Día
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de Muertos, el hijo de Emilio Lozoya Thalmann se vence el plazo para que
aporte elementos, pruebas, indicios de que sus dichos son la neta del
planeta.

Porque asegurar que, por ejemplo, Ricardo Anaya Cortés, el ex
candidato presidencial del Partido Acción Nacional (PAN), es parte del
grupo de corruptos que recibió entre 4 y 6 millones de dólares para
votar por la reforma energética de Enrique Peña Nieto, es muy fácil.

Sí, pero dy las pruebas?

Luego de que el sábado 9 de octubre se conocieran las fotografías
del ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex) en el restaurante

chino, Hunan, pese a enfrentar dos procesos por lavado de dinero y
operación con recursos de procedencia ilícita en los casos Odebrecht y
Agronitrogenados, el repudio en su contra aumentó.

Diez y tres millones de dólares recibió, respectivamente, a cambio
de favores y de contratos.

El dinero fue utilizado según testigos para la campaña de Peña Nieto
en 2012.

Si haberle dado trato de marqués desde que pisó suelo mexicano
causó molestia e inconformidad entre quienes votaron por la 4T (más
entre quienes no), hallarlo en un restaurante de lujo, en pleno barrio
burgués (Lomas de Chapultepec) desató toda clase de reacciones
adversas.

Más aún cuando se supone que porta un brazalete electrónico
por medio del que le ubican vía satelital y que se encuentra en prisión
domiciliaria.

Andrés Manuel se dijo ofendido la presión mediática no cesaba y
hasta exigió a la Fiscalía General de la República (FGR) que diera a
conocer en qué etapa se hallan los dos procesos.

Como sucede siempre que se lo exige, el fiscal Alejandro Gertz
Manera más ocupado en sus problemas legales personales que en su
obligación de inmediato hizo circular la información.

Entonces, dijo que Emilio "L" se encuentra bcu'o proceso y que las
pesquisas continúan.

El único detenido y procesado por las acusaciones de Lozoya es el ex
senador del PAN, Jorge Luis Lavalie, a quien se le imputan operación con
recursos de procedencia ¡lícita, cohecho y asociación delictuosa.

Y ha acusado hasta a Enrique Peña Nieto y a su operador, Luis
Videgaray Caso.

Por eso es que urgen las pruebas, los documentos.
Aporte compañero, decía un profesor de derecho en mi época

universitaria.

Y aplica para Lozoya.

Vámonos: Casi 700 mil muertos por Covid19 y aún así celebran la
vacunación de todos la población se calcula entre 10 y 20 por ciento que
no lo ha hecho adulta, con al menos una dosis.

cYla segunda?
Exceso de muertes de 2020:326 mil, en un total de un millón 86 mil

743.

albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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Aplauden estrategia
Las palmas se llevó la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, por el plan de vacunación, que concluyó
con de los capitalinos mayores de 18 años con
esquema completo. Las felicitaciones llegaron de todas
partes, pero destacaron las de consorcios como la
Asociación Mexicana de Distribuidores Automotrices,
Coca Cola y Walmart México y Centroamérica.

Delgado, pilar en vacunación
Una funcionaría fundamental en la estrategia de
vacunación de México ha sido la subsecretaría de la

SRE, Martha Delgado. De hecho, el canciller Marcelo
Ebrard agradeció y reconoció a su colaboradora "pol
la extraordinaria labor" para "obtener, contra viento y
marea, 150 millones de dosis de vacunas". Y, en efecto,
nos comentan que ella movió cielo y tierra.

¿Dónde está Silvano?
Resulta que en Michoacán nadie sabe, nadie supo a
dónde se metió el ex gobernador Silvano Aureoles.
Nos cuentan que su desaparición quizá se debe a
que el gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla está
encontrando bastantes irregularidades de su gestión.
Por ejemplo, el uso de 440 escoltas, de los cuales 186
eran para él, y el resto para "sus amigos" y cercanos.
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Desmienten a Piedra
Tremendo desmentido aplicó la Secretaría de
Seguridad federal a la titular de la CNDH, Rosario
Piedra. El organismo que preside la activista difundió
que Mario Aburto, asesino conteso de Luis Donaldo
Colosio, estaba incomunicado, lo cual resultó ser fake
news. La dependencia le recordó que sus visitadores lo
han entrevistado y hasta realiza llamadas teletónicas.

Extraños nombramientos
Nuevo enroque realizó el dirigente nacional del PRI,
Alejandro Moreno Nombró a José Calzada Rovirosa
como representante del partido ante el INE. La
designación levantó cejas en el priismo, porque a
principios de este mes el mismo Allto presentó al
yucateco Jorge Carlos Ramírez Marín en el cargo que
ahora entrega al ex gobernador de Querétaro.
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• Alfaro, informe de otros datos
•Q. Roo se pintará de guinda
• Usan Bienestar contra

morenistas
partirdel lunes, cam

Abia la historia de Baja
California, Colima y
Sinaloa, con la asun
ción de nuevos gober
nadores; los tres de
Morena. Esperan un

impulso económico con la llegada de
Marina del Pila Ávila; en Colima, el fin de
las pifias priistas de Ignacio Peralta, con
Indira Vizcaíno;y una continuidad razo
nada de Quirino Ordaz, en la izquierda,
con Rubén Rocha. Esperan la inyección
de recursos frescos de la 4T. Le dicen

adiós a un PRI anquilosado, reumático
y sin atractivo.

JALISCO: El gobernador Enrique Al
faro, ante el Congreso lo
calya la comunidad, habló
de un estado de fantasía.

Para él bajaron inseguridad
y desapariciones; tiene el
apoyo del pueblo y logró
finanzas sanas. Sus otros

datos enfrentan la realidad,
totalmente distinta. Sacó

del cajón de los recuerdos
la promesa de terminar la Línea 4 del
Tren Ligeroy el Hospital Civil de Orien
te. Enrique sigue en campaña. Busca la
Presidencia para 2024. ¿Será comparsa
de Morena?

QUINTANAROO; En las primeras en
cuestas para la sucesión de Carlos Joa
quín sobresalen la senadora Marybel
Villegas, y el empresario Rafael Marín
Mollinedo. Atrás, el otro senador, José
Luis Pech, las ediles del PVEM, Mara
ezama y Laura Fernández, el actor

Roberto Palazuelos ÍMCj, el exdiputado
morenista Luis Alegre. Morena, pinta
fuerte en las encuestas.

HIDALGO: El gobernador Ornar Fayac!
(PRl) asistió al informe del senador por
Morena, Julio Menchaca, principal aspi
rante de Morena a la gubernatura. El dele
gado de Bienestar, Abraham Mendozz
hizo el oso al dejar evidencia que lleva
esquiroles contra Menchaca, Francisco
Xavier, Nuvia Mayorga y el mismo Fa
yacl. Los chiflidos fueron pagados por los
esbirros de Mendoza, Lisset Marcelinc
Gustavo Cendejas, entre otros. Añoran
los ríos de dinero de Gerardo Sosa del

Grupo Universidad
NUEVO LEÓN: Sale para Glasgow, Es

cocia, el gobernacor Samuel García. No
siempre hay chance de viajar de gorra. El
pretexto es la C0P26. No lleva un mensaje
ecologista. Es despilfarro. ¿Notaron qLie
no enviaron fotos del avión en redes socia

les? ¿Hay algo mejor que primera clase?
GUERRERO: A 4 días de tomar pose

sión, la gobernadora Evelyn Salgado

se reunió con el presidente del Clúster
Minero Guerrerense, En

rique Margalef y directi
vos de las minas Capela,
de Peñoles; Media Luna
de Torex Gold; Los Filos
de Equinox; Campo Mo
rando de Alteley Mining y
Grupo Escorfin. Firmaron

un convenio para inversión
Alianza Guerrero, con las

mineras que generan una derrama de
6 mil millones c!e pesos. Acuerdo con
interés social.

MICHOACÁN: El gobernador Alfredo
Ramírez Bedolla, con dinero en las arcas
iniciará el pago de salarios atrasados a
maestros. Así desbloquearán las vías de
ferrocarril. El líder de la CNTE, Gamalie
Cruz, aceptó el plan de pagos, pero exig ió
que la Tarjeta Bienestar se reciba en
otros bancos,ya que no sirve en la mayoría
de los cajeros. Para variar.

Samuel García

viaja con el
pretexto de la

COP26
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I;I destino de la nación depende del éxiío de la
enseñanza superior i/, ésta, de la autonomía
y libertad de nuestras casas de estudio

• LAS UNIVERSIDADES

PÚBLICAS DEBEN
SER RESPETADAS EN

SU AUTONOMÍA Y EN
SU CAPACIDAD DE

ENSEÑANZA Y SUS
REFORMAS DEBEN

SURGIR DESDE DENTRO Y

NO DESDE LA AMBICIÓN
POLÍTICA EXTERNA

La UNAM ha sido el bastión

más sólido para mantener
nuestro desarrollo cultural,
tecnológico y científico; por
lo mismo, siempre ha sido
un objetivo político de dis
tintos grupos, facciones y
gobiernos, pues su mane
jo y administración es un
apetecible botín para quie
nes confunden los grandes
objetivos nacionales con la
manipulación de los grupos
estucliantilesy magisteriales.

Pese a tocios los embates,
nuestra máxima casa de es

tudios se ha mantenido como el símbolo de la esperanza nacional,
para cientos de miles clejóvenes que —sin tener los recursos para
una educación superior— han cobijado sus anhelos y destino en
nuestras aulas.

Las críticas reiteradas del presidente López Obrador obedecen

—sin duda—al interés de trasformar la Universidad; se intentó desde
la reforma constitucional al artículo 3ro, donde el Presidente omitió
en su iniciativa el concepto de "autonomía de las universidades
públicas", que afortunadamente el Congreso de la Unión rescató y,
hoy nueva mente, se pretende abrir espacios para una reforma que
sólo puede partir a través del cambio a la Ley Orgánica, que hasta
hoy permanece vigente.

En el tema déla "clerechización" en realidad se trata de cambios

que ha sufrido la humanidad y el país; naturalmente han surgido
maestros y alumnos que se han deslumhrado frente al espejismo
neoliberal. No todo es así. No es verdad que la Universidad se haya
"derechizaclo", se trata de intervenir —desde el gobierno— en un
cambio de mandos, destruyendo la Junta de Gobierno que tanto
equilibrio y estabilidad ha propiciado en nuestra alma mater.

El neoliberalismo no se detiene por decreto, sino por políticas
públicas y nuestro país— por razones geográficas e históricas— se
encuentra bajo esa influencia, que debemos destruir a través de
la inteligencia y el conocimiento de la ciencia social, más allá de
los calificativos.

México debe retomar su camino y, para ello, es fundamental la
supervivencia de las Universidades públicasy, particularmente, de
nuestra UNAM. El ejercicio de la libertad de cátedra y de investigación
no es una concesión del gobernante o del rector en turno, es una
garantía constitucional establecida en la fracción VII del artículo
3ro de nuestra carta magna, que a la letra dice: "Las universidades
y las demás instituciones ele educación superior a las que la ley
otorgue autonomía, tendrán la facultad y la responsabilidad cíe
gobernarse a sí mismas; realizarán sus fines de educar, investigar
y difundir la cultura de acuerdo con los principios ele este artículo,
respetándola libertad de cátedra e investigación y de libre examen
y discusión de las ideas..." Las universidades públicas deben ser
respetadas en su autonomía y en su capacidad de enseñanza y,
sus reformas deben surgir desde dentro y no desde la ambición
política externa. Por ahora, ya salió el peine, se trata de una burda
maniobra de carácter político de una facción.

El destino de la nación depende del éxito déla enseñanza superior
y, esta, de la autonomía y libertad de nuestras casas de estudio.

Por mi raza hablará el espíritu.
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TRES EN RAY4

iOPINIÓN

ZUCKERBERG CON
UNA NUEVA... META

No deja de ser triste que, mientras el mundo
se asoma al futuro, en México (al menos en ¡a
política) ¡a transformación es un retroceso

enía razón clon Chava Flo

T res, especialmente en lóele
"¿a qué le tiras mexicano
cuando sueñas sin cum

plir?" Diferencia importante
entre un capitán de empre
sa tipo Mark Zuckerberg y

un presidente de nación como Andrés Manuel
López Obrador.

El futuro nos ha alcanzado, rebasado más
bien, pero el inquilino de Palacio no se da por
enterado. Prefiere refugiarse en un pasado
marchito, contaminante y en vías de ser supe
rado por las naciones más avanzadas del orbe.

Más allá de si uno considera genio o tirano
al dueño de Facebook (ahora META), lo que es
cierto es que con la presentación de su nueva
marca logra varias cosas: Ante la sacudida que
tiene su compañía por cuestiones de filtracio

nes y venta de datos personales, este fue el
anuncio ideal para que volteáramos a ver hacia
otro laclo. No le tiró a quienes hablan mal de él
o dicen tener pruebas en su contra; sencilla
mente se dedicó a enseñarnos el

futuro. Propuestas innovadoras,
algunas sin duela factibles. META
plantea que internet, como la co
nocemos, pronto será superada.
¿Qué significa eso exactamente?
Está por verse, aunque podemos
asumir se tratará de una nueva

época donde la realidad y la fan
tasía se puedan intercalar.

Vivimos momentos inciertos; una gran
revolución en diversos ámbitos. ¿Nos clamos
cuenta de ello? No deja de sertriste que, mien

tras el mundo se asoma al futuro, en México
(al menos en cuanto a política se refiere) la
transformación es un retroceso. El lanzamien

to de META no atañe sólo a Facebook o a las

recles sociales. Es la bandera de salida para
una nueva era que será dominada por la inte
ligencia artificial. Antes fue la industrial, la de
telecomunicaciones, la de diversas energías;
luego la de internet. Hoy estamos atestiguando
la revolución de la IA. En su momento, Salinas
de Cortari apostó por el TLC y la apertura de
mercados (una ola neoliberal que empezaba
en aquel momento), sin tener muy claro dónde
nos llevaría, pero sí que nos acercaba a lo que
pasaba en el resto del mundo de avanzada. Hoy,
en cambio, no veo a AMLO haciendo algo pa
recido. Ni siquiera remotamente entendiendo
o comenzando a comprender qué hay detrás
de lo que parece tan nimio como el cambio de
nombre de Facebook, pero que supone muchas
más cosas... Mientras Zuckerberg y Facebook
sabían que tendrían los años contados antes
de que el metaverso que imaginan los englobe

porcompleto, Andrés Manuel ni
siquiera quiso ciarse una vuelta
porel C20 para comenzara es
cuchar parte de la transforma
ción que está gestándose en el
mundo desde el punto de vista
institucional y gubernamental.

Zuckerberg tiene una META:
unir lo físico con lo virtual. Tra

baja y cumple para lograrlo. López Obrador
también tiene la suya: llevar al país a la igno
minia. Lo está logrando.

Vivimos una

gran revolución
en diversos
ámbitos
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DISCO DURO
SHEINBAUM,
LOS CAMBIOS

ALEJANDRO JIMENEZ

Ya le gusta el béisbol,
se pone franelas e
inaugura canchas;
coincide en que la
UNAM, su alma ma

ter, es neoliberal; es grosera con
los alcaldes de oposición; se su
ma al gabinete federal y sin razón
lógica va a los estados a presumir
sus logros de acá; protege a Bar
tlett en los usos de suelo que
quiera cambiar...

No. Ésa no era la Claudia Shei

nbaum previa a las elecciones de
julio pasado. La anterior tenía un
perfil más de estadista, menos ri
joso, leal al proyecto al que perte
nece pero firme ante lo que ella
pensaba que tenía que ser dife
rente. Durante los meses más

fuertes de la pandemia fue la fun
cionaría que respondió más con
base en la ciencia, que sus pares
partidistas. Muchos capitalinos le
deben la vida.

Su perfil de entonces se presta
ba más para albergar la esperanza
de que estaña en mejor posición
política para tender puentes, no
para dinamitarlos todos los días.

Uno entiende que el dedazo
presidencial puede sei abruma
dor y que cualquier disidencia
con el eje del poder en México
significaría un suicidio político,
pero labrar una imagen propia de
seriedad y congruencia no está
necesariamente peleado con cui
dar el último tramo de su carrera

política hacía la Presidencia de la
República.

La 4T tiene potencialmente
todo para seguir gobernando el
siguiente sexenio; los números
así lo indican. La aprobación pre
sidencial es atípicamente alta, lo
que prueba que la base de su pro
yecto social tiene arraigo mayo
ritario entre la gente.

¿Por qué no quedarse con lo
bueno y descartar aquello que
sólo es producto de las obsesio
nes del Presidente?, ¿por qué
volverse una copia al carbón te
niendo todo para ser una obra de
arte propia?

Nadie le pide que rompa con
su futuro antecesor, sólo que
cumpla aquello que juró cuando
tomó las riendas de la Ciudad de

México de gobernar para todos y
mostrarse juiciosa.

En el USB...

...Si Manuel Bartlett ya empe

zó a soltar la sopa, ahora que aca
be. La caída del sistema de 1988

que siempre negó, ahora resulta
que, según él, fue un amasiato
Salínas/PAN...

...hay muchas preguntas sin
respuesta: ¿entonces, él siempre
lo supo?, ¿sólo fue un florero que
asumió los costos políticos de la
operación?, ¿su dignidad no le dio
para renunciar en el acto?, ¿su si
lencio de décadas fue por cobar
día o prudencia?

... aun sabiendo eso, ¿aceptó
del PRI salmista y neoliberal la
titularidad de la SEP y la guber
natura de Puebla?, ¿qué día
convocará a conferencia de

prensa para ofrecer pruebas de
sus dichos y explicar los deta
lles precisos de lo que pasó ese
año?...

**

... Concluyó la vacunación en
la Ciudad de México, un proceso
que paradójicamente tuvo como
principal obstáculo a las autori
dades federales de salud, pero
que en el balance final salió ade
lante y culminó bien... la curva de
contagios metropolitana es mejor
incluso que la de algunas ciuda
des de Estados Unidos, donde la
desinformación cunde de manera

irracional...
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Frecuentemente se invertía la

carga de la prueba al trabaja
dor, cuando: 1. Se negaba lisa y
llanamente el despido, o II.
Cuando se negaba el despido

del trabajador y se le ofrecía regresar al
empleo. Se envolvía al trabajador con esa
palabrería que no le dejaba para dónde
hacerse.

Era un problema para el trabajador,
bastaba con que el patrón le dijera yo ja
más te despedí, si quieres regresar al tra
bajo ahí está tu puesto. De esta manera el
trabajador cargaba con tener que probar
de alguna manera que efectivamente el
patrón lo habla despedido, porque se in
vertía la carga de la prueba.

En la reforma del primero de mayo de
2019 se acabó esa calamidad con que car
gaba el trabajador. El legislador lo pensó
muy bien y de jó su pensamiento con toda
claridad en el artículo 784, fracción VI

cuando con todas las letras dice: La nega
tiva lisa y llana del despido, no invierte la
carga de la prueba, y la negativa del des
pido y el ofrecimiento del empleo hecho
al trabajador, no exime al patrón de pro
bar su dicho.

Era lina verdadera maraña para el tra
bajador, cómo es que si el patrón lo despi
dió ahora era el trabajador el que tenia
que probar que quien lo habla despedido

era el patrón. Y luego, bastaba con que el
patrón negara el despido y le ofreciera el
empleo, para que ahora el trabajador car
gara con la prueba de que en efecto el pa
trón lo habla despedido.

Por eso es de celebrarse ahora la clari

dad de esos dos párrafos contenidos en la
fracción VI del artículo 784. Cuántos ma

los momentos habrían dejado de pasar
los trabajadores y los patrones si el legis
lador hiciera las normas con la claridad

que ahora las ha puesto.
No hay ahora que destrabar ninguna

trampa jurídica cuando el legislador se ha
concretado a decir lo que tenía que decir:
La negativa lisa y llana del despido, no
revierte la carga de la prueba al trabaja
dor. Y esta otra verdad: La negativa del
despido y el ofrecimiento del empleo he
cho al trabajador, no exime al patrón de
probar su dicho.

Empleador: Tu despediste al trabaja
dor, afronta ese hecho, justifica la causa
por la cual lo despediste. Ya el legislador
te quitó esa forma tan fácil que tenías de
decir que ahora el trabajador demostrara
que tú lo hablas despedido. Ya no hay for
ma de que lo evites, en buena hora que el
legislador puso los puntos sobre las íes y
quitó tanta mentira que al primero que
perjudicaba era a ti patrón.

jo sed avalo smora les raya h o o .c om, mx
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RED
COMPARTIDA
ALIANZA
Los trabajos conjuntos entre el

PRI , el PRD y el PAN de la
Ciudad de México siguen mas
allá de los diálogos que hay a
nivel nacional; ayer hubo una

reunión entre Israel Betanzos, Nora Arias
y Andrés Atayde y los acuerdos, mas allá
de la foto del recuerdo, tiene que ver con
crear un verdadero contrapeso legislati
vo en el Congreso de la CDMX a la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum. El apoyo
que deberán de brindar los alcaldes a los
partidos y los trabajos conjuntos entre
las diferentes organizaciones poliücas
apuntan, sobre todo, a logra un conjunto
de políticas en salud y seguridad ciuda
dana diferente a la planteada hasta aho
ra. Nos dicen que parte de las soluciones
presentadas en la mesa toman en cuenta
que a nivel nacional hay una dinámica
diferente, pero eso no implica que vaya a
ocurrir un rompimiento a nivel local. Esa
es la idea por lo pronto.
Resulta que los repartidores

de aplicaciones mexicanos
se unen a un paro interna
cional de labores por la exi
gencia de derechos labora

les. Los que van a sufrir las consecuen
cias son Rappi, Uber Eats y Didi Food ya
que el próximo 3 de noviembre sus re
partidores estarán unidos a la alianza in
ternacional de colectivos de repartidores
Unidos Wold Acción con trabajadores de

Estados Unidos y Latinoamérica. Los
mexicanos se unen a la organización No
sotrxs y al colectivo #NiUnRepartidor
Menos.

El subsecretario de Hacienda,

Gabriel Yorio, presentó su
muy optimista, demasiado tal
vez, informe trimestral de las
finanzas públicas. Desde su

perspectiva, la senda de crecimiento de
la economía mexicana para el 2021 y
2022 se mantiene y al tercer trimestre de
este año, consumo, inversión y empleo
ya están muy próximos a alcanzar su ni
vel prepandemia. el asunto es que la
perspectiva que se tiene desde el otro la
do de la barrera es que se alcanzará este
nivel hasta junio del 2023 en el mejor de
los casos. Lo que si está sintiendo la so
ciedad mexicana es la sólida situación

fiscal del Gobierno porque los ingresos
presupuestarios son mayores a los pro
gramados en 146.5 mil millones de pesos,
5.6% por arriba del monto observado en
eneroseptiembre de 2020, derivado de
un mayor cobro de impuestos y dere
chos. Literalmente, están exprimiendo a
los causantes formales.

PD: Si bien para el gobierno no es
alerta, para los analistas sí. Las remesas
son un gran factor para el consumo na
cional; en agosto, alcanzaron un máximo
histórico de 4.7 mil millones de dólares,
un incremento anual de 32.7%.
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Occidente, entre la

sartén y el fuego
TODA LA FUERZA DEL ESTADO

La violencia, dejó escrito el clásico, "es
la gran partera de la Historia". La grave
cuestión radica en saber quién es el facul
tado para ejercer la violencia

C on la llamada "revolución conserva

dora" proclamada hace cinco lustros por
la dupla anglosajona Margaret Thatcher
y Roña Id Reagan, los gobiernos naciona
les adscritos al modelo neoliberal han to

mado a título de fe el monopolio legítimo
de la violencia como definición weberia

na de Estado.

"Todala fuerza del Estado", que es por
su propia naturaleza un precepto consus
tancial a la disciplina sociojurídica, es
invocado, sin embargo, a la primera pro
vocación, por gobernantes tecnócratas
emanados de carreras eeonomicistas.

El asunto se pone peliagudo ahora que,
sobre los regímenes constitucionales de
cada Estado soberano, se impone compul
sivamente el Derecho Corporativo Global,

al que han de someterse, sin excusan! pre
texto, los pactantes de los nuevos bloques
económicos occidentales.

La pregunta pertinente es si, por ejem
plo, los Estados LTnidos, que, después del
conocidos11. so capa de combatir el terro
rismo en el extranjero, adoptaron volun
tariamente el Estado policíaco contra sus
propios ciudadanos, son la autoridad mo
ral más confiable.

Nos parece pertinente la pregunta
habida cuenta que, mientras que los go
biernos aliados que con la coartada del
antiterrorismo han puesto a la Humani
dad al borde de la Tercera Guerra Mun

dial, en su propio territorio son presa de
un enervado nacionalismo de corte chau

vinista que internaliza el conflicto bélico
y pretende cerrar las fronteras a todo lo
que provenga del exterior, porque servi
cios de Inteligencia de los Estados Unidos
tienen identificados al menos 51 grupos
terroristas en el mundo. Según la Agencia
Antinarcóticos (DEA) 20 de esas organi
zaciones tienen vínculos con los cárteles

de la droga, lo que involucra a México jun
to con Colombia. No es una buena noticia

para nuestro país.
Los remesones de la ultraderechiza

ción del Primer Mundo, fatalmente se es
tán resíntíendo gravemente en América
Latina. Si la ceguera no nubla la intuición
de las fuerzas políticas nacionales beli
gerantes, están a tiempo de evitar que el
destino nos alcance. Vale.
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Corrupción
L niversitaria

URGENTE COMBATIRLA

Ha causado polémica lo señalado por el
Presidente déla República, en el sentido
de que la UNAM no lia estado a la altura
del cambio y por el contrario, se ha "dere
chizado". Se dieron pronunciamientos a
favor y en contra; cada quien tendrá un
punto de vista de carácter ideológico y fi
losófico sobre cómo debe orientarse no

solo la UNAM, sino en general la educa
ción superior.

Lo que no debe dejar de mencionar
se, es que la corrupción invade muchas
áreas de la UNAM y es lo que debe evitar
se actuando con inmediatez.

Los integrantes de la UNAM deben
estar obligados a marcar el rumbo en el
mundo académico, científico y cultural,
sustentado en el talento y la capacidad de
discutir, así, los trabajos que se realicen a
nivel superior deberán ser para beneficio
de los mexicanos, situación que en ocasio
nes no se logra; tal vez en ese sentido se han
planteado criticas constructivas que no de
ben provocar descalificación ni molestia.

La UNAM reclama una transforma

ción que se respalde en la democracia, que
hoy por hoy está ausente en la Máxima
Casa de Estudios; la misma se encuentra
mal gobernada por una Junta de Gobierno
de 15 personas, sin que la opinión del pro
fesorado y más de 300,000 estudiantes
tenga valor; de esta manera se vive una ab
soluta oligarquía: los directores en la prác
tica eligen a la Junta de Gobierno y ésta a
su vez, a los propios directores; nótese, pa
ra nada cuenta la opinión de docentes, es
tudiantes y trabajadores.
Urge que los universitarios transfor

men su propia universidad, Elbuen tra
bajo del Dr. Enrique Graue Wiechers
será esencial.

Fecha: 30/10/2021

Página: 6

Area cm2: 145

1 / 1

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

López Betancourt

Costo: 7,908

Página 4 de 7



Más que confeso,
asesino confuso
MAESTRO, LA CNDH CORRIGIÓ Y NEGÓ QUE
HAYA ABUSOS CONTRA ABURTO.

Si está lúcido, atendido y animado por su nuevo
grado escolar. Mario debe soltar ya la sopa priísta:
quién ío contrató y le dio el arma homicida, cuán
to le pagaron y qué le prometieron, porque más que
confeso, es asesino confuso; muchos fiascales des
filaron sin resolver el caso Colosío; Complot se
escribe con C de Carlos; Salinas rompió un manda
miento: "Ama a tu próximo como ati mismo", y su
frase "No se hagan bolas..." se hicieron balas.
La ASF revela lioyos financieros del PAN,
PRI y PKD por 10 mil 480 mdp en 2020 en
siete entidades.

El Priankenstein y su criado Chuchigor están
llenos De Hayos por todas partes, muy dañi
nos al país.
Más de 55 mil fieles acudieron al Templo de

San Judas ladeo.

Dicen que hasta líderes de Sí y Va por Méxi
co pusieron altares en sus respectivas mansio
nes, pidiendo socorro al santo patrono de las
causas perdidas... electoral mente hablando.
La senadora Claudia Edith Anaya Mota dijo
que ningún sexenio se ha endeudado tanto
como el actual.

Le ha de hacer honor a su segundo apellido,
poi que sólo drogado puede olvidarse que Vi
centa loache, Felinfie y el enamoradizo Bom
bón Ladrón dejaron una deuda de 8 billones
515 mil millones de pesos.
Claudia Irene Gámez, secretaria en funciones
dejueza del Edomex, dio 5 días al gobierna fe
deral para vacunara infinites de 12 a 17 años.
No llega a magistrada y esa émula de Lilly
Téllez suelta órdenes drásticas y locuaces.
Todo a su tiempo.

Fecha: 30/10/2021

Página: 6

Area cm2: 170

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 9,271

Página 5 de 7



Estafas

Lli akiddía Cuauhtémoc,
gobernada por Sandra
Cuevas, Liene un gran
compromiso con la
sociedad, sobre todo en lo

que se refiere al combate
de dos grandes delit os que
son las falsificaciones y las
estafas en la demarcación.

Sólo por citar un
pequeño ejemplo, en
el Eje Central Lázaro
Cárdenas, desde la fallida
administración de Néstor

Núñez, han proliferado
toda clase de estafadores
en las inmediaciones de la

Plaza de la tecnología y de
la computación.
De acuerdo a denuncias

ciudadanas que llegan a
BASTA!, ahí se pueden
localizar a toda clase de

vendedores ambulantes

q ue ofrecen desde las
caretas y eubrebocas.
Sin e mbargo. lo s que
sobresalen son aquellos
q ue o fr ecen "m ás de mil
canciones y películas" que
se encuentran guardadas
en dispositivos USB por la
módica cantidad de 100 y
hasta 150 pesos.
No falt an ios incautos

que caen, pero cuando se
dan cuenta de su error, ios
estafadores en el mejor
de los casos ya no los
encuentran y en el peor de
los casos, terminan siendo
amenazados por estos
grupos que han operado
libremente en la anterior
administración como en la
actual
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iesiejo en la Suprema Corle
(inle la salida efe I emando
Franco
Es sábado queridas y queridos lectores, como saben
este tecleador se reunirá con las y los amigos para
brindar por ustedes eti esta ocasión con un destilado
de maguey, desde Campeche, con motivo de la gira
del Presidente Andrés Manuel López Obrador a la
ciudad amurallada.

En dicha reunión, a la par, festejaremos lo
ocurrido en el lugar donde nace la patria al
norte, Baja California, ante la noticia sóbrela
despenáis ación del aborto, ¿será ese el motivo por
el cual se le veía abstracto al gobernador Jaime
Bonilla en la mañanera, o estará pensando en los
días que le q uedan antes de dejar el cargo?
Hablando de gobernadores, quien recibió un

espaldarazo de todos los frentes posibles, fue la
exalcaldesa de Alvaro Obregón Layda Sansores
el primero por parte del tabasqueño número i y el
segundo de la Jefa Claudia Sheinbaum. yaque
al concluir la conferencia matutina; cuando la
gobernadora se acercó a saludar a la prensa, la titular
del gobierno capitalino se puso a su lado, algo así para
confirmar que "su barrio la respalda".

Quienes estarán celebrando, ¡sin duda!, serán
los 10 ministros de la Suprema Corte, ante la
venidera salida del abogado José Fernando
Franco GonzálezSalas del selecto club de los 11

impartidores de justicia más importantes del país.
Sin embargo, la incógnita no yace en la celebración

por la salid a del jurista, sino en quienes serán
las propuestas para ocupar el lugar que dejará el
recomendado por el expresidente Vicentillo Fox.
Aseguran los confidentes de este tundemáquinas

que será una mujer quien ocupe dicho puesto, y está
sonando muy Tuerte el nombre de Ernestina Godoy.
fiscal en Ja CDMX, ante el excelso trabajo que ha
realizado al frente de la impartición de justicia en la
capital. ¿Se le hará realidad su deseo de navidad?
POST IT Ante la grilla q ue ha causado la
democratización de los Sindicatos, quienes no la
están pasando nada bien, deben ser el galán líder
ferrocarrilen> Victorsito Flores y el profesor del
SNTE, Alfonso Cepeda Salas.
El tictacdel reloj avanza, ¿estarán listos para su

"noche triste"?
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>• Legisladores de EU han colocado a Facebook como
**el origen de todos los problemas de esa sociedad.
Una de las noticias corporativas más importantes de 2021
la dio Mark Zuckerberg el jueves con el cambio de Face
book a Meta y una de las referencias más comunes que se
: dieron en los análisis fue hacer una comparación con el
anuncio de Google en 2015.

Hace poco más de seis años, Google dio conocer que
cambiaría su estructura corporativa haciendo un paraguas
jíjuese llamaría Alphabet bajo el que quedó Google con sus
negocios y plataformas centradas en la publicidad, como
>¦£1 motor de búsqueda, YouTube, PlayStore, etcétera y otra
parte quedó en Other Bets, donde acomodaron los moon
' shot projects, que son proyectos muy innovadores de poca
rentabilidad inmediata, pero de alto potencial. En el tercer
. trimestre de 2021, Other Bets representó apenas 0.5 por
Ciento de los ingresos de la compañía.

El cambio de Facebook a Meta es distinto por dos ra
zones: la primera es que no sólo se trata de una reorga
nización corporativa, mediante la cual Facebook quiere
hacer un paraguas bajo el que se incluye una nueva unidad
llamada Facebook Reality Labs y, otra unidad que que se
llama Family of Apps, donde se encuentran Instagram, Fa
cebook, Whatsapp, Messenger en otros, en realidad se trata
de una nueva filosofía bajo la que se mueve el conjunto de
la organización.
La segunda razón es que el

cambio se da en el contexto de
la crisis de opinión pública más
aguda que ha tenido la compa
ñía, con filtraciones internas que
han evidenciado muchos erro
res graves, pero, sobre todo la
urgente necesidad de tener un
asidero externo que le permita a
Facebook gestionar los proble
mas que conlleva tener varias
plataformas que, en conjunto,
son utilizadas por 3,580 millo
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nes de personas, prácticamente
la mitad de la humanidad.

& El concepto del metaverso no
£es nueva para Mark Zuckerberg,
¡ídesde que compró a Oculus Rift
¡jffcn marzo de 2014 tenía la idea
:üe que la próxima gran revolu
ción del internet sería la realidad
virtual y por ello pagó dos mil millones de dólares por Ocu
,4us. En aquel entonces, Facebook tenía menos de la mitad
?*fte usuarios de los que tiene hoy y, por consiguiente, no
j^enía el nivel de escándalo que hoy la acompaña, Cam
bridge Analytica se encontraba a dos años de distancia en
!$&1 futuro y el Go fast and breák things todavía era acep
table, aunque unos años después las cosas se romperían
•terriblemente.

~ También es cierto que legisladores demócratas y repu
blicanos así como algunos medios de comunicación han
«colocado a Facebook como el origen de todos los proble
mas de esa sociedad y el ejemplo más exagerado es la res
ponsabilidad que le asignan a Instagram de la salud mental
' de las adolescentes.

f La intensidad de los cuestionamientos a los que está
: sometida Facebook hacen que la apuesta del' metaverso sea
£muy arriesgada; por un lado, en el corto plazo logra cam
biar la conversación y hoy en lugar de hablar únicamente
*de las filtraciones la discusión se pondera con el Metaverso,
sin embargo, al hacerlo en esta coyuntura de escándalo el
concepto puede quedar ahogado en medio del descrédito
de la compañía.
j| Una opción más conservadora habría sido esperar a
^Cambiar la narrativa de Facebook por lo menos en los si
guientes 12 o 18 meses y a partir de ahí lanzar el metaverso.
t En cinco años veremos si la osadía de Zuckerberg al
: presentar el Metaverso fue una genialidad o un error co
losal producto de la impaciencia. Lo que está muy claro es
jjjcjue eloambio FacebookMeta no tiene mucho que ver con
2I cambio GoogleAlphabet.
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La semana pasada escribí sobre una conduc
ta recurrente en este gobierno de cambiar las
reglas afectando a terceros, generando con
diciones para una menor inversión y para un
bajo crecimiento. Un ejemplo fue el caso de
las afores. Hoy voy a presentar algunas re
flexiones para justificar que es una mala po
lítica pública.

No voy a comentar sobre dichas reglas, sino
que me voy a ir al origen, que es la modifica
ción al artículo 37 de la ley que se aprobó en
diciembre pasado.

En la exposición de motivos
se reconoce que la trayectoria
de las comisiones ha sido de
creciente en el tiempo, pero que
empezó con porcentajes que
fueron elevados.

Este argumento induce a un
juicio erróneo. En todos los es
quemas de ahorro para el retiro
las comisiones son decrecientes
en el tiempo y al principio son
elevadas.

O
El gobierno argumenta que las
comisiones siguen siendo ele
vadas, comparando con lo que
sucede en otros países.

En la iniciativa sostiene que
"México es el país que presen
ta la comisión más alta entre los

países seleccionados". La com
paración la hace con Chile, que
tiene un promedio de 0.54%, Co
lombia, de 0.62% y Estados Uni
dos, de 0.45 por ciento. El promedio de los tres
países es de 0.54 por ciento.
Argumentan que el nivel de comisiones

tendría que ser similar al de Chile y al de Co
lombia debido a que su organización indus
trial y nivel de desarrollo son similares al de
México

Esto es incorrecto debido a que el sistema
de Chile tiene 16 años más operando y el de
Colombia tres. Además, la cuota de aportación
en ambos países es superior a la de México, lo

que les ha permitido un mayor crecimiento de
los activos en administración.

Hay varios países que tienen comisiones
mayores a las de los países anteriores. Por
ejemplo, Australia (0.75%), Perú (0.83%) y
Reino Unido (0.90 por ciento). No hay justifi
cación para incluir a los tres países y excluir a
otros. Es discrecional la referencia que usan.

El gobierno argumenta que la brecha entre
comisiones no se justifica debido a que se tra
ta de un servicio que es el mismo para todas

las cuentas individuales.
La brecha de comisiones del

sistema disminuyó entre 2013 y .
2020 de manera importante. La
brecha en 2013 era de 50 puntos
básicos y para el 2020 se redujo
a 19 puntos básicos.

El dato de 2021 tiene una dis

torsión debido a que la comisión
mínima es la de PensionISSSTE,
que se definió por el propio go
bierno. Además, usar a esta afore
como referencia de comisión mí
nima distorsiona el análisis debi
do a las condiciones específicas
bajo las que opera.

Básicamente, atiende a traba
jadores del sector público y los
nuevos inician con esta afore por
ley.
El modelo de negocio no es

igual. No reconocen que hay va
riantes que justifican un diferen
cial en comisiones. Un caso es
el de las afores que atienden al
segmento de trabajadores de me
nores ingresos que tienen saldos

promedios más bajos. Dado que buena parte
de los costos de estos intermediarios son fijos
y requieren cobrar una mayor comisión.

Hay otros argumentos, como el del gasto
comercial, que son contrarios a un buen de
sarrollo del sistema con mayor competencia.

Esta reducción se busca hacer por decre
to. No tiene ningún fundamento. El problem.
es que quien más pierde es el trabajador
la industria se concentra. Esperemos que lo:
contrapesos institucionales funcionen.
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XXXV aniversario

A finales de octubre de 1986 en la sección
financiera del diario Excélsior nació una
columna para pequeños empresarios que,
unas semanas después, fue bautizada por
Juan fosé Kochén con el nombre de Del
verbo emprender. Ese día cambió mi vida,
la de mi profesión y el impacto sigue siendo
muy profundo.

Hoy festejo el XXXV aniversario de estar
escribiendo sobre los empren
dedores, las mujeres empresa
rias y sobre todo enfocándome
en los negocios de estructura
familiar, base de nuestra eco
nomía, creación de empleo y
un factor clave para la estabili
dad de incontables comunida

des en todo el mundo. Tengo
un profundo respeto y admira
ción por aquellas personas que
con mucha convicción, tena
cidad y trabajo lograron crear
casi de la nada nuestro México

moderno y transformarlo en
una potencia media, aün llena
de contrastes lacerantes, pero
con un futuro promisorio.

O
Parafraseando a un compo

sitor: "Si nos dejan..." el esfuer
zo de estos hombres y mujeres,
seres con deficiencias y limita
ciones humanas, pero con una
obsesión para tomar riesgos
calculados podría acelerar el progreso de
nuestro país al crear riqueza y distribuirla en
forma más justa, reduciría la corrupción y la
pobreza extrema. Es esa clase de personas
con deseos y aspiraciones de un mejor por
venir la que arriesga y se capacita, trabaja en
diversas actividades, tanto lucrativas como
científicas, artísticas y de apoyo a la sociedad
la que nos sacará de este laberinto.

Desde 1986 he enfocado mi esfuerzo per
sonal y profesional en apoyar a jóvenes y

adultos promoviendo su espíritu emprende
dor con diversidad de artículos (¡Más 2,000!
hasta la fecha), decenas de libros y miles de
conferencias y cursos en todas partes y, les
puedo decir que estas gratificaciones, junto
con las de mi familia, son orgullo de mi vida.
Sin embargo, tengo un problema en la

actualidad que me deja un sabor agridulce:
Veo poco interés de nuestras autoridades
en apoyar a gente que podría ser altamente
productiva a que cree nuevos proyectos ren

tables, de todo tamaño y que su
motivación sea, si no aplaudida
por las autoridades, sí canaliza
da por medio de capacitación,
capital semilla y otros benefi
cios, incluso préstamos a bajo
interés. Mi impresión es que se
está apoyando con subsidios,
correctamente a los adultos
mayores que ya trabajaron toda
su vida, a personas discapaci
tadas para que tengan recursos,
pero siento que varios progra
mas no tienen el objetivo de
formar emprendedores, sino
empleados únicamente.

Estoy consciente de que las
personas emprendedoras natas,
ya sea por sus características y
personalidad nunca han nece
sitado apoyos oficiales, pero
¿qué hacemos con trabajadores
desempleados, madres solteras
y grupos en extrema pobreza?
Dice un refrán, "hay que ense
ñar a la gente a pescar y no sólo
darle un pescado". Las nuevas

generaciones requieren estímulos para ser
creativos y buscar oportunidades. No lo per
cibo actualmente y eso me da tristeza. Aun
así, soy optimista y agradezco a mis lectores
el seguir leyendo Del verbo emprender.

¡Gracias!

O
Asesorías:

55 69 65 68 76
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MEXICO SA
Andrés Manuel y su buena memoria i
Reprivatización hancariapara los amigos /
Salinas, "padre de la desigualdad moderna
CARLOS FERNANDEZVEGA

BUENA MEMORIA LA del presidente
López Obrador: ayer recordó que
con una diferencia de escasos 20 días
el régimen salmista "desincorporó"
los dos mayores bancos del país, ex

propiados en 1982 por López Portillo, es decir,
Banamex y Bancomer, y subrayó que Carlos Sa
linas de Gortari "es sin duda el padre de la des
igualdad moderna, pues se dedicó a entregar los
bienes de la nación y del pueblo a sus allegados;
todos los bancos que eran de la nación los entre
gó. ¿Y saben cómo los entregaba? Hablaban el
secretario de Hacienda de aquel entonces, Pedro
Aspe, y Raúl Salinas, y ellos decidían".

Y EN UN ejercicio de memoria narró: "entregan
primero Teléfonos de México y lo quieren Ro
berto Hernández y Carlos Slim. Deciden por el
segundo y al primero le dan Banamex como pre
mio de consolación. Pero como tenían que hacer
la faramalla de subastar los bancos, lanzan la
licitación para vender Banamex y entran tres
compradores, y el que queda en segundo lugar
en la siguiente convocatoria le dan Bancomer.
Todo en 20 días. Como en un año entregaron
15 bancos, así como se los estoy explicando" (en
realidad fueron 18).

SALINAS DE GORTARI, sí, pero Miguel de la
Madrid fue el que dio el banderazo de salida a
esa "desincorporación", porque en cuestión de
meses devolvió 34 por ciento de la banca a sus
antiguos propietarios, por medio de los Certi
ficados de Aportación Patrimonial (CAPs), que
comenzaron a cotizarse en el mercado de valo
res y se convirtieron en los más especulativos y
de mayor ganancia en el de por sí especulativo
ámbito bursátil mexicano.

ADEMÁS DE LOS CAPs, De la Madrid aceleró
la indemnización a los dueños de la banca: el 29
de agosto de 1983, la Secretaria de Hacienda in
formó que los títulos expropiados el primero de
septiembre de 1982 serían canjeados por bonos
del gobierno federal (bonos de indemnización
bancaria o Bibs) para restituirles "con un valor
equivalente, determinado con justicia, el monto
de lo expropiado". De cereza, ese personaje
permitió y estimuló contrario al interés del
Estado lo que en su momento se conoció como
"banca paralela", es decir, las casas de bolsa pro
piedad de los banqueros expropiados.

A PARTIR DE ese momento, con esa banca
paralela con el acelerador a fondo la iniciativa

privada en el país llegó a representar (1989) el
73.2 por ciento (contra 2 por ciento antes de
Miguel de la Madrid) de las actividades operadas
en el sector financiero general; el 26.8 por ciento
restante lo cubría la banca estatizada.

LOS BARONES DEL dinero habían recuperado
casi todo lo que tenían antes de la expropiación de
1982, aunque oficialmente la reprivatización de
la banca para "democratizar el capital" (Salinas
dixit) comenzó en 6 de junio de 1991 (al entregar
el entonces denominado Multibanco Mercantil
de México, MMM) y concluyó el 6 de julio de 1992
(con Banco del Centro). Dieciocho instituciones
fueron "vendidas" a los mismos de siempre (con
casas de bolsa, en su mayoría) y éstos, en menos
de dos años, las exprimieron y las reventaron, sólo
para que Ernesto Zedillo los "rescatara" vía Fo
baproa, deuda que los mexicanos llevan 26 años
pagando y todavía les falta un buen.

LÓPEZ PORTILLO EXPROPIÓ alrededor de
60 bancos (muchos de ellos en quiebra), pero
después de una serie de "adecuaciones" y "com
pactaciones" quedaron solo 18, reprivatizados
por Salinas; tras el "rescate" del Fobaproa, salvo
cuatro, todos fueron engullidos (por cortesía de
Zedillo) por las trasnacionales financieras que
de México hicieron su paraíso.

EN EL BALANCE, la trasnacional estaduniden
se Citigroup se quedó con Banamex y Confía; la
española BBVA con Bancomer, Probursa (antes
MMM), Promex, Unión (de Cabal Peniche),
Oriente y Cremi; otra gachupina, Santander Cen
tral Hispano, con Mexicano y Serfin; la británica
HSBC, con Bital y Atlántico; la canadiense Sco
tiabank, con Inverlat (antes Comermex) y Banor
te con Bancrecer, Banpaís, Bancen y Banoro.

Y COLORÍN COLORADO, esta historia de
terror no ha terminado, porque del erario ha
salido más de un billón de pesos para pagar el
"rescate" bancario y los mexicanos aún deben
otro tanto.

Las rebanadas del pastel

POR CIERTO, LA pandemia les hizo los man
dados, porque de enero a septiembre de 2021 la
banca que exprime a los mexicanos registró uti
lidades netas por 126 mil millones de pesos, 43
por ciento más, en términos reales, que en igual
periodo de 2020. Casi la mitad se la embolsaron
Bancomer y Banamex. Mientras tanto, ¿quién
paga el "rescate" del Fobaproa?

cfvmexico_sa@hotmail.com
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RIESGOS V RENDIMIENTOS

Alta demanda de espacios industriales: Newmark

La alta demanda de naves industriales

que se ha dado en el tercer trimestre del
presente año en la zona noroeste del país
que incluye la de Tijuana permite alcan
zar cifras registradas antes del 2020, con
una absorción de casi 2 millones de pies
cuadrados solamente en el trimestre ju
lioagostoseptiembre y una disponibili
dad de las más bajas de los últimos 5 años
(0,19%), El ritmo de construcción está in
tentando recuperar el tiempo perdido, lo
que habla del buen comportamiento del
mercado industrial en la zona noroeste,
pero la demanda va al alza, el arrenda
miento de naves se da antes de que estas
estén terminadas. Además, los precios si
guen escalando y alcanzaron los siete dó
lares metros cuadrado ai mes en el área

industrial Central y F lorido  Bou leva rd
2000 donde se concentra la construc
ción con siete desarrollos en edificación
actualmente y cinco más por iniciar obra
en el último trimestre del año.
Lo anterior se destaca en el reporte

de actividad industrial en el noroeste

de México correspondiente al tercer tri
mestre del 2021 elaborado por Genaro
López, analista de la división de Investi
gación de Mercados de Newmark, cuyo
presidente en México y director regional
para América Latina es Giovanni D'A
gostino y en el que se señala que el in
ventario clase A cuenta con más 3,4 mi
llones de m.

Eduardo Rojo, director de la zona No
roeste de Newmark comentó que la ab
sorción en el tercer trimestre del 2021 lle
gó a unos de los puntos más altos de los
últimos años con la firma de varios pro
yectos aún por terminar en las zonas del
FloridoBlvd 2000 y OtayAlamar, princi
palmente de los sectores de manufactura,
maquila y servicios de distribución.
Más del 75% de los 230 mil metros

cuadrados en construcción ya se encuen
tran arrendados o con carta de intención.

Opcíones especulativas son limitadas y
tienden a arrendarse antes de ser termi
nadas, dándonos unas de las disponibili
dades más bajas de los últimos 5 años, in
dicó Eduardo Rojo.
"El mercado industrial en el noroes

te de México, está altamente activo, en
especial sectores como el médico, logís
tico y las operaciones de Contract Manu
facturing. Vienen más de 260 mi! metros
cuadrados de desarrollos para el siguiente
cuarto, sin embargo, estos aún no son su
ficientes para cubrir la actividad de creci
miento. El mercado y región seguirán con
tasas históricas de ocupación", afirmó fi
nalmente Eduardo Rojo, director de la zo
na Noroeste de Newmark.

REPUNTA, Fibra Uno continua cuesta

arriba con resultados positivos en su ac
cionar, ya que en su reciente reporte que
hizo llegar a la Bolsa Mexicana de Valores

informó que el fondo de operación se ele
vó 93,8% en el tercer trimestre del año, a
2,222 millones de pesos, respecto al mis
mo periodo del 2020, y es que el fidei
comiso de inversión en bienes raíces con
10.8 millones de metros cuadrados ren

tables, dio a conocer que sus ingresos to
tales e ingreso neto operativo aumenta
ron 19.0% y 28.0%, respectivamente, en
el tercer trimestre del año, alzas que se
comparan favorablemente con los prime
ros nueve meses de 2019, cuando registró
crecimientos de 19% y 16%, en ese orden
y esos aumentos están muy por encima
de los niveles previos a la crisis, lo que
es relevante considerando que el fideico
miso de André ElMann aún no está en

los niveles de ocupación normalizados de
95%, a nivel empresa, y que todavía falta
la contribución de una cantidad significa
tiva de ingresos por renta variable, entre
otros factores.

PÉRDIDAS. Pemex, que dirige Octavio
Oropeza, registró una pérdida de neta de
77,244 millones de pesos de acuerdo con
el reporte de resultados no dictaminado
del tercer trimestre del año, lo que con
trasta con una ganancia de 1,411 millones
de pesos en el mismo periodo del 2020.
Cabe notar que la deuda financiera total
bajó de 115,131 millones de dólares en el
segundo trimestre a 113,045 millones de
dólares en el tercer trimestre •
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